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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Владимир Путин раскритиковал финансирование про-

граммы развития Дальнего Востока и Забайкалья 

С критикой финансирования государственной программы 

социально-экономического развития Дальнего Востока и 

Забайкалья выступил Президент РФ Владимир Путин в 

ходе совещания о ходе исполнения указов, подписанных в 

день вступления в должность главы государства 7 мая 

2012 года. Как сообщили в пресс-службе Президента РФ, 

он подчеркнул, что принятая стратегическая программы 

явно не обеспечена финансированием. «Эта программа 

утверждена с предполагаемым объѐмом федерального 

финансирования в 3,8 трлн руб. (деньги колоссальные) до 

2025 года, – напомнил В.Путин, – из которых на период 

до 2020 года Минфин подтвердил только 296. Спрашива-

ется, зачем утверждали такой документ, если непонятно, 

как и за счѐт чего его исполнение? Для «галочки» не надо 

работать!». «Я понимаю, что можно говорить о том, что у 

нас будут якобы дополнительные деньги и всѐ, – отметил 

глава государства. – Зачем мы сами себя обманываем? 

Какие там деньги? Сколько их будет? А говорить, что это 

приблизительная программа, тогда это не программа, то-

гда это протокол о намерениях. Речь идѐт о сотнях мил-

лиардов бюджетных рублей». 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Сенаторы обсудили проблемы местного самоуправле-

ния 

Исполнение органами местного самоуправления полно-

мочий, не регламентированных Федеральным законом 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации», обсудили в Москве на 

расширенном заседании комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной политике, ме-

стному самоуправлению и делам Севера. Заседание – его 

провел председатель комитета Степан Киричук – состоя-

лось в рамках, проходящих в верхней палате парламента 

Дней Республики Карелия. С докладом выступили первый 

заместитель Главы Карелии по региональной политике 

Александр Чаженгин и заместитель председателя карель-

ского парламента Ирина Петеляева. Выступая с докладом, 

Александр Чаженгин одной из актуальных проблем орга-

нов местного самоуправления назвал то, что муниципали-

теты вынуждены исполнять полномочия, не соответст-

вующие вопросам местного значения, установленным 

Федеральным законом № 131-ФЗ «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Фе-

дерации». Речь, в частности, идет о полномочиях, кото-

рые предписываются муниципалитетам отраслевыми за-

конами. Страдают муниципалитеты и от несовершенства 

законодательства. Так, нередки случаи, когда из-за несо-

стыковок в базовом и отраслевом законодательстве не-

возможно однозначно отнести полномочия к тому или 

иному вопросу местного значения или определить грани-

цы ответственности каждого уровня власти. Другая на-

зревшая проблема, требующая решения, – совершенство-

вание правового регулирования контрольно-надзорной 

деятельности в отношении органов местного самоуправ-

ления и их должностных лиц. А.Чаженгин привел данные, 

что только за последние два года контрольно-надзорными 

органами в Карелии было предъявлено штрафных санк-

ций к руководителям муниципалитетов в общем объеме 

2,5 млн руб., а к самим органам как юридическим лицам – 

почти на 17 млн руб. Как было отмечено на комитете, эта 

проблема поднималась Главой Карелии Александром Ху-

дилайненом на заседании Совета при Президенте России 

по развитию местного самоуправления. Предложения, 

высказанные руководителем республики, нашли отраже-

ние в перечне поручений, утвержденных главой государ-

ства по итогам заседания, работа в этом направлении ве-

дется. В ходе обсуждения высказанных проблем сенаторы 

обратили внимание, что в свое время руководством стра-

ны была поставлена задача привести региональное зако-

нодательство в соответствие с федеральным, для чего был 

создан институт полпредства. Эта задача выполнена, в 

настоящий момент необходимо провести анализ отрасле-

вого законодательства и принять конкретные решения по 

существующим нестыковкам. В связи, с чем комитет Со-

вета Федерации выработает предложение по созданию 

совместно с комитетом Государственной Думы по феде-

ративному устройству и вопросам местного самоуправле-

ния рабочей группы по проведению анализа отраслевого 

законодательства на предмет соответствия возлагаемых 

на муниципальные образования обязательств перечню 

вопросов местного значения, определенных Федеральным 

законом «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации». В задачи 

группы будет входить подготовка предложений по внесе-

нию изменений в соответствующие федеральные законы. 

По итогам заседания комитетом Совета Федерации также 

принято решение обратиться в Правительство России с 

предложением рассмотреть проблемы бюджетной обеспе-

ченности муниципальных образований с учетом уровня 

наполняемости консолидированных бюджетов регионов и 

подготовить предложения о перераспределении доходных 

источников между федеральными и региональными бюд-

жетами. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Виктор Кидяев: наш базовый закон о местном само-

управлении нужно совершенствовать 

Группа депутатов Госдумы разработала законопроект, 

уточняющий отдельные положения 131-го Федерального 

закона. Они касаются многих аспектов муниципального 

устройства: передачи полномочий одних типов муници-

пальных образований другим, территориальных преобра-

зований, в частности, процедуры упразднения обезлю-

девших поселений, а также порядка определения приле-

гающих территорий, которые должны благоустраивать 

собственники недвижимости. Особую значимость имеет 

предлагаемая проектом новелла в сфере укрепления де-

мократии: новые численные критерии для реализации 

такой формы гражданского участия в МСУ, как сходы 

граждан. Одним из авторов законопроекта является пред-

седатель думского Комитета по федеративному устройст-

ву и вопросам местного самоуправления Виктор Кидяев. 

Комментируя планируемые изменения, он отметил: 

«Знаете, с чего начинаются беспорядок и проблемы в той 

или иной сфере? С безответственности. Безответствен-

ность – это не только халатность. Это, прежде всего, не-

определѐнность в вопросах ответственности: когда непо-

нятно, кто именно и что должен делать, кто за что отвеча-

ет, и чем это должно регулироваться. Мы, как я уже гово-

рил, постоянно ведѐм мониторинг применения нашего 



  

 

  
 

СТР. 7 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 17 (235) 

базового 131-го Федерального закона, анализируем прак-

тику на предмет выявления необходимых изменений. 

Этот законопроект – очередной результат такой плано-

мерной работы. В настоящее время в законе не преду-

смотрена процедура упразднения обезлюдевших поселе-

ний. Решение об упразднении муниципального образова-

ния – а это возможно только в отношении территорий с 

низкой плотностью населения – должно приниматься на 

сходе граждан. Но что делать, если поселение опустело, 

т.е. жителей там просто нет? Наш законопроект предлага-

ет наделить полномочиями по упразднению такого «не-

жилого» муниципалитета субъект Российской Федерации, 

в состав которого этот муниципалитет входит. Субъект 

должен принять соответствующий закон. Инициатива 

упразднения в данном случае может принадлежать как 

органам власти самого субъекта РФ, так и органам власти 

Российской Федерации или органам МСУ. По сходам 

граждан у нас есть предложения и другого характера. Я 

думаю, такая форма народного волеизъявления может 

быть введена и в более многочисленных поселениях, чем 

это предусмотрено в законе сейчас. Сейчас это 100 чело-

век (имеются в виду граждане, обладающие избиратель-

ным правом). Мы предлагаем увеличить эту цифру до 

300. Практика выявила пробел в регулировании порядка и 

правил определения прилегающих территорий, в отноше-

нии которых на собственников зданий или помещений в 

зданиях могут возлагаться обязанности по благоустройст-

ву. Сейчас сами муниципалитеты решают, как определять 

границы этих территорий. Мы предлагаем закрепить со-

ответствующие полномочия за Министерством регио-

нального развития Российской Федерации. Ещѐ по пол-

номочиям. Мы конкретизировали порядок заключения 

соглашений о передаче полномочий муниципального 

района поселениям и полномочий поселений – муници-

пальным районам. Решение о передаче полномочий дол-

жен обязательно принять представительный орган муни-

ципального образования. Кроме того, мы уточняем, что 

решения об изменении порядка формирования представи-

тельного органа муниципального района должны прини-

маться с обязательным учѐтом мнения населения. И опять 

же если говорить о порядке. Мы последовательно наво-

дим его в самом законодательстве, взаимно согласовыва-

ем положения 131-го закона и отраслевых законов, вот 

например, в сферах образования и здравоохранения». 

— Разнобой в законодательстве может оставить без 

социального обслуживания целые регионы 

У Комитета по федеративному устройству и вопросам 

местного самоуправления существенные замечания к пра-

вительственному законопроекту «Об основах социально-

го обслуживания населения в Российской Федерации». О 

них рассказал председатель Комитета Виктор Кидяев: 

«Законопроект «Об основах социального обслуживания 

населения в Российской Федерации», бесспорно, очень 

важен и своевременен. Одноимѐнный действующий Фе-

деральный закон принимался в 1995 году. За это время 

произошли значительные изменения, как в экономиче-

ской, так и в социальной сфере. Изменились условия, в 

которых мы живѐм. Постоянно реформируется россий-

ское законодательство. Поэтому без базового законопро-

екта в сфере соцобслуживания нам не обойтись. Вариант, 

разработанный Правительством РФ, поддержан нами на 

заседании Комитета «авансом»: при учѐте всех наших 

замечаний и принятии рекомендуемых нами поправок. 

Вскоре мы представим их в виде таблицы. Замечания, 

которые есть у нас к законопроекту, касаются, прежде 

всего, вопросов полномочий и обеспечивающих их реали-

зацию финансов. Ещѐ при принятии нашего базового Фе-

дерального закона №131-ФЗ «Об общих принципах орга-

низации местного самоуправления в Российской Федера-

ции», полномочия по соцобеспечению полностью «под-

няли» с муниципального на региональный уровень. На 

сегодняшний день они закреплены Федеральным законом 

№184-ФЗ «Об общих принципах организации законода-

тельных (представительных) и исполнительных органов 

власти субъектов Российской Федерации». Финансирова-

ние осуществляется за счѐт бюджетных средств субъектов 

РФ и федеральных субвенций. Уточню, что вопросы в 

сфере соцобслуживания являются вопросами совместного 

ведения Федерации и регионов. Законопроект о соцоб-

служивании наделяет субъекты иными полномочиями в 

данной сфере, которые не согласуются с закреплѐнным в 

184-м законе списком. Это вызывает множество проблем. 

Новые полномочия влекут новые расходные обязательст-

ва и, как следствие, выделение дополнительных денеж-

ных средств. Бюджетным кодексом Российской Федера-

ции установлено, что если принимаемый закон преду-

сматривает увеличение расходов публично-правовых об-

разований, то должны быть прописаны нормы, опреде-

ляющие источники и порядок их исполнения. Таких норм 

нет. Из всего явствует, что теперь на практике все расхо-

ды должны будут нести только сами регионы из своих 

бюджетов. Федеральные трансферты не предусмотрены. 

Это заметно сократит финансовые потоки на соцобслу-

живание. Если денежное обеспечение, конечно, вообще 

будет. Ситуация такова. Регионы составляют проекты 

своих бюджетов на очередной финансовый год и плано-

вый период, где подробно расписываются объѐмы средств 

на исполнение всех региональных полномочий во всех 

сферах, исходя из обязательности финансирования тех 

полномочий, которые закреплены в 184-м законе. Испол-

нение полномочий, не закреплѐнных в нѐм, из региональ-

ных бюджетов по идее не должно финансироваться. Про-

сто эти расходы даже нельзя в проекте бюджета преду-

смотреть. Между тем в тексте проекта никаких указаний 

на внесение изменений в 184-й закон, дополняющих пе-

речень полномочий новыми. Поэтому в законопроект не-

обходимо, безусловно, внести поправки. Есть несколько 

вариантов его корректировки. Можно новые, предусмот-

ренные обсуждаемым законопроектом полномочия ин-

корпорировать в список, закреплѐнный в 184-м Феде-

ральном законе. Таким образом, правовой пробел будет 

«закрыт». Но это не облегчит дополнительную финансо-

вую нагрузку на регионы. Просто привести в соответст-

вие законодательство недостаточно – этим мы всего лишь 

обяжем регионы реализовывать новые полномочия. Но 

бюджет-то не увеличится. Финансы на эти полномочия не 

появятся. Откуда брать средства? Профицитных регио-

нальных бюджетов у нас в стране, как известно, мало. Так 

как у субъектов Российской Федерации появляются новые 

полномочия по вопросам соцобслуживания без финансо-

вых источников на их исполнение, не были ликвидирова-

ны прежние полномочия, а бюджеты никоим образом не 

увеличились, то по справедливости нужно принять одно 

из двух решений. Либо предусмотреть федеральное софи-

нансирование в виде дотаций. Либо – централизацию ка-

ких-то полномочий. Я склоняюсь в пользу второго вари-

анта: какую-то часть полномочий поднять на федераль-

ный уровень и обеспечивать из бюджета РФ. Впоследст-

вии, т.к. полномочия в соцсфере в организационном от-

ношении всѐ же лучше исполняются на региональном, 
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более близком к гражданам уровне, эти «укрупнѐнные» 

полномочия Федерация могла бы делегировать регионам. 

Но тогда эти отдельные госполномочия передавались бы 

уже только и исключительно с деньгами на их реализа-

цию. Есть у нас замечания к законопроекту и в части «со-

циальной поддержки». Вообще, должен отметить, «соци-

альная поддержка» не входит в понятие «социальное об-

служивание», а скорее оба эти термина входят в более 

широкое понятие «социальное обеспечение». Не буду 

вдаваться в тонкости, но для понимания: соцобслужива-

ние подразумевает в большей степени коммуникативно-

психологическую помощь гражданам, тогда как соцпод-

держка – материально-финансовая категория (пособия, 

льготы, допвыплаты, и т.д.). Контингент у них тоже раз-

ный. Поэтому вопросы соцподдержки не должны являть-

ся предметом регулирования закона о соцобслуживании. 

Вместе с тем этот термин упомянут в тексте законопроек-

та. Однако его определения в законопроекте не дано. Нет 

его и в действующих законах. И когда необходимо будет 

обратиться к законодательству о соцподдержке, возник-

нет вопрос: к какому именно нормативному правовому 

акту следует обращаться по вопросам, связанным с соц-

поддержкой? Исходя из этого, нужно либо вообще не 

упоминать в данном законопроекте понятие «социальная 

поддержка», либо прописать, что оно означает. Кстати, 

мы пообщались с представителями Министерства труда и 

социальной защиты Российской Федерации. Подготовка 

базового закона о соцподдержке, по их словам, не плани-

руется. Эти небольшие, на первый взгляд, сугубо юриди-

ко-технические недочѐты по вопросам социальной под-

держки могут повлечь довольно серьѐзные практические 

последствия. В вышеупомянутом 184-м законе закрепле-

но, что регионы обеспечивают соцподдержку в т.ч. «уяз-

вимых» категорий граждан. И дан подробный перечень: 

инвалиды, пожилые люди, граждане, находящиеся в 

трудной жизненной ситуации, дети-сироты, безнадзорные 

или оставшиеся без попечения родителей, семьи, имею-

щие детей, одинокие родители, малоимущие граждане. 

Также на соцподдержку, согласно закону, имеют право 

ветераны труда, лица, проработавшие в тылу в период 

ВОВ, жертвы политических репрессий. Содержание пол-

номочий по соцподдержке перечисленных лиц на сего-

дняшний день уточняется отраслевыми федеральными 

законами «О социальном обслуживании граждан пожило-

го возраста и инвалидов» №122-ФЗ и «Об основах соци-

ального обслуживания населения в Российской Федера-

ции» №195-ФЗ, а финансы на эти цели выделяются из 

региональных бюджетов. Полномочия по установлению 

мер социальной поддержки в предлагаемом законопроек-

те как юридическая категория значатся, и закреплены они 

за субъектами. Законопроект признаѐт 122-й и 195-й за-

коны, раскрывающие суть полномочий субъектов РФ по 

соцподдержке перечисленных групп, утратившими силу. 

В законопроекте фигурирует некая обтекаемая формули-

ровка: «граждане, находящиеся в трудной жизненной си-

туации». А кого именно к ним относят – не уточнено, то 

есть – на усмотрение субъекта Российской Федерации. А 

субъект Российской Федерации будет трактовать это по-

нятие, исходя из достаточно ограниченных средств, – ра-

зумеется, в сторону сужения. Получается, у нас многие 

действительно нуждающиеся граждане могут остаться без 

соцподдержки. Напоследок отмечу ещѐ один важный во-

прос: стандарты. В проекте прописано, что стандарты 

социального обслуживания должны устанавливаться на 

региональном уровне. Абсурдная с точки зрения логики 

норма. Стандарт – понятие, единое для всех. И, конечно, 

должно определяться федеральными нормативно-

правовыми актами. Просто следует предусмотреть учѐт 

региональной специфики. Весь комплекс подобных «но-

велл» может лишить наших граждан гарантий в сфере 

соцобеспечения. Что мы предлагаем? Мы заинтересованы 

в том, чтобы устранить все перечисленные изъяны. И 

нужно не просто механически «пригладить» несоответст-

вия в законодательстве. Необходимо создать законода-

тельные условия для оказания людям требуемой социаль-

ной помощи. Мы будем активно сотрудничать с коллега-

ми из Минтруда, вносить свои предложения по доработке 

проекта. Надеюсь, ко второму чтению будет представлен 

проект, по-настоящему защищающий законные права и 

интересы наших граждан в социальной сфере». 

— Землю предлагается выдавать под «родовые усадьбы» 

В Госдуму РФ был внесен законопроект «О родовых 

усадьбах», который предполагает бесплатное предостав-

ление земельных участков жителям России. Площадь та-

ких наделов должна составлять не меньше 1 гектара на 

каждую усадьбу. Суть инициативы 4 депутатов Госдумы 

РФ в том, чтобы ввести новое понятие в действующее 

законодательство. Так, под родовой усадьбой подразуме-

вается земельный участок с находящимся на нѐм индиви-

дуальным жилым домом и иными строениями вспомога-

тельного использования, а также многолетними насажде-

ниями, лесными насаждениями, водными объектами, жи-

вотными и иным имуществом, на котором из поколения в 

поколение проживает человек и его семья (род), ведущие 

усадебное (хуторское) хозяйство. «Земельные предостав-

ляются участки гражданам для обустройства усадеб без-

возмездно уполномоченными органами государственной 

власти и органами местного самоуправления из состава 

земель сельскохозяйственного назначения, из земель на-

селенных пунктов или из состава земель лесного фонда, – 

отмечается в законопроекте. – Минимальный размер зе-

мельного участка, безвозмездно предоставляемого граж-

данину из земель, находящихся в государственной или 

муниципальной собственности для обустройства Родовой 

усадьбы, не может быть менее 1 гектара». Законопроект 

был внесен на рассмотрение 29 апреля. Одновременно с 

ним был внесен другой документ, который предполагает 

внесение изменений в Земельный кодекс РФ в свете вве-

дения нового понятия — родовая усадьба. 

— Депутаты задумались о повышении безопасности в 

общественном транспорте 

Правительство РФ внесло в Госдуму законопроект, кото-

рый призван усилить безопасности на объектах транспор-

та, в частности, на предотвращение терактов. В документе 

говорится, что на объектах транспортной инфраструктуры 

будут использоваться служебное оружие и специальные 

средства подразделений транспортной безопасности для 

осуществления защиты транспортного комплекса. В по-

яснительной записке к законопроекту говорится, что те-

ракты, совершенные 29 марта 2010 года в метро и 24 ян-

варя 2011 года в аэропорту «Домодедово», показали «не-

достаточность мер, принимаемых по защите граждан на 

транспортном комплексе, низкую эффективность самой 

защиты объектов транспортной инфраструктуры, транс-

портных средств от актов незаконного вмешательства». 

Законопроект «О внесении изменений в некоторые зако-

нодательные акты РФ по вопросам обеспечения транс-

портной безопасности» направлен на совершенствование 

и развитие законодательства, «направленного на защиту 
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транспортного комплекса от актов незаконного вмеша-

тельства в соответствии с реалиями настоящего времени и 

существующими угрозами». Согласно законопроекту, 

лица и организации, участвующие и отвечающие за обес-

печение транспортной безопасности, должны будут про-

ходить специальную качественную подготовку и аттеста-

цию. Также устанавливается обязательность осуществле-

ния досмотра на объектах транспорта. 

— Когда могут запретить ввод в эксплуатацию 

В Градостроительный кодекс РФ готовится поправка, ко-

торая дополнит список оснований, при которых может 

быть отказано в разрешении на ввод объекта в эксплуата-

цию. Документ планируется рассмотреть в рамках май-

ской сессии. Поправка в статью 55 Градостроительного 

кодекса РФ предполагает дополнительные требования 

при проверке объектов, на которых при строительстве или 

реконструкции, не проводился государственный строй-

надзор. В этом случае «осмотр объекта должен прово-

диться с целью проверки соответствия такого объекта 

требованиям, установленным в разрешении на строитель-

ство, градостроительном плане участка или в случае 

строительства, реконструкции линейного объекта проекте 

планировки территории и проекте межевания территории, 

а также требованиям технических регламентов (норм и 

правил) и проектной документации». Если поправка будет 

принята, то для отказа в выдаче разрешения появится еще 

одно основание – несоответствие построенного, реконст-

руированного объекта капитального строительства требо-

ваниям технических регламентов (норм и правил). Стоит 

отметить, что федеральное правительство в своем отзыве 

не поддержало документ, отметив, что он дублирует не-

которые нормы. «Если проектная документация объекта 

подлежит обязательной государственной экспертизе, 

предлагаемое законопроектом дополнительное основание 

для отказа в выдаче разрешения на ввод объекта капи-

тального строительства в эксплуатацию представляется 

излишним», – отмечается в заключении. 

— Военным разрешат передавать недвижимость муни-

ципалитетам 

До конца весенней сессии Госдума РФ должна будет рас-

смотреть законопроект, который даст возможность пере-

давать военную недвижимость на баланс муниципалите-

тов. Такое решение было принято по итогам «круглого 

стола», состоявшегося накануне в Госдуме РФ. Кроме 

этого Правительство РФ будет мониторить передачу объ-

ектов недвижимости этой категории на баланс регионов, а 

также решать вопрос о предоставлении средств из феде-

рального бюджета для приведения передаваемой недви-

жимости в надлежащее техническое состояние. Также 

Минобороны РФ было поручено соблюдать сроки и поря-

док по передаче недвижимого имущества. Справка: У 

Минобороны РФ на сегодня 1900 военных городков, из 

них передано муниципальным властям 115, по 763 город-

кам полностью подготовлен комплект документов для 

передачи. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Минимум коммунальных услуг определен законом 

Минимальный набор коммунальных услуг и работ по со-

держанию многоквартирного дома закреплен в докумен-

те. Этот перечень обязывает компании, осуществляющие 

управление многоквартирными домами, к выполнению 

определенных нормативов. К примеру, внутри дома 

должна проводиться сухая и влажная уборка холлов, лиф-

товых площадок, кабин, пандусов, тамбуров, а также 

влажная уборка подоконников, оконных решеток, перил 

лестниц, почтовых ящиков, дверных коробок, полотен 

дверей, доводчиков, дверных ручек и мытье окон. Окна и 

двери в подъезде должны быть целыми, а фурнитура ра-

ботоспособной. При выявлении повреждений в отопи-

тельный период должен быть произведен незамедлитель-

ный ремонт, в остальное время ремонт проводится по 

графику. В случае засорения мусоропроводов управляю-

щая компания должна незамедлительно устранить это. 

Кроме того загрузочные клапаны стволов мусоропрово-

дов должны быть очищены, промыты и продезинфициро-

ваны. В обязанности управляющей компании или другой 

организации, с которой подписан соответствующий дого-

вор, входит также содержание участка, на котором стоит 

дом. Согласно правил, в холодный период крышки люков 

колодцев, пожарных гидрантов должны быть очищены, 

если толщина снега превышает 5 см. Должна быть также 

произведена очистка придомовой территории от наледи и 

снега, в любое время года должна производиться уборка 

крыльца и площадки перед входом в подъезд. А мусорные 

урны должны не только очищаться своевременно, но и 

промываться. Газоны в свою очередь необходимо убирать 

от мусора и выкашивать. На самом деле в правилах, ут-

вержденных постановлением Правительства РФ от 3 ап-

реля 2013 г. N 290, содержится больше пунктов, и каса-

ются они почти всех моментов в сфере обслуживания 

многоквартирного дома. Мы представили вам лишь часть 

из них. 

— Утвержден перечень приоритетных расходных обя-

зательств субъектов и муниципальных образований на 

2013-2015 годы 

Председатель Правительства России Дмитрий Медведев 

утвердил перечень софинансируемых из федерального 

бюджета приоритетных расходов субъектов РФ и муни-

ципальных образований на 2013 год и на плановый пери-

од 2014-2015 годов (распоряжение Правительства от 25 

апреля 2013 г. №684-р). Документ включает 16 основных 

расходных обязательств, которые характеризуются агре-

гированными целевыми показателями, сформированными 

в соответствии с государственными программами. Сведе-

ния по показателям и их значениям были представлены 

федеральными органами исполнительной власти — субъ-

ектами бюджетного планирования, ответственными за 

реализацию этих госпрограмм. В соответствии с переч-

нем, из федерального бюджета будут выделены средства 

на софинансирование программ, направленных на обес-

печение доступным и комфортным жильем граждан РФ, 

гармонизацию межнациональных отношений, укрепление 

единства многонационального народа, развитие физиче-

ской культуры и спорта, совершенствование системы об-

разования, сохранение и развитие российской культуры и 

туризма, развитие связи и информационных технологий, 

развитие сельского хозяйства, повышение качества пред-

принимательского и инвестиционного климата. При фор-

мировании списка были определены те расходные обяза-

тельства субъектов РФ, которые в ближайшие три года 

будут приоритетными как для них, так и для муниципаль-

ных образований. Этот перечень будет использоваться в 

качестве ориентиров на 2013-2015 годы для наиболее эф-

фективного использования средств, направляемых на вы-

полнение задач регионального и местного значения. По 

направлению «Развитие связи и информационных техно-

логий» целевыми показателями определены «доля граж-

дан, использующих механизм получения государствен-

ных и муниципальных услуг в электронной форме» и 
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«количество создаваемых рабочих мест в технопарках». В 

2013 году доля граждан, обращающихся за получением 

электронных услуг, должна составить 30%, в 2015 – 40%. 

Источники финансирования приоритетных расходных 

обязательств субъектов Российской Федерации и муни-

ципальных образований по тому направлению — госпро-

грамма «Информационное общество (2011-2020 годы)» и 

программа «Создание в Российской Федерации технопар-

ков в сфере высоких технологий». 

— Дмитрий Медведев предлагает упростить запись к 

врачам через Интернет 

Премьер-министр считает излишними требования указать 

электронный адрес и ввести код для верификации. Дмит-

рий Медведев отметил, что процедуру электронной запи-

си к врачам необходимо упростить. Он ознакомился со 

всеми этапами электронной записи в местную больницу, 

которые проделала женщина с курсов повышения компь-

ютерной грамотности. Глава правительства отметил, что 

требование об указании электронного адреса, а также не-

обходимость вводить код, изображенный на картинке для 

верификации пользователя, являются излишними. Пре-

мьер объяснил свою позицию тем, что электронный адрес 

есть далеко не у всех. Кроме того, по его мнению, не все 

люди, а особенно пожилые, способны разглядеть код на 

картинке, что, по его словам, «даже для человека с ост-

рым зрением не всегда легко». 

— Аварийное жилье: регионы обяжут указать срок рас-

селения каждого дома 

До 1 июля 2013 года федеральное правительство должно 

подготовить закон, который продлевает до 1 октября 2017 

года работу Фонда содействия реформе ЖКХ. Кроме сро-

ка работы в законопроекте будут введены ряд норм, в ча-

стности регионы обяжут в адресных программах по рас-

селению указывать реальные сроки расселения каждого 

аварийного дома. Стоит отметить, что в программе пред-

писано также учитывать первоочередность расселения 

для тех домов, которые признаны аварийными в более 

ранние сроки. Между тем, предполагается, что при рас-

пределении средств фонда на расселение аварийного жи-

лья будет учитываться также бюджетная обеспеченность 

регионов. Еще одним важным моментов станет то, что 

при расселении планируется использовать арендное жи-

лье, которое предоставляется на условиях некоммерче-

ского найма и не подлежит приватизации. Соответствую-

щие предложения поручено подготовить и представить 

также федеральному правительству до 1 июля 2013 года. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Агломерация и «дорожная карта»: предварительный 

обзор 

Агломерации в России имеют шанс на еще большее раз-

витие. Толчком для этого должна стать «дорожная карта», 

презентованная в начале апреля Министерством регио-

нального развития РФ. Действующих агломераций в Рос-

сии только миллионников свыше 20, но далеко не так лег-

ко идет процесс создания новых объединений. Слишком 

много тонкостей и вопросов в управлении этими террито-

риями возникают еще на стадии обсуждения. Взять, к 

примеру, Владивостокскую агломерацию (проект «Боль-

шой Владивосток»), в котором дальше слов дело и не по-

шло. А хотя говорят об объединении ближайших терри-

торий уже более 10 лет. Как правило, для перехода от 

слов к делу не хватает правовой базы, именно этот пробел 

и должна устранить «дорожная карта», которая пока на-

ходится на доработке. Пилотным регионом по реализации 

мероприятий «карты» может стать, в том числе, и Ново-

сибирская область, которая имеет шанс попасть в тройку 

самых крупных после Московской и Санкт-

Петербургской. Важным моментом «карты» станет то, что 

агломерации будут позиционироваться, как субъекты раз-

вития, и будут введены совершенно официально такие 

понятия, как «агломерация» и «городская агломерация», 

«экополис», «иннополис» и «экопоселение». Планируется 

также откорректировать действующие нормативные до-

кументы таким образом, чтобы появилась возможность 

для создания агломераций по разным схемам. В Гене-

ральной схеме расселения по территории страны также 

будет отведено место для данных территорий. Если гово-

рить о конкретике, то за 2014-2015 год Минрегион РФ 

совместно с заинтересованными регионами планирует 

определить порядок определения границ территории аг-

ломераций разных уровней. В эти же сроки предполагает-

ся решить вопрос об органах управления развитием этих 

территорий, определить уровни или иерархию агломера-

ций, будет определен порядок формирования и объем 

полномочий межмуниципального органа управления. Все 

это будет включено в методические рекомендации, кото-

рыми смогут воспользоваться, как «новички», так и уже 

существующие территории. В этот же период (2014-2015 

год) будут выбраны 5-10 пилотных регионов, на которых 

и пройдет апробация по созданию агломераций разной 

иерархии. «Будут учтены особенности применения доку-

ментов территориального планирования, градостроитель-

ного зонирования и регулирования (контроля), выявлены 

проблемы и «узкие места» в реализации проектов, и будет 

обобщен опыт», – отмечается в «дорожной карте». Пер-

вый этап «дорожной карты» позволит, по мнению авто-

ров, выявить, как схемы «создания» агломераций в рам-

ках существующей системы местного самоуправления, 

так и возможные барьеры. В 2015-2016 году планируется 

перейти к такому тонкому вопросу, как финансирование 

объектов. Предполагается усовершенствовать механизм 

бюджетного финансирования расходов на трансгранич-

ные объекты капитального строительства агломераций. А 

уже в 2017-2018 годах «карта» выйдет на новый этап, в 

рамках которого в том числе будут отрабатываться во-

просы землепользования и градостроительства. Но, до-

бавлю, что это только «черновой» вариант «дорожной 

карты» и он в настоящий момент дорабатывается. Каким 

он будет в конечной редакции – станет известно позднее. 

— Долевое строительство: будет назначен единый гос-

орган 

Правительству РФ поручили определить единый государ-

ственный орган на федеральном уровне, который будет 

регулировать отношения в сфере долевого строительства. 

Соответствующий проект постановления, который опре-

делит полномочия госоргана, накануне представлен Мин-

регионом РФ. На сегодняшний день полномочия на феде-

ральном уровне в сфере долевого строительства распре-

делены в основном между тремя государственными орга-

нами: ФСФР России, Минфин и Госстрой. Теперь же 

полномочия по разработке и реализации госполитики и 

нормативного регулирования в этой сфере возлагаются на 

Минрегион РФ. Подобные изменения, по замыслам ини-

циаторов, должны увеличить эффективность регулирова-

ния вопросов в этой сфере, а также скоординировать ра-

боту государственных органов для совершенствования 

законодательства. 
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— Капремонт за счет жильцов и субсидия в помощь 

Минрегионом РФ подготовлен документ, который регла-

ментирует порядок получения субсидии на оплату капи-

тального ремонта многоквартирного дома собственника-

ми жилья. Поправки предполагается внести сразу в два 

федеральных закона: «О ветеранах» и «О социальной за-

щите граждан, подвергшихся воздействию радиации 

вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС». В обоих 

случаях собственникам жилья, которые подпадают под 

действие данных законов, будет предоставлена мера со-

циальной поддержки в размере «не более 50% указанного 

взноса, рассчитанного исходя из федерального стандарта 

стоимости капитального ремонта жилья на 1 кв. м общей 

площади жилья в месяц в субъекте федерации и феде-

рального стандарта социальной нормы площади жилого 

помещения на 1 человека». 25 декабря 2012 года был 

подписан закон, который регламентирует создание систе-

мы финансирования капитального ремонта многоквар-

тирных домов, и подразумевает вовлечение в финансиро-

вание ремонта собственников помещений в них. «Обязан-

ность по уплате взносов на капитальный ремонт возника-

ет у собственников помещений в многоквартирном доме 

по истечении 4 календарных месяцев, если более ранний 

срок не установлен законом субъекта федерации, начиная 

с месяца, следующего за месяцем, в котором была офици-

ально опубликована утвержденная региональная про-

грамма капитального ремонта, в которую включен этот 

многоквартирный дом», – отмечается в документе. Сред-

ства будут собираться либо на номинальном счете много-

квартирного дома, либо на счетах региональных операто-

ров. Право выбора способа накопления средств – у собст-

венников жилья. Согласно документу взносы на капре-

монт не уплачиваются собственниками помещений в мно-

гоквартирном доме, признанном аварийным и подлежа-

щим сносу. 

— Новые нормы ценообразования в строительстве поя-

вятся до сентября 

В министерстве регионального развития РФ нашли спо-

соб снизить себестоимость строительства объектов, фи-

нансируемых за счет федерального бюджета. На одном из 

апрельских совещаний участникам были представлены 

сметные нормативы и меры, которые позволят снизить 

стоимость возведения объектов. Погрешность в конечной 

стоимости строительства начинается еще на стадии пла-

нирования бюджета. Для того, чтобы этого не происходи-

ло, было решено ежегодно уточнять нормативную цену 

строительства. В министерстве считают, что это позволит 

значительно снизить затраты на строительные работы. 

«На стадии проектирования основной проблемой является 

то, что состав исходных данных, имеющихся в проектной 

документации, зачастую не соответствует существующим 

нормативам. Было предложено разработать и актуализи-

ровать нормативы цены конструктивных решений. Феде-

ральным центром ценообразования в строительстве на 

сегодня проведена классификация всех основных конст-

руктивных решений, предполагается ввести их еще до 

осени 2013 года», – отметили в Минрегионе. 

— Очередь на жилье будут вести электронно 

Минрегион РФ поддержал инициативу о создании авто-

матизированного информационного реестра граждан, ко-

торым государство обязано предоставить жилье. Соответ-

ствующее поручение накануне праздников было дано 

ФКУ «Объединенная дирекция по реализации федераль-

ных инвестиционных программ» и Госстрою РФ. Кроме 

реестра будет разработан пилотный проект по оформле-

нию электронных государственных жилищных сертифи-

катов. В качестве регионов для теста выбраны: Примор-

ский край, Республика Татарстан и Московская область. 

После того как эта схема будет отработана на пилотных 

регионах, ее начнут внедрять по всем субъектам федера-

ции. 

— Эксперты обсудили проблемы монопрофильных горо-

дов 

Представители Минрегиона России приняли участие в 

расширенном заседании комитета Российского союза 

промышленников и предпринимателей по промышленной 

политике, регулированию естественных монополий и та-

рифам на тему «Взаимодействие федерального, регио-

нального и муниципального уровней управления в реали-

зации промышленной политики». В заседании приняли 

участие представители органов федеральной, региональ-

ной и муниципальной исполнительной власти, бизнес-

структур, экспертных, общественных и некоммерческих 

организаций, сообщает пресс-служба Минрегиона. Участ-

ники мероприятия обсудили вопросы содействия разви-

тию монопрофильных городов и поселков с помощью 

механизмов государственной поддержки и государствен-

но-частного партнерства. Эксперты рассказали о перечне 

мер, который направлен на стабильное развитие моного-

родов. Данные мероприятия включают предоставление 

субсидий на реализацию мер по поддержке рынка труда 

моногородов и на создание инфраструктурных объектов, 

необходимых для реализации комплексных инвестицион-

ных планов модернизации моногородов с наиболее слож-

ной социально – экономической ситуацией. «Минрегион 

России в полной мере осознает ответственность за судьбу 

жителей монопоселений и будет продолжать всемерно 

содействовать процессам внедрения механизмов сниже-

ния их зависимости от традиционных производств», — 

заявил заместитель директора Департамента развития 

регионов и муниципальных образований Минрегиона 

России Дмитрий Голованов. В итоге, специалисты со-

шлись во мнении, что многие проблемы моногородов 

страны можно эффективно решать с помощью механиз-

мов государственной поддержки и государственно-

частного партнерства. «Для этого, в частности, важно 

продолжение системной работы государственных орга-

нов, налаживание процесса обмена опытом между регио-

нами и широкое распространение практики передовых 

регионов и муниципалитетов», — подчеркивается в опуб-

ликованном сообщении. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Роальд Бабун: участие граждан в публичных слушани-

ях зачастую чисто формальное, и беда не в гражданах, а 

в тех, кто подает информацию об этих публичных слу-

шаниях 

Вопрос недостаточной вовлеченности жителей городов в 

принятие решений, важных для всего муниципалитета, 

поднял вице-президент АСДГ, завкафедрой муниципаль-

ного управления Новокузнецкого филиала Кемеровского 

госуниверситета, кандидат экономических наук, профес-

сор Р.Бабун, подводя итоги конференции, прошедшей в 

Хабаровске. В настоящий момент «участие граждан в 

публичных слушаниях зачастую чисто формальное, и бе-
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да не в гражданах, а в тех, кто подает информацию об 

этих публичных слушаниях», – сказал он. По словам 

Р.Бабуна, участие в подобных заседаниях зачастую при-

нимают лишь несколько заинтересованных людей, а в 

целом население не проявляет любопытства, например, к 

бюджетным слушаниям, потому что на людей обрушива-

ется «море цифр, совершенно не воспринимаемых на 

слух». А вместо этого нужно объяснить людям основные 

принципы и тот выбор, который перед ними стоит. Также 

предварительные документы по слушаниям нужно пре-

доставлять людям заранее, чтобы они приходили уже ос-

ведомленными о ситуации, считает Р.Бабун. Чтобы сде-

лать информацию легче воспринимаемой и более инте-

ресной для жителей, нужно работать с финансистами и 

представителями комитетов, отвечающих за бюджет, го-

ворит Р.Бабун. Он предложил АСДГ включить предложе-

ния по этому вопросу в итоговые рекомендации конфе-

ренции, а еще, говоря о роли местного самоуправления в 

целом, он привел в пример США, где выборными являют-

ся не только местные представительные органы и мэры, а 

также шериф, клерк и глава счетной палаты муниципаль-

ного образования. Впрочем, как отметили участники кон-

ференции, дальневосточным и сибирским городам до та-

кого уровня самоуправления еще, образно говоря, «как до 

Луны пешком». 

— 6-7 июня 2013 года в городе Иркутске в рамках XIII 

межрегионального фестиваля «Зодчество Восточной 

Сибири–2013» состоится конференция АСДГ «Проблемы 

современного градостроительства в муниципальных об-

разованиях Сибири и Дальнего Востока» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Иркутска. К участию в конференции приглашены пред-

ставители органов местного самоуправления, курирую-

щие вопросы архитектуры и градостроительства, главные 

архитекторы муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока. Также предполагается участие пред-

ставителей федеральных органов власти, представителей 

предприятий-разработчиков и поставщиков программно-

технических решений для градостроительной сферы. В 

рамках конференции АСДГ планируется рассмотреть и 

обсудить: 1. Роль органов архитектуры в социально-

экономическом развитии муниципальных образова-

ний Сибири и Дальнего Востока на современном этапе. 2. 

Проблемы точечной застройки и пути их решения. 3. 

Проблемы развития инженерной инфраструктуры на от-

даленно расположенных территориях. 4. Проблемы кон-

троля за индивидуальным жилищным строительством 

(дачная амнистия). 5. Проблемы контроля за переплани-

ровкой нежилых помещений. Понятие реконструкции, 

перепланировки и перевода помещений из жилого поме-

щения в нежилое. 6. Проблемы развития застроенных 

территорий в муниципальных образованиях Сибири и 

Дальнего Востока. 7. Опыт сохранения объектов культур-

ного наследия на примере города Иркутска. 8. Проблемы 

озеленения муниципального образования и др. В рамках 

конференции АСДГ планируется посещение тематиче-

ских выставок XIII межрегионального фестиваля «Зодче-

ство Восточной Сибири–2013». 

— 14-15 июня 2013 г. в городе Красноярске состоится 

ежегодное XXX (отчетно-выборное) Общее собрание 

АСДГ и конференция руководителей муниципальных об-

разований Сибири и Дальнего Востока «Современная си-

туация в местном самоуправлении России и задачи 

АСДГ» 

На Общем собрании предстоит подвести итоги деятель-

ности в 2012 году, рассмотреть направления и план рабо-

ты АСДГ на перспективу, провести выборы руководящих 

органов и обсудить вопросы межмуниципального сотруд-

ничества. В рамках конференции руководителей муници-

пальных образований Сибири и Дальнего Востока плани-

руется провести дискуссию о современной ситуации и 

перспективах развития местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации, обсудить взаимодействие с феде-

ральными органами государственной власти по укрепле-

нию финансовой базы местного самоуправления, проана-

лизировать вопросы формирования и исполнения муни-

ципальных бюджетов в 2012-2013 гг., рассмотреть пути, 

возможности и формы повышения инвестиционной при-

влекательности муниципалитетов региона, обменяться 

опытом взаимодействия органов местного самоуправле-

ния со структурами гражданского общества и населением. 

К участию в работе конференции приглашены Полномоч-

ные представители Президента Российской Федерации в 

Сибирском и Дальневосточном федеральных округах, 

представители Правительства Российской Федерации, 

профильных Комитетов Государственной Думы и Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федера-

ции, эксперты в области муниципального управления и 

инвестиционной политики. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 16/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 771 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 07.05.13. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

Уфа 

— Столица Башкирии получила награды по итогам рес-

публиканских конкурсов в области физической культуры 

Министр молодежной политики и спорта Республики 

Башкортостан Андрей Иванюта вручил главе Админист-

рации городского округа город Уфа Иреку Ялалову на-

грады за победу столицы в республиканских конкурсах в 

области физической культуры в 2012 году. Двумя благо-

дарственными письмами министерства Уфа удостоилась 

за активное участие в организации и проведении массо-

вых соревнований 2012 года «Лига дворовых чемпионов» 

и за I место в Республиканских спортивных играх «Баш-

кортостан – за здоровый образ жизни» среди городских 

округов Республики Башкортостан. Дипломом и кубком 

столицу также наградили за I место в III Спартакиаде 

учащихся республики. И.Ялалов заметил, что впервые 

Уфа получает столько спортивных наград одновременно: 

– Развитию спорта и здорового образа жизни мы должны 

уделять самое пристальное внимание. Буквально на про-

шлой неделе состоялась встреча Президента Республики 

Башкортостан Рустэма Хамитова с министром спорта 

Российской Федерации Виталием Мутко, на которой об-

суждался вопрос строительства в Уфе Паралимпийского 

Центра спортивной подготовки и нового Дворца спорта с 

ледовой ареной. Вы знаете, что сейчас Уфа заявляется на 

http://www.asdg.ru/anounce/68/95270
http://www.asdg.ru/protokoll/88/95211
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многие международные форумы, в том числе и спортив-

ные, и мы предпринимаем все усилия, чтобы создать 

мощную спортивную базу не только для проведения 

крупных соревнований, но и для регулярных занятий 

спортом наших горожан. 

Республика Бурятия 

— Правительство региона и муниципалитеты активизи-

руются в строительстве 

Глава Бурятии Вячеслав Наговицын на планерном сове-

щании заслушал информацию министерства строительст-

ва и модернизации жилищно-коммунального комплекса. 

Исполняющий обязанности министра Фѐдор Трифонов 

сообщил статданные по строительству жилья в целом, а 

также выполнению программ по аварийному жилью и 

обеспечения жильѐм сирот. Глава Бурятии отметил, что 

минстрой «должен точно знать, кто строит и сколько бу-

дет построено жилья, какие инвестпроекты будут реали-

зованы». Так, по программе переселения граждан из ава-

рийного жилья из республиканского бюджета предусмот-

рено около 750 млн руб. На них уже можно начинать 

строительство как минимум 3-х пятиэтажных домов, от-

метил В.Наговицын. Глава республики поручил минст-

рою и главам районов в ближайшие дни определиться с 

земельными участками на строительство, с суммами не-

обходимого финансирования. «Чтобы после праздников 

выдали чѐтко в разрезе каждого поселения, каким обра-

зом решается вопрос по аварийному жилью, т.е. где эти 

участки, когда конкурс, дорожная карта по каждому посе-

лению. Тоже самое и с детскими садиками, с объектами 

спортивного назначения», – сказал он. Уже в мае мини-

стерство доложит о динамике решения этих вопросов. 

— Глава региона рекомендовал местным властям ввести 

особый противопожарный режим 

Глава Бурятии Вячеслав Наговицын подписал распоряже-

ние, в котором рекомендовал главам муниципальных об-

разований ввести особый противопожарный режим. 

«Особый противопожарный режим рекомендовано ввести 

в целях обеспечения в майские праздники экологической 

безопасности и охраны лесов, защиты населения и терри-

торий, предотвращения распространения лесных и степ-

ных пожаров», – говорится в сообщении. Также опреде-

лен и перечень мест отдыха населения, где должна быть 

организована охрана. В Бурятии с 2003 года по 2012 год 

зарегистрировано 11 тыс. 171 лесной пожар, площадь вы-

горевших лесов составила 850 тыс. 62 га. По вине граж-

дан произошло 9 тыс. 82 возгорания (81,3%). Под угрозой 

находятся сельские населенные пункты, объекты эконо-

мики, наносится непоправимый ущерб экологии. По дан-

ным республиканского агентства лесного хозяйства, за 

прошедшие сутки только в пригороде Улан-Удэ потушено 

два и локализовано три лесных пожара. Кроме того, лес-

ные пожары зарегистрированы еще в нескольких районах 

республики. В майские праздники для контроля над си-

туацией в лесах будет проводиться авиапатрулирование 

по южным районам республики, Улан-Удэ и пригород-

ным районам. 

Республика Коми 

— Правительство региона распределило муниципалите-

там субсидии на ремонт дворовых территорий 

Правительство Коми распределило муниципалитетам 

субсидии на ремонт дворовых территорий многоквартир-

ных домов, проездов. Соответствующее постановление 

подписал глава Коми Вячеслав Гайзер. Общая сумма суб-

сидий составит 171 млн 463 тыс. руб. Это на 11 млн руб. 

больше, чем в прошлом году. Согласно документу, Сык-

тывкар на ремонт дворов в этом году из республиканского 

бюджета получит 46 млн 255 тыс. руб. Напомним, в про-

шлом году республиканская субсидия столице Коми со-

ставила 42 млн 412 тыс. руб. Почти столько же было вы-

делено из городской казны. На средства республиканско-

го и муниципального бюджетов в столице Коми в про-

шлом году были отремонтированы 82 дворовые террито-

рии. Ухта в 2013 году на ремонт дворов получит 20 млн 

280 тыс. (на 1 млн руб. меньше, чем в прошлом году), 

Воркута – 15 млн 723 тыс. (в прошлом году – 17 млн 689 

тыс.), Инта – 10 млн 420 тыс. (в 2012-ом – 9 млн 324 тыс.), 

Усинск – 2 млн 950 тыс. руб. против прошлогодних 6 млн 

073 тыс. руб. Немногим меньше – на 400 тыс. руб., чем в 

прошлом году, будут направлены в Вуктыл – 1 млн 774 

тыс., сумма субсидии для Печоры составит 18 млн 076 

тыс. (15 млн 340 тыс. – в прошлом году), Сосногорска – 8 

млн 609 тыс. (6 млн 417 тыс. – 2013 году). Из районов, 

больше всего средств на ремонт дворовых территорий 

получат Усть-Вымский – 10 млн 457 тыс. руб. и Княжпо-

гостский – 8 млн 422 тыс. руб. Сыктывдинскому району 

будет перечислено 2 млн 465 тыс. руб., Сысольскому – 5 

млн 210 тыс., Койгородскому – 1 млн 942 тыс., Прилуз-

скому – 4 млн 594 тыс., Корткеросскому – 2 млн 185 тыс., 

Усть-Куломскому – 2 млн 745 тыс., Троицко-Печорскому 

– 3 млн 866 тыс., Удорскому – 3 млн 716 тыс., Ижемскому 

– 840 тыс., Усть-Цилемскому – 934 тыс. руб. 

Республика Северная Осетия (Алания) 

Владикавказ 

— В центре города появилась зона бесплатного интер-

нета 

В историческом центре Владикавказа после завершения 

тестовых испытаний начала действовать зона бесплатного 

wi-fi. Теперь, находясь на проспекте Мира, посредством 

мобильных телефонов, планшетных компьютеров, ноут-

буков и других устройств можно выйти в Интернет. Про-

ект по созданию зоны wi-fi стал результатом реализации 

инвестиционного соглашения между администрацией 

местного самоуправления Владикавказа и одним из четы-

рех интернет-провайдеров, действующих в республике. 

До начала постоянной эксплуатации новой системы, ко-

торая стала возможной 20 апреля, количество посетителей 

составляло около двух тысяч человек, и в настоящее вре-

мя скорость доступа достигает 10 Мбит в секунду, расска-

зал начальник отдела городской администрации Сослан 

Бериев. По его мнению, количество пользователей посте-

пенно возрастет. «Система работы выстроена таким обра-

зом, что даже у тех, кто только начинает осваивать интер-

нет-пространство, не будет каких-либо затруднений. По-

средством своего мобильного устройства нужно подклю-

читься к настройкам в сети, вписать имя, фамилию и но-

мер сотового телефона в поисковый браузер. После чего 

на указанный номер приходит смс-сообщение с паролем», 

— отметил он. По его словам, процедура регистрации не 

является сложной и громоздкой, а для защиты несовер-

шеннолетних от посещения ресурсов, где располагается 

запрещенный для их возраста контент, была проведена 

работа по установке ограничений доступа на определен-

ные сайты. Появившаяся во Владикавказе зона бесплат-

ного wi-fi является одним из шагов по формированию 

информационного общества, утверждает заместитель 

председателя комитета по связи и информационным тех-

нологиям Северной Осетии Даниил Гахов. «Главное, что 
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это серьезно расширяются ныне существующие возмож-

ности. Пользователь, независимо от того, где он прожива-

ет, находясь на проспекте Мира, входит в Интернет, и 

затем уже работает на портале государственных услуг», 

— пояснил он. Зона wi-fi работает с восьми утра до девя-

ти вечера, и как отметили инициаторы проекта, при выбо-

ре места учитывалась концентрация людей. Также во 

внимание было принято то, что 12 зданий, находящихся в 

исторической части Владикавказа, снабжены табличками 

с QR-кодами, содержащими всю необходимую информа-

цию о памятниках архитектуры, являющихся к тому же 

объектами культурного наследия федерального значения. 

Что касается новых зон бесплатного доступного в Интер-

нет, то в настоящее время городские власти ведут перего-

воры с другими интернет-провайдерами, действующими в 

республике. В Северной Осетии принята программа раз-

вития информационного общества, рассчитанная на пери-

од с 2012 по 2014 годы с общим объемом финансирования 

242 млн 600 тыс. руб. Согласно программе через год все 

органы республиканской власти и муниципалитеты будут 

работать исключительно в системе электронного доку-

ментооборота. По мнению вице-премьера правительства 

Северной Осетии Леонида Кесельбренера, курирующего в 

правительстве Северной Осетии создание такого направ-

ления как «электронное правительство», общество не в 

одинаковой степени готово к информационному разви-

тию. По сравнению с сельской местностью в городе на-

много больше пользователей Интернета, и горожане чаще 

используют современные средства коммуникации не 

только на работе, но и в быту. 

Чувашская Республика 

Чебоксары 

— Утвержден порядок определения и назначения пере-

возчика на маршрут регулярных перевозок пассажиров 

без конкурса 

Постановлением главы администрации города Чебоксары 

Алексея Ладыкова в Чебоксарах утвержден порядок оп-

ределения и назначения перевозчика на маршрут регу-

лярных перевозок пассажиров автомобильным транспор-

том без проведения конкурса на период до проведения 

очередного или повторного конкурса, но не более чем на 

6 месяцев. Назначение перевозчика будет осуществляться 

администрацией города Чебоксары в лице Управления 

ЖКХ, энергетики, транспорта и связи, с перевозчиком 

будет заключаться соответствующий краткосрочный до-

говор. Основанием для заключения таких договоров мо-

жет служить: досрочное расторжение договора на право 

осуществления пассажирских перевозок автомобильным 

транспортом по маршруту регулярных перевозок в городе 

Чебоксары; признание конкурса на право осуществления 

пассажирских перевозок автомобильным транспортом по 

маршруту регулярных перевозок в городе Чебоксары не-

состоявшимся в случаях, предусмотренных Положением 

о порядке проведения конкурса на право осуществления 

пассажирских перевозок автомобильным транспортом по 

маршрутам регулярных перевозок в городе Чебоксары, 

утвержденным постановлением администрации города 

Чебоксары; приостановление действия или аннулирова-

ние лицензии на осуществление перевозок пассажиров 

автомобильным транспортом, оборудованным для пере-

возок более 8 человек, перевозчика, осуществляющего 

перевозки пассажиров по действующему маршруту регу-

лярных перевозок на основании договора на право осуще-

ствления пассажирских перевозок автомобильным транс-

портом по маршрутам регулярных перевозок в городе 

Чебоксары. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Центр занятости населения поддерживает развитие 

бизнеса 

В центре занятости населения (ЦЗН) Барнаула состоялась 

бизнес-сессия для предпринимателей, бывших безработ-

ных. Они организовали свое дело в сфере бухгалтерских, 

юридических, консалтинговых и других видов услуг при 

содействии ЦЗН. Цель мероприятия – способствовать 

успешному развитию бизнеса через оперативное и досто-

верное информирование о государственной поддержке, 

консультирование по интересующим вопросам, а также 

путем обмена положительным опытом. Специалисты 

Центра занятости населения рассказали индивидуальным 

предпринимателям о возможности экономии фонда опла-

ты труда и о повышении привлекательности рабочих мест 

при условии участия в краевых долгосрочных целевых 

программах (содействие занятости населения и дополни-

тельных мер по снижению напряженности на рынке тру-

да). В их рамках работодателям было предложено участ-

вовать в организации общественных работ. Предприни-

матели также узнали об условиях трудоустройства выпу-

скников средних специальных и высших учебных заведе-

ний на стажировку, о временном трудоустройстве подро-

стков в возрасте от 14 до 18 лет в период «5-й трудовой». 

В ходе бизнес-сессии рассматривались такие вопросы, как 

уплата предпринимателями страховых взносов на обяза-

тельное пенсионное и медицинское страхование, гранто-

вая поддержка и охрана труда. Начальник отдела по 

предпринимательству комитета по развитию предприни-

мательства, потребительскому рынку и вопросам труда 

администрации Барнаула Андрей Третьяков подчеркнул, 

что предприниматели должны проходить обучение по 

вопросам охраны труда только в специализированных 

учебных центрах, имеющих аккредитацию в Министерст-

ве труда и социальной защиты РФ. Кроме того, участники 

мероприятия были проинформированы по вопросу про-

дажи, установки и обслуживания справочных правовых 

систем Консультант Плюс и делового сотрудничества с 

ООО «Альвента». Справка. С начала 2013 года при содей-

ствии КГКУ ЦЗН г. Барнаула открыли свое дело 34 безра-

ботных гражданина. Планируется, что в текущем году 

участниками программы самозанятости в краевой столице 

станут еще 85 клиентов центра занятости. 

— Порядок предоставления налоговых льгот по имуще-

ственным налогам пенсионерам различных категорий 

обсудили в муниципалитете 

Специалисты налоговых органов и управления Пенсион-

ного фонда РФ по городу Барнаулу встретились за «круг-

лым столом». Инициатором встречи выступила Межрай-

онная ИФНС России № 14 по Алтайскому краю, кури-

рующая Индустриальный и Ленинский районы Барнаула с 

самой большой численностью физических лиц в городе. 

Однако вопросы, вынесенные на повестку дня актуальны 

и для других районов города, поэтому в заседании «круг-

лого стола» приняли участие специалисты всех городских 

инспекций. Один из таких вопросов: взаимодействие на-

логовых органов и отделений Пенсионного фонда при 

информировании граждан, достигших пенсионного воз-

раста, о заявительном порядке предоставления льгот по 

имущественным налогам. По общепринятому порядку, 

льгота по земельному, транспортному налогу и налогу на 
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имущество физических лиц предоставляется только по 

письменному заявлению налогоплательщика. Зачастую, 

несмотря на информационную работу инспекций, не все 

жители края об этом знают. Несвоевременное подтвер-

ждение льготы значительно усугубляет взаимоотношения 

между налогоплательщиком и специалистом налоговой 

службы, увеличивает затраты из бюджета на направление 

уведомлений, требований на уплату налогов, обеспечение 

мер принудительного взыскания. Кроме этого, за «круг-

лым столом» обсудили прядок предоставления налоговы-

ми органами данных, подтверждающих стаж работы гра-

жданина в определенный период времени в качестве ин-

дивидуального предпринимателя. В основном с такой 

просьбой обращаются предприниматели, работавшие в 

девяностые годы и не всегда перечислявшие взносы на 

пенсионное обеспечение. В ходе «круглого стола» про-

звучало предложение наладить взаимодействие между 

ведомствами так, чтобы у будущего пенсионера не было 

необходимости обращаться самому в налоговый орган за 

подтверждением стажа и периода работы. Кроме этого, на 

мероприятии сотрудникам Управления ПФР в Барнауле 

был продемонстрирован электронный сервис ФНС России 

«Личный кабинет налогоплательщика для физических 

лиц» его возможности, рассказано о порядке подключе-

ния к сервису с выдачей бланков заявлений для подклю-

чения к ресурсу. 

Бийск 

— Губернатор Алтайского края: статус наукограда – 

эффективнейший инструмент привлечения дополнитель-

ных федеральных ресурсов для развития города и региона 

В Бийске состоялось заседание Наблюдательного совета 

наукограда. В нем принял участие Губернатор Александр 

Карлин. На совещании подведены итоги реализации ин-

вестиционной стратегии наукограда в 2012 году и рас-

смотрены перспективы развития в 2013 году. «Статус 

наукограда обеспечивает возможность привлечения до-

полнительных федеральных ресурсов для поддержки, 

прежде всего, социальной и инженерной инфраструктуры 

города, – отметил А.Карлин. – И в краевом бюджете еже-

годно предусматриваются средства на развитие организа-

ции научно-производственного комплекса, а также на 

продвижение бренда «Бийск-наукоград» на межрегио-

нальном, федеральном и межгосударственном уровне». В 

этом году отмечается пятилетие первого в стране био-

фармацевтического кластера. Сегодня это некоммерче-

ское партнерство является крупнейшим фармацевтиче-

ским кластером России. «Его эффективное развитие – 

результат активного использования преимуществ и по-

тенциала наукограда», – подчеркнул Губернатор. Пяти-

летнюю годовщину будет отмечать и «Межрегиональный 

центр наноиндустрии» созданный на базе НФПЦ «Ал-

тай». Сейчас центр является важнейшим звеном регио-

нальной наносети. А.Карлин также отметил, что реализа-

ция в прошедшем году амбициозного проекта по созда-

нию первого и единственного в стране производства кри-

сталлического глиоксаля стала итогом межрегионального 

сотрудничества. Первое в России опытно-промышленное 

производство кристаллического глиоксаля для создания 

перспективных высокоэнергетических композиционных 

материалов стратегического направления стало возможно 

благодаря совместной работе ОАО «ФНПЦ «Алтай» и 

Томского государственного университета. Об итогах раз-

вития города Бийска в статусе наукограда Российской 

Федерации в прошлом году и перспективах на текущий 

год рассказал глава администрации Николай Нонко. Он 

напомнил, что в 2011 году при активном участии Губер-

натора края А.Карлина Постановлением Правительства 

Российской Федерации Бийску был сохранен статус нау-

кограда. Тогда же Правительство России утвердило при-

оритетные направления научной, научно-технической и 

инновационной деятельности наукограда: оборонная сфе-

ра; живые системы, индустрия наносистем и материалов; 

энергетика и энергоснабжение. «В качестве опережающих 

векторов и инновационной стратегии развития Бийска как 

наукограда Российской Федерации на период 2010-2015 

были определены полюс биофармацевтического кластера 

и полюс нанотехнологий», – отметил Н.Нонко. Глава го-

рода сообщил, что в прошлом году предприятиями города 

было отгружено продукции на 36,2 млрд руб., что соста-

вило 112,2% к показателям прошлого года. Индекс про-

мышленного производства города Бийска за прошлый год 

составил 108,6%. Доля города в общем объеме отгружен-

ной продукции по краю за 2012 год достигла 15,2% (за 

2011 год — 14,7%). В прошлом году организациями на-

учно-производственного комплекса нукограда было реа-

лизовано 50 инновационных проектов. Объем финансиро-

вания за счет собственных, заемных и средств, получен-

ных в рамках федеральных целевых программ научной и 

инновационной направленности, составил 800 млн руб. 

Только на базе ФНПЦ «Алтай» в прошлом году было вы-

полнено 7 внешнеэкономических контрактов на сумму 5 

млн долл. ЗАО «Алтайвитамины» продолжило техниче-

ское перевооружение участка противоастматического 

препарата и выпустило опытную партию аэрозоли «Саль-

бутамол АВ». В 2012 году организации научно-

производственного комплекса Бийска приняли участие 

более чем в 50 выставках различного уровня. Сотрудники 

научно-производственного комплекса выступили органи-

заторами более 100 научно-практических конференций. 

По словам Н.Нонко, в нынешнем году предприятия нау-

кограда планируют реализовать более 10 крупных инно-

вационных проектов. А.Карлин отметил, что отстоять 

статус наукограда было гораздо сложнее, чем получить 

его. «Мы должны выполнить все индикативные показате-

ли, установленные Правительством как в научном, так и в 

производственном, инновационном направлениях. Мы 

будем бороться за этот статус, потому что это один из 

эффективнейших инструментов. Через него мы имеем 

возможность стать участниками многих федеральных це-

левых программ, привлекать средства федерального и 

регионального бюджетов», – заявил глава региона. 

— Первый в России энергоэффективный квартал введен в 

эксплуатацию 

В Бийске Алтайского края состоялось открытие первого в 

России энергоэффективного жилого комплекса, постро-

енного в рамках программы по переселению граждан из 

аварийного жилья. Как сообщает пресс-служба Фонда 

ЖКХ, новый квартал состоит из пяти энергоэффективных 

домов общей площадью 6891,3 кв. м. На его возведение 

было направлено более 247 млн руб., в том числе 136,7 

млн руб. — из средств Фонда ЖКХ. Сюда будут пересе-

лены 144 семьи (378 человек) из 17 аварийных зданий. 

Для минимизации расходов жителей на коммунальные 

услуги квартал обордован энергосберегающим оборудо-

ванием нового поколения. Для снабжения микрорайона 

будут применяться мини-ТЭЦ на основе газо-поршневых 

установок с котлами-утилизаторами, теплонасосная сис-

тема, использующая низкопотенциальное тепло грунто-

вых вод, система накопительных бойлеров. На крышах 

домов расположены вакуумные солнечные коллекторы. 
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Кроме того, в зданиях создана механическая приточно-

вытяжная вентиляция с рекуперацией воздуха, которая 

обеспечивает общеобменную вентиляцию всех помеще-

ний. На территории квартала размещен единый центр 

управления жилым комплексом, который будет осущест-

влять автоматизированный мониторинг потребления и 

экономии энергоресурсов, параметров комфортности 

проживания и экологии, в том числе загрязнения окру-

жающего воздуха и стоков, контроль безопасности, ви-

деонаблюдение района, учет всех видов энергопотребле-

ния, сбор данных с приборов учета в онлайн-режиме и 

передачу их в центр управления микрорайоном и жителям 

через интернет и SMS-сообщения. Предполагается, что 

сбережение и производство энергии за счет возобновляе-

мых источников значительно уменьшит не только комму-

нальные платежи, но и выброс углеводорода в атмосферу. 

Забайкальский край 

Чита 

— Уставу городского округа вновь предстоит корректи-

ровка 

Депутаты Думы городского округа « Город Чита» прове-

ли публичные слушания по проекту решения Думы го-

родского округа «Город Чита» «О внесении изменений в 

Устав городского округа «Город Чита». Как подчеркнул 

председатель комиссии по социальным вопросам и разви-

тию местного самоуправления Вячеслав Ушаков, с мо-

мента последнего внесения изменений в закон Российской 

Федерации «Об общих принципах организации местного 

самоуправления» внесены изменения, которые должны 

быть отражены в Уставе городского округа. Полномочия 

органов местного самоуправления по решению вопросов 

местного значения дополняются разработкой и утвержде-

нием программ комплексного развития систем комму-

нальной инфраструктуры городского округа, требования к 

которым устанавливаются Правительством Российской 

Федерации. На основании внесения изменений в законы, 

регламентирующие порядок выборов, в новой редакции 

части 2 статьи 11 Устава надлежит установить днѐм голо-

сования на выборах в органы местного самоуправления 

второе воскресенье сентября года, в котором истекают 

сроки полномочий органов местного самоуправления, а 

если сроки полномочий истекают в год проведения выбо-

ров депутатов Государственной Думы Федерального Соб-

рания Российской Федерации очередного созыва, — день 

голосования на указанных выборах, за исключением слу-

чаев, предусмотренных федеральным законом. На осно-

вании внесенных в Закон Забайкальского края № 455-ФЗ 

изменений необходимо в новой редакции изложить пункт 

2 части 1 статьи 34, согласно которой Мэру города Читы 

и депутатам Думы городского округа гарантируется право 

на первоочередной прием по вопросам, связанным с осу-

ществлением ими своих полномочий, руководителями и 

другими должностными лицами органов государственной 

власти Забайкальского края, руководителями и другими 

должностными лицами органов местного самоуправле-

ния, расположенных на территории Забайкальского края. 

Также предлагается уточнить часть 3 статьи 35, указав, 

что Мэр города Читы избирается на основе мажоритарной 

избирательной системы относительного большинства по 

единому избирательному округу. Подлежит достаточно 

значительной корректировке статья 41 Устава в части 

регламентации полномочий Управления регулирования 

цен и тарифов городского округа. Кроме того, в полномо-

чия администрации городского округа теперь войдет ор-

ганизация и осуществление мероприятий по территори-

альной обороне. Также на основании Федерального зако-

на «Об основах государственного регулирования торго-

вой деятельности в Российской Федерации» полномочия 

администрации городского округа дополняются разработ-

кой и утверждением схемы размещения нестационарных 

торговых объектов в порядке, определенном уполномо-

ченным органом исполнительной власти Забайкальского 

края. Далее вопрос будет обсуждаться на очередном засе-

дании Думы городского округа, и только тогда в случае 

положительного голосования изменения, вносимые в 

«конституцию города», вступят после опубликования в 

юридическую силу. 

— В мэрии: итоги субботника, вопросы общедомовых 

нужд 

Об итогах субботника, запрете на посещение пригород-

ных лесов, проверках при начислении ОДН и других го-

родских проблемах шла речь на рабочем совещании в 

мэрии Читы. – Благодарю всех читинцев, предприятия и 

организации, индивидуальных предпринимателей, при-

нявших участие в общегородском субботнике, – подчерк-

нул Мэр Читы Анатолий Михалѐв. Он отметил, что в ап-

рельской уборке города приняло участие почти 67 тыс. 

человек, тогда как во время прошлогоднего субботника на 

улицы краевого центра с метлами и граблями вышло око-

ло 60 тысяч горожан. Больше в этом году было и привле-

ченной техники: 455 единиц (и 316 – в 2012 году). Самое 

большое количество участников субботника было в Цен-

тральном районе города. Особенную признательность 

Мэр выразил жителям частного сектора улицы Промыш-

ленной: как никогда они дружно очищали свою приле-

гающую территорию от мусора. В целом, пожалуй, впер-

вые так активно откликнулись на призыв городских вла-

стей о весенней уборке города жители частных подворий, 

предприниматели, представители государственных струк-

тур. Как сказал глава краевой столицы, задача ближайших 

двух дней: вывезти оставшиеся мешки с собранным мусо-

ром. За субботник горожанами собрано и уже вывезено 4 

тыс. куб. м. мусора. В целом за весь чистый апрель на 

полигон ТБО отправлено 9 тыс. куб. м. бытовых отходов. 

- Мной принято решение продлить мероприятия по сани-

тарной очистке города до конца мая, – подчеркнул 

А.Михалѐв. – Субботник проводить уже не будем, но за 

оставшиеся «чистые» четверги нужно очистить те терри-

тории, где много мусора. Также будет работать схема по 

выдаче через районные администрации бесплатных тало-

нов на вывоз ТБО. В городе вводится режим повышенной 

готовности, в связи с увеличением количества пожаров в 

дачных кооперативах и прогнозами ухудшения лесопо-

жарной обстановки. С этого времени будет ограничен 

доступ населения в лесную зону. Для дачников въезд в 

лес разрешен при наличии билета садоводческих товари-

ществ. Как сообщил начальник городского управления 

ГО и ЧС Геннадий Комаров, на въезде в пригородные 

леса будут установлены посты полиции. И еще об одном 

сезонном «явлении» напомнили городские власти: в связи 

с потеплением активизировались клещи. Как отметила 

заместитель руководителя Роспотребнадзора по Забай-

кальскому краю Любовь Дубина, с начала года уже за-

фиксировано 16 случаев присасывания клещей. Пока ре-

зультаты их исследований на наличие у них энцефалита, 

не получены. Мэр Читы А.Михалѐв поручил провести 

акарицидную обработку тех лесных зон, где располагают-

ся загородные детские лагеря. На рабочем совещании бы-

ли рассмотрены и другие вопросы. Управлению регули-
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рования цен и тарифов глава города порекомендовал на-

правлять выявленные факты неправомерного завышения 

платы при начислении ОДН в прокуратуру: - Мы должны 

защищать интересы читинцев, - пояснил Мэр города. 

Управлению строительства, транспорта и связи поручено 

держать на контроле и еженедельно докладывать о ходе 

работ по реконструкции двух детских садов: на улице 

Ватутина и в совхозе «Маяк». Также он обратил внимание 

присутствующих на соблюдение на всех предприятиях 

города мер противопожарной безопасности, обязательном 

наличии ответственных дежурных в праздничные дни. 

— Узнай о родном городе больше 

Какая улица в Чите стала первой именной: Жуковского, 

Пушкинская, Лермонтова, Горького? Кто был основате-

лем краеведческого музея? В честь какой императрицы 

был назван театр, возведенный на углу улиц Амурской и 

Софийской? И это лишь часть вопросов разминки-теста, 

на который должны были ответить участники городской 

олимпиады школьников «Чита- город во времени», при-

ступая к участию во втором туре олимпиады. В первом 

заочном туре школьникам города было предложено напи-

сать сочинение – эссе на тему «Чита – город воинской 

славы». 12 отобранных в результате первого тура команд 

(из трех человек каждая) собрались в одной из аудиторий 

факультета исторических и юридических наук ЗабГУ. Как 

подчеркнул председатель жюри, проректор по социальной 

работе ЗабГУ Виктор Кузнецов, идея провести олимпиаду 

стала ответом на призыв депутатов Читы принять участие 

в добровольческой акции « 1000 добрых дел для Читы- к 

360-летию Российского Забайкалья». Приветствуя 36 

юных историков и их педагогов, председатель Думы го-

родского округа «Город Чита» Александр Зенков сказал: 

– Не зная прошлого, нельзя говорить о благополучном 

будущем. Ваше участие в этой олимпиаде – убедительное 

подтверждение желания знать о своем городе, его исто-

рии как можно больше, а, значит, еще сильнее, осознан-

нее его любить. И вы уже сможете сами затем быть гида-

ми для своих родителей, товарищей. Олимпиада – не про-

сто конкурс, это возможность найти новых друзей сред 

учащихся других школ. Так, еще в школьные годы, участ-

вуя в олимпиадах по физике, я обрел новых друзей, с ко-

торыми общаюсь до сих пор. Желаю и вам обрести сего-

дня таких же надежных друзей, узнать много нового и 

интересного. Конкурс первый – «Страница из старого 

альбома». За считанные минуты ребятам необходимо бы-

ло на фотографиях дореволюционной Читы узнать, а за-

тем и на карте показать, где находился кафедральный со-

бор, мужская гимназия, «Пассаж Второва», вокзал и не-

сколько других значимых объектов. Аналогичным был и 

конкурс «Безымянные фотографии». Только теперь пред-

лагалось правильно сделать выбор не из зданий, а из лю-

дей. Вот здесь – рабочие паровозного депо в 1903 году. А 

это – артисты благотворительного театра в пользу голо-

дающих Поволжья на площади Свободы (бывшей Ата-

манской) в 1922 году. А вот на этих фото – встреча мини-

стра путей сообщения Хилкова в Чите в 1896 году; 

Транспортное добровольное Пожарное Общество, Чита-1, 

1929 год; заседание читинского горсовета в 1923 году, 

всего 16 фотографий. За три минуты конкурсантам пред-

лагалось сочинить поэтические строчки со словами «Чи-

та–мечта», «столица–лица», «седой–молодой». В итоге 

почти у всех команд получилось признание в любви к 

родному городу в поэтической форме. – Особенно мне 

понравился конкурс « LITTERA SCRIPTA MANET», – 

дословно, «написанная буква остается», или «что написа-

но пером, не вырубишь топором», – говорит ученица 

средней школы №3 Анна Иншина. – По фрагментам пи-

сем, путевых заметок, официальных документов мы 

должны были отгадать, кому принадлежат те или иные 

строки. Петеру Палласу или Ивану Бутину, Григорию 

Семенову или Михаилу Бестужеву. Владимиру Лобанову 

или Герарду Фридриху Миллеру. Вот, например, начало 

одного из текстов. «Местность Читы и климат были бес-

подобны. Растительность необыкновенная. Все, что про-

израстало там, было изумительных размеров. Воздух был 

так благотворен и в особенности для меня, что никогда и 

нигде я не наслаждался таким здоровьем», – это фрагмент 

одного из текстов, предложенных для узнавания автора 

строк конкурсантам. Если вы подумали, что это принад-

лежит перу Петера Палласа, то ошиблись: автор – Нико-

лай Басаргин. Из нескольких предложенных гербов ребя-

там нежно было выбрать герб Читы, а задание другого 

конкурса – отгадать названия некоторых объектов и улиц, 

мимо которых и по которым проходил маршрут легкоат-

летической эстафеты пионеров в 1959 году. При исправ-

лении 17-ти ошибок в небольшом тексте о пребывании 

царя Николая Второго в Чите в 1891 году от школьников 

потребовалось знание не только истории, но и географии. 

Не менее интересны, в том числе, и для нас, зрителей, 

были другие из девяти конкурсов, на которые отводилось 

от трех до 15 минут. Наконец, определилась тройка побе-

дителей. После того, как ребята ответили на блиц – во-

просы, места распределились таким образом: первой ста-

ла команда средней школы № 3, им был вручен от имени 

депутатов Думы городского округа принтер, второе место 

у юных историков из Забайкальского государственного 

колледжа, третье – у команды их средней школы № 8, им 

также были вручены подарки от Думы Читы : ценные 

книги, словари. Труд учителей истории всех 12 команд, 

участвовавших во втором туре олимпиады, был отмечен 

благодарственными письмами за подписью председателя 

Думы городского округа Александра Зенкова. – Знания 

команды показали неплохие, я ожидал, честно говоря, 

худшего, – сказал председатель жюри Виктор Кузнецов.– 

Ведь история города, Забайкалья в школах практически 

не изучается, и тут есть над чем задуматься. В частности, 

над тем, что далеко не все ребята знают известных людей, 

например, не смогли назвать К.Седых. И все же в целом 

эрудиция конкурсантов порадовала, такие олимпиады, 

надеемся, станут традиционными. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Беседки для крупногабаритных отходов установят в 

городе 

Этим летом в краевом центре стартует новый проект по 

сбору бытового мусора. Теперь старую мебель, бытовую 

технику и строительные отходы можно будет складиро-

вать в специально отведенных местах. В этом году в раз-

личных районах Петропавловска появятся 22 мусорные 

беседки. Кроме того, в планах Комитета городского хо-

зяйства приобрести 14 бункеров объемом 8 кубических 

метров для крупных отходов. Для разгрузки этих накопи-

телей мусора также закуплено две единицы специальной 

техники - бункеровозы с манипуляторами. Конструкции 

будут располагаться на площадках рядом с заглубленны-

ми контейнерами. В подземный бак граждане смогут вы-

кидывать бытовые отходы, а в беседки и бункеры склады-

вать крупный мусор. Проектно-сметная документация 

уже готова и летом начнется монтаж новых накопителей. 
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В соответствии с Программой «Комплексного благоуст-

ройства Петропавловска на 2013 год» на эти цели будет 

затрачено более 4,5 млн руб. 

Краснодарский край 

— На Кубани ушли в отставку главы трех районов 

Кадровые перестановки произошли сразу в четырех рай-

онах Краснодарского края, два из которых – Гулькевиче-

ский и Калининский – в рейтинге кубанских муниципали-

тетов значатся в аутсайдерах. Теперь их «укрепили» ру-

ководителями, переведенными из соседних Красноармей-

ского и Тбилисского районов. В среду стало известно, что 

глава Калининского района Владимир Ракитин досрочно 

сложил полномочия. На его место пока в ранге и. о. на-

значили Виктора Кузьминова, работавшего до этого за-

местителем главы Красноармейского района. Кадровая 

рокировка была представлена на внеочередной сессии 

Калининского райсовета. В большом зале администрации 

вместе с депутатами собрались представители районного 

актива, здесь же присутствовал В.Ракитин. Он возглавил 

район в 2006 году. За это время, по словам директора де-

партамента внутренней политики администрации края 

Владимира Свеженца, многое было сделано, но еще 

больше осталось недоделанным. В рейтингах муници-

пальных образований Калининский – один из аутсайде-

ров: высокий уровень безработицы, низкие зарплаты. Не-

которые детские сады и школы требуют капитального 

ремонта, проблемы есть в здравоохранении, неэффектив-

на работа по благоустройству района. – Сегодня диалога 

между властью и населением, активом практически не 

выстроено, – поставил неутешительный диагноз 

В.Свеженец. – Складывается впечатление, что власти всех 

уровней, начиная от поселенческой исполнительной и 

заканчивая муниципальными образованиями, не видят 

дальше, чем из окон своих кабинетов. Для исправления 

ситуации в Калининский район направлен Виктор Кузь-

минов, проработавший в органах исполнительной власти 

18 лет. Директор краевого департамента назвал его «че-

ловеком профессионально подготовленным» и выразил 

надежду, что В.Кузьминову удастся оправдать оказанное 

доверие. А чуть раньше сменились руководители еще 

двух кубанских районов. Решение о досрочном сложении 

полномочий главы Гулькевического района Вячеслава 

Новошицкого было принято на внеочередной сессии рай-

совета. Аргументируя отставку главы, директор краевого 

департамента внутренней политики отметил, что район в 

числе отстающих по многим показателям – благоустрой-

ству, сельскому хозяйству, жилищно-коммунальной сфе-

ре и здравоохранению. Исправлять негативную ситуацию 

придется новому руководителю – Виктору Кадькало, ра-

нее занимавшему кресло главы Тбилисского района. Поч-

ти четыре года он возглавлял этот район. Как отмечают в 

крае, за это время подавал заявки на участие во всех фе-

деральных и краевых программах и сумел привлечь в 

район свыше 960 млн руб., направив большую часть 

средств на социальную сферу, сельское хозяйство и бла-

гоустройство населенных пунктов. Теперь перед 

В.Кадькало поставлена задача использовать накопленный 

опыт для прорыва отстающего муниципалитета. Испол-

няющим обязанности главы Тбилисского района назначен 

депутат Законодательного собрания края Иван Балабаев, 

избранный в кубанский парламент от этого района. Он 

пообещал землякам удержать хорошие показатели в рабо-

те муниципалитета. 

Красноярский край 

— В регионе создается система капитального ремонта 

многоквартирных домов 

Со следующего года у владельцев квартир в многоквар-

тирных домах появится новый обязательный ежемесяч-

ный платеж — на ремонт дома. Об этом рассказали зам-

председателя правительства края Андрей Резников и 

председатель комитета Заксобрания края по промышлен-

ности и вопросам жизнеобеспечения Анатолий Матю-

шенко. В Красноярском крае создается система капиталь-

ного ремонта многоквартирных домов. «Поступившие 

средства будут накапливаться в специально созданном 

фонде, гарантией работы которого выступит краевой 

бюджет, — рассказал зампредседателя правительства края 

А.Резников. — Фонд капитального ремонта будет соби-

рать средства граждан, хранить их на спецсчетах, прово-

дить конкурсы и контролировать проведение работ». В 

качестве альтернативы у ТСЖ есть возможность само-

стоятельно разместить деньги на ремонт в выбранном им 

банке, но в этом случае государство не предоставляет га-

рантии сохранности этих средств. Решение о том, какие 

именно дома отремонтируют в первую очередь, будет 

принимать муниципалитет исходя из степени изношенно-

сти многоквартирного дома. Уже к осени нынешнего года 

должна быть разработана программа, куда войдут все без 

исключения многоквартирные дома, и каждый житель 

края сможет увидеть, в каком году в этом доме планиру-

ется провести капремонт. Отчисления на капитальный 

ремонт у многих управляющих компаний существуют и 

сегодня, но, по словам А.Резникова, при установленном 

для Красноярского края федеральном стандарте в 6 руб. 

за квадратный метр, сейчас мы в среднем платим ежеме-

сячно за ремонт 1,2 руб. за каждый квадратный метр. Ка-

ким будет размер новой выплаты на ремонт, пока никто 

сказать не берется, определению размера ставки должен 

предшествовать мониторинг состояния домов и опреде-

ление размера расходов, которые потребуются на их ре-

монт. 

Дудинка 

— За свет во дворах заплатит город 

В целях упорядочения расчетов за электроэнергию город-

скими властями принято решение о переподключении 

светильников наружного освещения, расположенных на 

многоквартирных домах. На сегодняшний день лампы, 

установленные на 31 жилом здании и использующиеся 

для освещения придомовой территории, подключены к 

общедомовым приборам учета. Чтобы облегчить собст-

венникам квартир бремя по оплате коллективно расхо-

дуемой электроэнергии, в Администрации города Дудин-

ки было решено подключить осветительные объекты на 

этих домах отдельно от общедомового счетчика электро-

энергии – на общий счетчик трансформаторных подстан-

ций. Работы по переподключению, которые планируется 

провести в течение лета, обойдутся городскому бюджету 

в 336 тыс. руб. Для справки: Всего в Дудинке насчитыва-

ется 593 светильника. Стоимость содержания городских 

объектов уличного освещения в первом полугодии соста-

вила 162 тыс. руб., расходы на энергоснабжение за шесть 

месяцев текущего года выразились суммой в 432 тыс. руб. 

Канск 

— «Трудных» подростков приобщают к спорту 

В Канске успешно реализуется совместный проект меж-

муниципального отдела полиции и Центра спортивной 

подготовки под названием «Измени себя!». Главная цель 
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проекта – продвижение здорового образа жизни среди 

подростков, относящихся к категории «трудных». На базе 

спортивного комплекса «Дельфин» ребятам 14-16 лет ор-

ганизаторы предложили на протяжении трех месяцев бес-

платно посещать групповые занятия в тренажерных залах. 

За это время молодежь сможет не только улучшить физи-

ческую форму, но и показать силу воли, ответственность. 

Пилотная группа из 15 человек была сформирована из 

учащихся школы. Как признались авторы проекта, за пер-

вые недели «с дистанции» сошли несколько человек, од-

нако остальные демонстрируют силу воли и желание из-

мениться. Благодаря четко спланированным занятиям с 

профессиональными инструкторами, ребята заметно про-

грессируют: у них не только улучшается физическая 

форма, но и меняется мировоззрение, т.к. у школьников 

не остается времени на общение с прежними знакомыми, 

в компании которых и были совершены правонарушения. 

Начальник подразделения по делам несовершеннолетних 

межмуниципального отдела МВД России «Канский» Ан-

дрей Легенченко подчеркнул, что в июне, когда пилотный 

проект подойдет к завершению, ребят, выдержавших все 

нагрузки, обязательно поощрят. 

Красноярск 

— Красноярские провайдеры обсудили перспективы бес-

платных городских wi-fi-сетей 

Состоялся круглый стол операторов связи, приуроченный 

празднованию Дня работников отрасли. Руководители 

федеральных и региональных телекоммуникационных 

компаний, а также глава управления информатизации и 

связи мэрии Андрей Карасев, обсудили перспективы раз-

вития проводных и беспроводных технологий, вопросы 

дальнейшего развития публичной сети wi-fi в городе и 

доступность услуг связи в Красноярске и крае. Главной 

темой круглого стола стала реализация проекта бесплат-

ной сети wi-fi. На сегодняшний день уже семь операторов 

поддерживают эту идею. Генеральный директор ЗАО 

«Интертакс» Казимир Войткевич объяснил, почему част-

ные компании заинтересованы в развитии услуги: «Логи-

ка, которой мы руководствуемся, достаточно простая: в 

Красноярске много операторов связи, по моему глубоко-

му убеждению, интернет, как основной носитель инфор-

мации, будет уходить в сторону мобильного интернета. 

Следовательно, чтобы соответствовать рынку у операто-

ров должно быть средство мобильного доступа к своим 

абонентам. И данная сеть позволяет это сделать». Плани-

руется, что к 385-летию города в Красноярске будет рабо-

тать 385 бесплатных точек, а к концу года – тысяча. Уча-

стники круглого стола сошлись во мнении, что возмож-

ность бесплатного и качественного доступа в сеть в лю-

бой момент назрела давно. По данным провайдеров около 

400 тыс. жителей города имеют широкополосный доступ 

в сеть Интернет. При этом Красноярск является одним из 

лидеров по доступности услуги: 70% горожан имеют та-

кую возможность – больше лишь у Петербурга (75%) и 

Москвы (79%). Подводя итоги круглого стола, руководи-

тель управления информатизации и связи администрации 

города Красноярска Андрей Карасев сказал: «Инфра-

структура связи является для города важнейшим ресур-

сом, который обеспечивает социально-экономическое 

развитие города, определяет доступность современность 

услуг на его территории, эффективность управления, ка-

чество жизни населения и обеспечение нашей с вами 

безопасности». 

Приморский край 

Артем 

— Задача артемовцев – не допустить лесной пожар 

В Артеме усилены меры пожарной безопасности. Это свя-

зано с введением на территории Приморского края особо-

го противопожарного режима. Такое решение было при-

нято на заседании комиссии по предупреждению чрезвы-

чайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности, 

которая прошла в администрации Артемовского город-

ского округа. По информации администрации Примор-

ского края, с начала года на территории края зарегистри-

ровано 23 лесных пожара, по данным спутникового мони-

торинга зарегистрировано более 463 тепловых аномалий. 

В целях недопущения лесных пожаров на территории ок-

руга, артемовцам стоит ограничится с посещением лесов. 

Запрещается разводить открытый огонь и сжигать мусор. 

Также жителям округа запрещается проводить огнеопас-

ные работы в лесах и на землях лесного фонда. В целях 

недопущения лесных пожаров необходимо производить 

своевременную очистку территорий населенных пунктов 

от горючих материалов и мусора. По решению комиссии 

у жилых строений, сопредельных с лесными массивами, 

восстановлены противопожарные минерализованные по-

лосы и обеспечен запас воды для тушения возможных 

пожаров. 

— Неблагополучные семьи – под присмотром жителей 

Комиссия по делам несовершеннолетних и защите их 

прав при администрации Артемовского городского округа 

убедительно просит жителей Артема не оставаться равно-

душными к беспризорным детям и родителям, нарушаю-

щим права и законные интересы несовершеннолетних 

детей. С целью выявления несовершеннолетних, находя-

щихся в социально-опасном положении и семей, несо-

вершеннолетние члены которых находятся в социально-

опасном положении, а также проведения индивидуально 

профилактической работы с данной категорией семей 

комиссией по делам несовершеннолетних и защите их 

прав при администрации Артемовского городского округа 

проводятся рейдовые мероприятия. Так, 30 апреля спе-

циалисты органов системы профилактики безнадзорности 

и правонарушений среди несовершеннолетних посетили 3 

семьи, в которых воспитывается 9 несовершеннолетних 

детей. По первому адресу специалисты приехали благо-

даря бдительности неравнодушных жителей, которые их 

и пригласили. В семье пятеро несовершеннолетних детей: 

мальчики 2003 г.р., 2005 г.р., 2006 г.р., 2007 г.р., 2011 г.р. 

Мать ждет рождения шестого ребенка. Отец проходит 

курс лечения в стационаре. Матери необходим медицин-

ский осмотр, который она в свою очередь игнорирует. 

Контроль и уход за детьми осуществляется ненадлежа-

щим образом. Старшие сыновья занятия в школе пропус-

кают без уважительной причины. В доме грязно, у детей 

нет чистой одежды, постельного белья. За ненадлежащее 

исполнение родительских обязанностей в отношении ма-

тери составлен административный протокол. Она преду-

преждена об ответственности за воспитание, обучению и 

содержанию своих несовершеннолетних детей. Учитывая 

трудное материальное положение в семье, дети на время 

помещены в реабилитационное учреждение для несовер-

шеннолетних. Семья поставлена на контроль. Во втором 

случае – в семье один ребенок, является учащимся обще-

образовательного учреждения округа. С начала учебного 

года подросток не ходит на занятия. Мать против обуче-

ния сына в общеобразовательной школе и сама придумы-
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вает ему болезни. На все убеждения о том, что ребенку 

необходимо продолжить обучение, не реагирует, тем са-

мым нарушая ст. 44 п. 4 Федерального закона от 

29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в Российской Фе-

дерации» (родители, либо законные представители несо-

вершеннолетних обучающихся обязаны обеспечить полу-

чение детьми общего образования). За ненадлежащее ис-

полнение обязанностей по воспитанию, обучению, защите 

прав и интересов несовершеннолетнего сына в отношении 

матери составлен административный протокол. При по-

сещении третьей семьи установлено, что мать не имеет 

постоянного места работы, надлежащий уход и контроль 

за ребенком не осуществляет, склонна к бродяжничеству. 

С матерью проведена профилактическая беседа, она пре-

дупреждена об ответственности за ненадлежащее испол-

нение родительских обязанностей. Даны рекомендации по 

оформлению детский пособий. 

— Год экологии набирает обороты 

Загрязнение водоемов, воздуха, ядерное загрязнение, вы-

рубка лесов - этими серьезными экологическими пробле-

мами озабочены многие люди. Поэтому 2013 год, в Рос-

сии объявлен годом экологии. В Артеме решили начинать 

с самых маленьких, и провели тематический вечер под 

названием «Живая планета». Цивилизация шагает по пла-

нете и приносит не только благо, но и вред всему живому. 

Задача взрослых, научить детей беречь природу, так ре-

шили организаторы мероприятия, прошедшего в Доме 

культуры шахты «Амурская». Как рассказала директор 

Дома культуры Ольга Гринберг, в тематическом вечере 

приняли участие дети с пяти до пятнадцати лет. Они ри-

совали, рассказывали стихи, участвовали в командных 

соревнованиях. Все выступления детей призваны показать 

есть насколько они любят природу и заботятся о ней. 

Сбор борцов за чистую природу открыли воспитанники 

детского сада. Ученики шестых и седьмых классов школы 

№ 31 объединились в команды «Родник» и «Лесник». Им 

предстояло пройти различные испытания, а так же пред-

ставить на суд зрителей домашнее задание. Между кон-

курсами команд, задания выполняли зрители – отвечали 

на вопросы, предложенные ведущей. Подвели в этот день 

и итоги конкурса чтецов. Перед зрителями выступили 

победители. А с работами победителей конкурсов поде-

лок и рисунков можно было познакомиться в фойе. Саша 

Дѐмина изобразила соловья. Юной художнице семь лет, и 

вдохновение ей дарит сама природа: «Я хочу, чтоб на 

планете было чисто, была живая природа. Если не будет 

леса и животных, то мы все умрем. Потому что наша пла-

нета будет загрязнена и не будет больше воздуха». Саша 

была признана победительницей в конкурса рисунка. 

Проигравших в этот день не было. Все участники получи-

ли призы, хорошее настроение, и установку беречь нашу 

планету. 

Находка 

— Школы города оснащены по последнему слову техники 

Компьютеры, видеопроекторы, интерактивные доски и 

другое современное оборудование получили 13 муници-

пальных общеобразовательных школ Находки. Новая 

техника поступила в рамках федеральной программы мо-

дернизации образования. Как сообщили в управлении 

образования администрации Находки, десять образова-

тельных учреждений, являющиеся пунктами проведения 

единого государственного экзамена получили укомплек-

тованные компьютерные классы, которые позволят сда-

вать выпускникам ЕГЭ в режиме «он-лайн». Как отмечает 

ведущий специалист управления образования Елена Тюз-

нева, такая форма будет применяться впервые. Первым 

предметом, который предстоит сдавать находкинским 

школьникам в режиме «он-лайн» станет информатика. 

Кроме того, аппаратно-программные комплексы получи-

ли школы города, которые станут профильными центрами 

компетенции или центрами методической работы в муни-

ципалитете. В каждое из учреждений было поставлено 

автоматизированное рабочее место учителя, в состав ко-

торого вошли интерактивная доска, видеопроектор, ноут-

бук и необходимое программное обеспечение. У педаго-

гов и учеников появилась возможность проводить демон-

страционные опыты, эксперименты, лабораторные работы 

на новейшем оборудовании. В кабинете биологии появи-

лись муляжи человеческого тела, световые микроскопы, 

способные работать в любое время суток, динамические 

пособия для решения генетических задач. «Благодаря ис-

пользованию нового оборудования, процесс обучения для 

школьников стал более интересным. Ведь изучение тако-

го предмета, как биология невозможно без муляжей и 

наглядных пособий. Учебники не могут дать полноценное 

представление о различных процессах. Чтобы понять, их 

нужно увидеть своими глазами. Теперь у ребят такая воз-

можность появилась», – отмечает учитель биологии шко-

лы Мария Ткаченко. «Модернизации и развитию сферы 

образования уделяется самое пристальное внимание на 

всех уровнях власти: государственном, краевом и муни-

ципальном. Такое оборудование однозначно помогает в 

учении. Перед педагогами школ, ставшими первопроход-

цами в использовании новых технологий в обучении 

школьников стоит непростая задача. Они должны не 

только освоить оборудование, но и заинтересовать коллег, 

пробудить желание использовать новые технологии в 

преподавании предметов. А в создании необходимой базы 

мы помогали, и будем помогать», – подчеркивает началь-

ник управления образования администрации Находки 

Наталья Бондаренко. 

Хабаровский край 

Хабаровск 

— В краевой столице прошла первая городская ассамблея 

«Хабаровск XIX-XXI вв.: от купечества – к предпринима-

тельству» 

В городском дворце культуры собрались около 700 жите-

лей краевого центра и гостей города, чтобы вместе про-

вести первую городскую ассамблею, посвященную сразу 

нескольким значимым событиям в жизни краевого цен-

тра: 155-летию города Хабаровска, 60-летию торгово-

технологического факультета Хабаровской государствен-

ной академии экономики и права, 20-летию Дальнево-

сточного объединения промышленников и предпринима-

телей. Участниками ассамблеи стали старшеклассники 

школ города, студенты Хабаровской государственной 

академии экономики и права – выпускники торгово-

технологического факультета, предприниматели, пред-

ставители науки и образования, руководители государст-

венных и муниципальных органов власти. В числе гостей 

– делегаты от Республики Саха (Якутия), торговые пред-

ставители генеральных консульств и дипломатических 

представительств, расположенных в городе Хабаровске: 

Республики Беларусь, Китайской Народной Республики, 

Японии и Корейской Народной Демократической Респуб-

лики. В ходе ассамблеи участники обсудили различные 

аспекты экономического развития города, предпринима-

тельской деятельности, образования, карьерные перспек-
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тивы и возможности, открывающиеся для хабаровской 

молодежи. Обращаясь к собравшимся, мэр Хабаровска 

Александр Соколов отметил: «На этапе прогресса от ку-

печества к предпринимательству было пройдено много, 

но впереди – еще больший путь развития современной 

экономики через производство товаров, а не только через 

их реализацию, путь формирования нового прогрессивно-

го мышления нашей молодежи, путь развития образова-

ния и, главное, путь всесторонней поддержки предприни-

мательских инициатив – чтобы каждый житель города 

мог обеспечить достойную жизнь себе, свои близким и 

принести максимальную пользу обществу. От того, на-

сколько по-предпринимательски, по-деловому смогут 

мыслить и работать руководители государственных 

структур и предприятий, органов власти и учреждений, и 

от того, насколько успешно они смогут совместно рабо-

тать, зависит уровень экономики не только Хабаровска и 

Хабаровского края, но и всей страны». 

Амурская область 

— В Приамурье стартовали Дни муниципальных образо-

ваний 

Торжественная церемония открытия Дней муниципаль-

ных образований Амурской области, приуроченных к 

155-летию Приамурья, состоялась в Благовещенске. В их 

рамках города и районы области с мая по сентябрь будут 

представлять себя на центральной площади областного 

центра: организовывать выставки и концерты. На церемо-

нии открытия своеобразного марафона выступили музы-

кальные и танцевальные коллективы города и области. 

Первыми свои достижения на площади Ленина предста-

вили представители поселка городского типа Прогресс. 

Они устроили большой концерт, где выступили хор вете-

ранов, воспитанники музыкальной школы и творческие 

объединения дома культуры. Кроме этого, были органи-

зованы выставка ремесленников и тематическая краевед-

ческая выставка. Работала на площади Ленина и ярмарка 

сельхозтоваропроизводителей, где можно было приобре-

сти различные продукты. Завершится юбилейный мара-

фон в декабре торжественным итоговым собранием и 

большим концертом. 

Архангельская область 

— Ключевой показатель в сфере информационных техно-

логий — это удобство северян 

Губернатор Игорь Орлов побывал в управлении инфор-

мационно-коммуникационных технологий Архангельской 

области, где познакомился с инновациями, которые раз-

рабатываются специалистами учреждения. На пороге гла-

ву региона приветствовала компьютерный гид по госу-

дарственным услугам. Проекция девушки, которая рас-

сказывает посетителям центра оказания услуг в электрон-

ном виде, — одна из инноваций управления информаци-

онно-коммуникативных технологий (ИКТ). Цель задумки 

— сделать онлайн-услуги более близкими и понятными 

каждому жителю области. — Мы сделали это для того, 

чтобы даже пенсионеры, приходя к нам, встречались не с 

неким абстрактным «компьютером», а с живым челове-

ком, — говорят специалисты ИКТ. Это, наверное, самая 

эффектная их инновация, но не самая необходимая в ре-

альной жизни. Зато получение любой из более чем 180 

госуслуг, от выдачи загранпаспорта до регистрации спор-

тивной федерации, — ресурсы, которые могут быть вос-

требованы всеми. Как пример — портал ЖКХ Архангель-

ской области. В первую очередь, задача портала — обес-

печить возможность открытого диалога между населени-

ем, управляющими компаниями, органами власти различ-

ного уровня, ресурсоснабжающими организациями и про-

чими заинтересованными сторонами по вопросам взаимо-

действия в сфере ЖКХ. Портал также является официаль-

ной площадкой по раскрытию информации управляющи-

ми компаниями и ТСЖ. Сегодня все управляющие ком-

пании обязаны размещать информацию о своей деятель-

ности в сети Интернет. Сейчас на портале зарегистриро-

вано 180 управляющих организаций и 120 ТСЖ и ЖСК. 

Все они имеют возможность самостоятельно размещать 

необходимые сведения о своей деятельности через «лич-

ный кабинет», а государственная жилищная инспекция 

контролирует выполнение компаниями этой функции. 

Посетители прямо с электронной страницы сайта могут 

отправить жалобу на свою управляющую компанию в 

жилищную инспекцию, а также рассчитать, положена ли 

семье субсидия на оплату услуг ЖКХ. Здесь же размеще-

ны ответы на часто задаваемые вопросы, судебная прак-

тика по распространенным проблемам, бланки докумен-

тов. Все это, по словам руководителя управления ИКТ 

Леонида Эмке, направлено на предоставление гражданам 

знаний, дающих возможность решать возникающие про-

блемы не только путем жалоб в контролирующие органы, 

но и самостоятельно — через суд. Губернатора также по-

знакомили с системами контроля реализации проектов, 

основанных на технологиях 6D-моделирования, которая 

позволяет оценить выполнение работ по строительству, 

содержанию и ремонту зданий и сооружений, подлежа-

щих особому контролю со стороны органов власти и об-

щественности, многослойным компьютерным картам, 

которые составят основу еще одной разработки ИКТ — 

геопортала Архангельской области. И.Орлов, высоко оце-

нив потенциал специалистов управления, заострил их 

внимание на том, что все показанные ему инновационные 

инструменты должны уже сегодня применяться в прави-

тельстве области. «Каждая такая разработка может осво-

бодить от многочасовой рутинной работы десятки работ-

ников органов власти, сделать работу с массивами ин-

формации, которая поступает в областное правительство, 

удобной и быстрой. Но ключевым показателем для нас 

должно оставаться удобство наших граждан — в конеч-

ном итоге все инновации направлены именно на это», — 

подчеркнул глава области. 

— Главы городов и районов должны более ответственно 

подходить к обеспечению безопасности людей на водных 

объектах 

Такую задачу поставил заместитель губернатора Алексей 

Алсуфьев в ходе заседания комиссии по предупреждению 

и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению 

пожарной безопасности. Поводом для столь жѐсткого 

требования стало выступление представителей Виногра-

довского района. В прошлом году в муниципальном обра-

зовании зафиксировано шесть случаев гибели людей на 

воде, что в несколько раз превышает среднеобластной 

показатель. Как было отмечено на заседании комиссии по 

чрезвычайным ситуациям (КЧС), главными причинами 

стали недостаточная работа администрации района и по-

селений, а также отсутствие должного контроля в вопро-

сах обеспечения безопасности на водоѐмах со стороны 

органов местного самоуправления. Характерный факт — 

в прошлом году в летний период представителями район-

ной власти не было проведено ни одного совместного 

патрулирования с инспекторами ГИМС и сотрудниками 

полиции. Ни в прошлом, ни в 2011 году пляжи и места 
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массового отдыха населения в поселениях Двиноважья не 

оборудовались. Отговорка одна и та же — нет средств. — 

Но как тогда объяснить невыполнение такого мероприя-

тия, как подготовка матросов-спасателей, ведь все затра-

ты по обучению берѐт на себя областной бюджет, — вы-

ступил с критикой А.Алсуфьев. — Однако от муници-

пального образования не поступило ни одной заявки. А 

ведь специально обученные специалисты могут быть за-

действованы не только в летний период, но и зимой, на-

пример, для несения дежурства на ледовых переправах, а 

в межсезонье — для тушения лесных пожаров. В итоге 

работа администрации МО «Виноградовский муници-

пальный район» в этом направлении была признана не-

удовлетворительной. Замгубернатора поручил подгото-

вить расширенный доклад с конкретными предложениями 

по обеспечению безопасности людей на воде, который 

заслушают на одном из ближайших заседаний комиссии. 

Кстати, такая неблагополучная ситуация характерна для 

целого ряда муниципалитетов, в частности, Шенкурского 

района, представители которого по неизвестным причи-

нам проигнорировали заседание комиссии, хотя были 

приглашены для заслушивания. Информацию этого рай-

она обсудят на ближайшем заседании КЧС. 

Астраханская область 

Камызяк 

— В городе ликвидируют мэрию 

Горсовет Камызяка почти единогласно принял поправки в 

устав города, которые позволяют ликвидировать горад-

министрацию. Полномочия мэрии возьмет на себя райад-

министрация. Главная причина, по мнению депутатов, – 

состояние камызякского ЖКХ, долги на 30 млн руб. при 

собственных доходах города в 18 млн. За объединение 

города с районом проголосовали 11 из 12 депутатов гор-

совета. Райсовет принял свое решение накануне – тоже 

почти единогласно. Предложение слить городскую и рай-

онную администрацию было сделано главой района Иго-

рем Мартыновым. Первыми еще в марте об объединении 

заговорили члены общественной палаты района. Общест-

венники были недовольны состоянием городского ЖКХ. 

Долги убыточных муниципальных предприятий растут 

каждый год, возмущались члены палаты, и сейчас состав-

ляют 30 млн руб. Главным образом это долги перед ком-

панией «Межрегионгаз», а также перед пенсионным фон-

дом, перед собственными работниками и так далее. Из-за 

долгов за газ, писала районная газета «Маяк дельты», 

«угроза оставить ближайшей осенью город без отопления 

вполне реальна». При этом городской бюджет не превы-

шает 38 млн руб., из которых только 18 млн – собствен-

ные доходы. 3 апреля на заседании специальной рабочей 

группы представители мэрии предложили программу вы-

хода из коммунального кризиса. Но эта программа рабо-

чую группу не устроила. Доводы сторонников объедине-

ния были сформулированы просто: при объединении уда-

стся сэкономить шесть миллионов на чиновниках, район-

ный бюджет сможет тратить деньги на городское ЖКХ, 

жителям не придется собирать лишние справки. В любом 

случае мэр Камызяка Олег Никулика вправе сохранить 

полномочия до конца своего пятилетнего срока – до сен-

тября 2014 года. Источники в районной и областной ад-

министрациях рассказывают, что мэра будут уговаривать 

уйти. Кроме того, в горадминистрации сейчас работают 

сотрудники прокуратуры. В начале апреля было предъяв-

лено обвинение главе МУП «Камызякские городские се-

ти» Артуру Мамбетову. На него завели уголовное дело о 

мошенничестве. В июле и декабре 2011 года директор 

подписал договоры на ремонт котельных, однако ремонт 

не проводился. 110 тыс. руб. по этим договорам директор 

«потратил в личных целях». 

Белгородская область 

— В регионе создадут мониторинг инвестиционной ак-

тивности муниципалитетов 

Итоги такого мониторинга губернатор Евгений Савченко 

считает нужным озвучивать во время своего ежегодного 

отчѐта перед Белгородской областной Думой. Обсуждая 

вопрос улучшения инвестиционного климата в Белгород-

ской области на заседании регионального правительства, 

Евгений Савченко попросил муниципалитеты начать ак-

тивно работать в области привлечения инвестиций. Глава 

региона отметил, что в последние годы ввиду объектив-

ных причин основные инициативы поступали от регио-

нальных властей, т. к. шло формирование инструментов, 

институтов и т. п. «Сейчас ситуация если не выровнялась, 

то выравнивается. Мы рассчитываем на двустороннее 

движение, на активность муниципальных органов в при-

влечении инвестиций. Измеряется активность в инициа-

тивах и в инвестиционных проектах. Мы будем оценивать 

роль и место каждого муниципального образования: 

сколько от него инициатив поступило и сколько этих 

инициатив реализовано», – заявил Е.Савченко. Губерна-

тор попросил разработать мониторинг и отчѐтность по 

инвестиционной активности муниципалитетов. «В моѐм 

итоговом отчѐте перед областной Думой должен быть 

раздел, посвящѐнный анализу инвестиционной активно-

сти муниципальных образований», – подчеркнул глава 

региона. 

Иркутская область 

Иркутск 

— Мэр отчитался перед общественностью о работе 

администрации города в 2012 году 

В администрации города состоялся традиционный еже-

годный отчет мэра Иркутска о деятельности органов ме-

стного самоуправления. На отчете присутствовали замес-

титель Губернатора Иркутской области Сергей Дубровин, 

депутат Государственной Думы РФ Сергей Тен, предсе-

датель Совета почетных граждан, губернатор Иркутской 

области в 1997-2005 годах Борис Говорин, представители 

Общественной палаты города Иркутска, Почетные граж-

дане города Иркутска, руководители структурных под-

разделений администрации города Иркутска, руководите-

ли предприятий, организаций и учреждений города, пред-

ставители общественных организаций, представители 

СМИ. По словам мэра В.Кондрашова, 2012 год был годом 

напряженной, системной работы. Важнейшим событием 

2012 года для города Иркутска стало принятие Стратегии 

социально-экономического развития города Иркутска до 

2025 года и 19-ти долгосрочных целевых программ до 

2017 года. В 2012 году был подготовлен трехлетний бюд-

жет города на 2013 год и плановый период 2014-2015 го-

ды. Уникальность бюджета в том, что впервые он на 88% 

сверстан по программному принципу, что позволяет бо-

лее целенаправленно и эффективно расходовать бюджет. 

Мэр отметил, что в 2012 году в Иркутске были отмечены 

позитивные тенденции развития и роста города. В про-

шлом году Иркутск перешагнул рубеж в 600 тысяч и уве-

ренно удерживает позиции – на 1 января 2013 года насе-

ление Иркутска составило 606, 2 тысяч человек. В тече-

ние 2012 года родилось 9193 ребенка, что на 320 детей 
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больше, чем в предыдущем году. Подобный уровень рож-

даемости в городе не регистрировался более двадцати лет. 

Это самый высокий показатель рождаемости среди круп-

ных городов СФО и он значительно превышает средне-

российский показатель. Зафиксировано устойчивое поло-

жительное сальдо миграции. Очень важно, что почти 50% 

приехавших в наш город жить и работать имеют высшее и 

средне-специальное образование. Расходная часть бюд-

жета 2012 года составила 12,4 млрд руб. «60% бюджета 

прошлого года было направлено на развитие образования 

и здравоохранения. Это цифра красноречиво говорит о 

выбранных администрацией города приоритетах. Самое 

главное – это здоровье иркутян, комфортные условия для 

рождения, воспитания и образования подрастающего по-

коления горожан. Вкладывая деньги в развитие наших 

детей сегодня, мы обеспечиваем Иркутску успешное ста-

бильное развитие на годы вперед», – сказал В.Кондрашов. 

В течение 2012 года велось строительство нового корпуса 

Городского перинатального центра и нового хирургиче-

ского корпуса Ивано-Матренинской городской детской 

клинической больницы. Было построено 3 детских сада на 

улицах Баррикад, Мичурина, Баумана, два детских сада 

реконструированы – на улицах Алмазная и Севастополь-

ская. Началось строительство трех детских садов на ули-

цах Байкальской, Мухиной, в микрорайоне Юбилейный. 

По 2 детским садам разработана проектно-сметная доку-

ментация (по ул. Новаторов, пер. Богданова), в стадии 

разработки ПСД находится детский сад по ул. Розы Люк-

сембург. Проведены инженерные изыскания по детскому 

саду по ул. Севастопольской. За счет предпринятых ад-

министрацией мер очередь детей от 3 до 7 лет в детский 

сад сократилась почти на треть – с 8,1 до 5,8 тыс. человек. 

Значимым событием минувшего года стало открытие но-

вой школы. Был проведен комплексный капитальный ре-

монт в школах. Немалое внимание уделялось созданию 

доступной спортивной инфраструктуры в городе – введен 

в эксплуатацию 25 метровый бассейн «Юность-2»; при 

поддержке администрации города обустроен новый ска-

лодром по ул. Рабочего Штаба, были установлены 27 

универсальных спортивных площадок. Текущий ремонт 

проводился во всех медицинских учреждений. Капиталь-

ные ремонты - в четырех: ГКБ N1, 3, 8 и Городском пери-

натальном центре (корпус на улице Горького). Из бюдже-

та города оплачено 87 тыс. рецептов на сумму более 45 

млн руб. Результат вложенных усилий – по сравнению с 

2011 годом, показатель общей заболеваемости населения 

снизился на 3,5%, показатель первичной заболеваемости 

почти на 2%. Говоря о шагах администрации города, на-

правленных на развитие детей и подростков, 

В.Кондрашов подчеркнул большую работу с одаренными 

и талантливыми детьми. В 2012 году благодаря поддерж-

ке из бюджета города более 1000 детей и подростков при-

няли участие в престижных всероссийских и мировых 

фестивалях и конкурсах, из них стали лауреатами – 104, 

дипломантами – 244 участника. Не осталась без поддерж-

ки и талантливая молодежь Иркутска. Самым ярким при-

мером стал триумф иркутских команд КВН. Системно 

решается один из самых острых вопросов молодежи – 

жилье. 184 молодые иркутские семьи в 2012 году получи-

ли поддержку по программе «Молодым семьям – доступ-

ное жилье». Второй тематический блок отчета мэра был 

посвящен развитию в Иркутске гармоничной городской 

среды, которая, по мнению В.Кондрашова, является не-

пременным условием для успешного развития Иркутска. 

В 2012 году в Иркутске введено в эксплуатацию более 

482 тыс. кв. метров общей площади жилья, что на 17% 

превышает показатель прошлого года. Показатель ввода 

жилья на одного жителя в городе Иркутске – 0,8 кв. м. 

Это самый высокий показатель среди крупных городов-

членов АСДГ. Отремонтировано 230 многоквартирных 

домов. 260 иркутян переехали из аварийного жилья в но-

вые квартиры. Новое развитие получил вопрос о невоз-

можности точечного строительства в Иркутске. В 2012 

году были внесены изменения в местные нормативы гра-

достроительного проектирования. Они регламентируют 

размер площади земельных участков под строительство 

капитальных объектов с учетом благоустройства, то есть 

обязательности детских и спортивных площадок, озеле-

нения, парковок и т.д. Говоря о строительстве, мэр обо-

значил проблемы в этой сфере и рассказал о путях их ре-

шения. «Сегодня в городе практически не осталось сво-

бодных площадок под строительство. Выход мы видим в 

освоении уже застроенных территорий», – сказал глава 

города. В 2012 году администрация города Иркутска при-

ступила к реализации комплексного подхода по застройке 

территорий микрорайонов и кварталов. Предварительно 

определено 43 возможных участка для развития застроен-

ных территорий. В настоящее время заключены 3 догово-

ра о развитии застроенной территории с победителями 

аукционов (один на территории Октябрьского района, два 

– Свердловского района). Коснулся В.Кондрашов и про-

блемы состояния многих памятников деревянного зодче-

ства. Для решения задачи было учреждено ОАО «Агент-

ство развития памятников Иркутска». В настоящее время 

на реставрации уже находятся 10 объектов. До конца 2013 

года планируется проведение конкурсов еще по 11 объек-

там. Не без гордости Виктор Кондрашов отметил, что 

опыт Агентства уже отмечен на федеральном уровне. И 

возможно пилотный проект Иркутска будет предложен 

другим городам России для реализации. Говоря о ком-

плексном благоустройстве города, мэр рассказал, что вве-

дено в эксплуатацию 570 новых светоточек, круглый год 

велась работа по содержанию 699 иркутских скверов, 

парков, бульваров, озелененных территорий. Глава города 

подчеркнул, что чистота в городе – это всегда результат 

совместных усилий органов власти, предприятий, жите-

лей города. Градоначальник высоко оценил экологиче-

скую акцию «Сделаем!», подготовленную и проведенную 

самими горожанами при поддержке администрации горо-

да Иркутска. Был выполнен ремонт 128 дворовых терри-

торий. Капитально отремонтированы часть улицы Карла 

Маркса и улица Чапаева. Проведен ремонт улиц Олега 

Кошевого, Лопатина, участка дороги к территории Горка, 

отдельных участков улиц Улан-Баторская, Безбокова, Ко-

чубея, Баррикад, автомобильной дороги от пос. Озерный 

до рынка «Покровский», перекрестков дорог по улицам 

Советской и Култукской. Были выполнены работы по 

гравированию 24 улиц и асфальтированию 16 улиц секто-

ра индивидуальной жилой застройки. Для обеспечения 

комфортной перевозки пассажиров во всех трамваях была 

модернизирована система отопления салонов. Лампы на-

каливания были заменены на светодиодное освещение. 

Это позволило сократить потребление электроэнергии 

почти в 20 раз в трамваях, и в 7,5 раза – в троллейбусах. 

Важным управленческим решением прошлого года стало, 

по мнению мэра, объединение трех муниципальных уни-

тарных предприятий города Иркутска – МУП «Иркут-

скавтодор», МУП «Спецавтотранс», МУП «Асфальто-

бетонный завод» города Иркутска. «Объединение дало 

положительный экономический эффект. Но главное – го-
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рожане отметили – город стал чище», – сказал мэр. Особо 

подчеркнул В.Кондрашов усиливающуюся роль общест-

венности в жизни города. По проекту «Любимому городу 

– новые скверы» в прошлом году иркутянами во дворах 

высажено 4570 саженцев. Это в два раза больше, чем в 

предыдущем (2015). Впервые в 2012 году был проведен 

конкурс «Лучшая усадьба города Иркутска». В 2012 году 

было создано 11 ТОСов. Сейчас на территории, где рабо-

тают 32 иркутских ТОСа, проживают 130 тысяч иркутян. 

Завершая свой доклад, В.Кондрашов отметил, что при-

оритетным направлением работы администрации города в 

2013 году по прежнему остается развитие человеческого 

потенциала. Особое внимание – подрастающему поколе-

нию. В 2013 году в обновленном перинатальном центре 

родятся первые малыши. Будут открыты три новых дет-

ских сада и начато строительство еще трех. К 4-м детским 

садам будут сделаны пристрои на 140 мест каждый. В 

2013 году будет идти подготовительная работа для того, 

чтобы в 2014-2015 годах построить в Иркутске три шко-

лы. Запланирована реконструкция спорткомплекса «Вым-

пел», строительство муниципального общежития в Ле-

нинском округе, обустройство спортивных площадок, 

возведение крытого бассейна по переулку 18-й Совет-

ский. Мэр подчеркнул, что по-прежнему администрация 

города открыта для диалога, для всех креативных и здра-

вых идей и предложений. «Я верю, что в 2013 году мы 

сохраним и преумножим наши достижения предыдущих 

лет, будем работать плечом к плечу в атмосфере согласия 

и взаимовыручки на благо нашего родного города», – ска-

зал В.Кондрашов. Общественность города Иркутска вы-

соко оценила работу администрации города Иркутска в 

2012 году. Заместитель губернатора Иркутской области 

С.Дубровин, отметил: «так как Иркутск является столи-

цей региона, городом, на который равняются города об-

ласти, внимание к Иркутску и работе городской власти 

более пристальное». В частности, С.Дубровин отметил, 

что городская власть должна взять на себя подготовку 

площадок для передачи их строительным организациям, 

посоветовал как можно скорее решить вопрос о стоимо-

сти аренды помещений для общественных организаций и 

разработать программу строительства автостоянок. 

В.Кондрашов поблагодарил С.Дубровина за конструктив-

ную критику, отметив, что волнующие горожан проблемы 

необходимо выносить для обсуждения в публичную 

плоскость, потому что только так может родиться опти-

мальное решение и объединены усилия для реализации. 

«Лично мне импонирует забота городской власти о под-

растающем поколении, – сказал депутат Государственной 

Думы РФ Сергей Тен. – Заслуживают уважения и поло-

жительной оценки дела, которые делаются в городе в от-

ношении наших маленьких земляков. Это строительство 

детских садов, школ, спортивных объектов». Взвешен-

ную, детальную и справедливую оценку деятельности 

городской власти дал Борис Говорин. Он подчеркнул, что 

«Иркутск обладает огромным потенциалом, является од-

ним из крупнейших городов России, несет высокое исто-

рическое предназначение. Мне кажется, для власти, кото-

рая управляет городом, вот эти достижения всех преды-

дущих поколений иркутян должны являться основой в 

реализации многочисленных программ, которые сегодня 

диктует жизнь. И, безусловно, мы должны поддерживать 

всяческие усилия действующей власти для того, чтобы 

город успешно развивался». 

Усть-Илимск 

— О запрете на ночную торговлю алкоголем 

В Усть-Илимске полицейские и общественность провери-

ли, как в городе соблюдается закон о запрете на ночную 

торговлю алкоголем. В рейде приняли участие журнали-

сты и представители городского отделения молодежной 

организации «Молодая Гвардия». Кстати, именно усть-

илимские молодогвардейцы стали инициаторами совме-

стных проверок. Общественному контролю подверглись 

практические все торговые точки правобережья. Покупа-

телями водки и шампанского стали представители обще-

ственности, полицейские по плану должны были подклю-

чаться уже после приобретения «закупными» алкоголя. 

Однако ни в одном из проверяемых магазинов алкоголь 

так и не удалось приобрести. Дмитрий Хибель, старший 

инспектор группы исполнения административного зако-

нодательства межмуниципального отдела полиции пояс-

нил почему: «Это не значит, что все продавцы стали зако-

нопослушными и не продают алкоголь ночью. Мы регу-

лярно получаем от граждан сигналы о тех, кто нарушает 

закон. Всего с начала года к ответственности привлечены 

свыше 30 продавцов и предпринимателей. Штрафы для 

них составили суммы от двух до 10 тыс. руб. Алкоголь 

чаще всего продают тем, кого знают – постоянным поку-

пателям, людям, проживающим в шаговой доступности от 

магазина». При этом приобрести пиво ночью – не про-

блема. И причем эта торговля, как оказалось, вполне себе 

легальная. Здесь продавцы воспользовались законода-

тельным пробелом. Пиво было отнесено к алкогольной 

продукции, однако для торговли им не требуется оформ-

ление лицензии, и оно может свободно реализовываться 

на предприятиях общественного питания быстрого об-

служивания. Продавцу достаточно поставить в своем по-

мещении холодильное оборудование, микроволновку для 

разогрева пирожков и другой выпечки, иметь одноразо-

вую посуду – и ты уже являешься таким предприятием. 

Чем они и пользуются. Кстати, вступление в силу феде-

рального закона о запрете ночной торговли алкоголем 

привело к тому, что большинство торговых точек, в том 

числе и крупные супермаркеты города, перестали рабо-

тать с 22:00 и до 08:00 утра. 

Калужская область 

— В Калуге будет самоуправление, как в Германии 

В парламенте региона состоялся «круглый стол» на тему 

«Технологии развития территориального общественного 

самоуправления на территории Калужской области». На 

встрече представители местных ТОСов рассказали о соб-

ственных успехах и узнали о немецком опыте подобных 

сообществ. Встречу специалистов, обсуждающих судьбу 

местного самоуправления, начал глава парламента Виктор 

Бабурин: — Большинство вопросов должно решаться на 

уровне местного населения. Какие-то проблемы решаются 

подъездом, другие — домом, двором, селом… Жизнь 

приобретает более организованный характер, когда ак-

тивное население может сообща прийти к единому реше-

нию, а уже с ним обратиться к местным властям, которые 

обязательно помогут в реализации — и на уровне финан-

совых, ресурсных возможностей, и на законодательном 

уровне, если это потребуется. Директор Евразийской кон-

сультационной компании Светлана Исупова, специально 

приглашенная на «круглый стол» из Москвы, рассказала о 

деятельности добровольных союзов в Германии и воз-

можностях адаптации европейского опыта на территории 

России. Оказалось, Германия, а в частности Бавария, ана-
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лиз союзов которой делала С.Исупова, знаменита своими 

так называемыми Verein — добровольными союзами. Там 

приняты объединения людей по интересам, которые ак-

тивно используются городскими властями. Яркий пример 

— садоводческие организации. Дамы, молодые люди, 

студенты, увлеченные садоводством, цветоводством, 

ландшафтным дизайном, регистрируют такой союз и опо-

вещают о его возникновении администрацию населенного 

пункта, в котором проживают. Администрация выделяет 

им для этого хобби площадку. Таким образом, инициа-

тивная группа, реализуя свое хобби, занимается благоуст-

ройством поселения на общественных началах. Выигры-

вают от этого все стороны. Германия известна также сво-

им уникальным опытом содержания добровольных по-

жарных команд. В числе пожарных — обычные люди, 

например, рабочие, директора, парикмахеры и садовники. 

У них есть пункт, в котором находятся необходимая тех-

ника, костюмы, все приборы для пожаротушения. Если 

случается пожар, по сигналу сирены они все должны по-

кинуть свои обычные рабочие места и в течение опреде-

ленного времени собраться в пункте назначения. Вопросу 

о том, зачем взрослые, умные мужчины и женщины с хо-

рошей, как правило, работой, становятся пожарными на 

общественных началах, они удивляются: — Это же пре-

стижно! Мой папа был пожарным, мой дедушка был по-

жарным, теперь я пожарный. Нас все знают, весь город 

нами гордится! Подобные союзы в Германии играют 

большую роль и в сплачивании населения. После доклада 

С.Исуповой своими успехами поделились представители 

местных ТОСов — территориального общественного са-

моуправления. После чего участники «круглого стола» 

выразили единодушное мнение, что территориальное об-

щественное самоуправление — это эффективный способ 

повышения качества жизни населения, реальный инстру-

мент проведения реформы ЖКХ, затрагивающей граж-

данские права и интересы всего населения страны, реаль-

ный фактор снижения уровня социальной напряженности 

в обществе. Однако интерес населения к самоорганизации 

и объединению в ТОСы связан не только с вопросами 

жилищно-коммунального хозяйства. С помощью терри-

ториального общественного самоуправления можно ре-

шать и вопросы благоустройства территорий, помощи 

пожилым людям, организации досуга и занятости детей и 

подростков, содействия в охране и поддержании правопо-

рядка, в строительстве игровых и спортивных площадок, 

защите прав и интересов жителей и т. д. Сейчас на терри-

тории Калужской области создано и действует более 170 

ТОСов. Больше всего их в Людиново — 96, в Калуге их 

45, в Обнинске — 11, в Малоярославецком районе — 10, в 

Перемышльском — 9. В отдельных районах области 

функции общественного самоуправления осуществляются 

старостами, управляющими, уличкомами, домкомами, 

комитетами, собраниями, конференциями граждан, това-

риществами собственников жилья. 

Кемеровская область 

— Информоткрытость глав муниципалитетов оценят в 

Кузбассе 

Номинация «За информационную открытость» учреждена 

для глав территорий в рамках конкурса «Медиапрестиж», 

сообщает пресс-служба администрации Кемеровской об-

ласти. Победитель в данной номинации получит главную 

награду конкурса – статуэтку «Золотой журавль» и ди-

плом из рук губернатора Кемеровской области Амана 

Тулеева. Награду получит глава муниципального образо-

вания, чья профессиональная деятельность сопровождает-

ся наиболее активным взаимодействием со средствами 

массовой информации. Также учитывается готовность 

руководителя территории обеспечивать журналистов ак-

туальной и точной информацией. Сейчас на победу пре-

тендуют: глава Прокопьевска Валерий Гаранин, глава 

Ленинска-Кузнецкого Вячеслав Телегин, глава Крапивин-

ского района Денис Ильин, глава Прокопьевского района 

Наталья Шабалина и глава Междуреченска Вадим Шамо-

нин. Интересно, что в этом году впервые будет назван и 

«самый закрытый» глава муниципалитета. Он получит 

антипремию «Резиновая синица». 

Калтан 

— Пенсионеров учат пользоваться электронными услу-

гами 

Клуб компьютерной грамотности «Матрица» учит горо-

жан старшего поколения работать на компьютере и поль-

зоваться интернетом. Каждый член клуба зарегистриро-

ван в социальной сети, имеет электронную почту, спосо-

бен пообщаться с родственниками и друзьями по Skype. 

На занятиях особое внимание уделяется обучению поль-

зоваться электронными услугами. Пожилые люди учатся 

через интернет осуществлять платежи за коммунальные 

услуги, электричество, телефонную связь, пополнять ба-

ланс мобильного телефона, записываться на прием к нуж-

ному врачу, проверять задолженность в налоговой ин-

спекции, получать необходимую информацию на сайте 

пенсионного фонда. За полтора года существования клуб 

обучил подобным навыкам 100 пенсионеров. После май-

ских выходных к обучению приступят еще две группы по 

13 человек, – сообщает пресс-служба администрации Ке-

меровской области. 

Новокузнецк 

— В городе открыли Общественный центр жилищного 

просвещения населения 

В городе Новокузнецке начал работу Общественный 

центр жилищного просвещения населения, созданный по 

инициативе региональной Общественной палаты совме-

стно с администрацией Кемеровской области. Центр соз-

дан в рамках работы Регионального центра общественно-

го контроля в жилищно-коммунальном хозяйстве, основ-

ными задачами которого являются развитие системы об-

щественного контроля, жилищное просвещение граждан 

и защита законных прав потребителей коммунальных ус-

луг. Как сообщили Фонду содействия реформированию 

ЖКХ в Национальном центре общественного контроля 

НП «ЖКХ Контроль», это уже второй Общественный 

центр жилищного просвещения населения, открытый в 

регионе. В феврале текущего года аналогичный центр был 

открыт в городе Кемерово. На сегодняшний день в кеме-

ровский центр поступило 760 обращений, более 80% из 

которых уже были направлены в муниципальные образо-

вания для принятия соответствующих мер. – Решение об 

открытии Общественного центра жилищного просвеще-

ния населения в Новокузнецке было принято исходя из 

пожеланий жителей области, которые не раз отмечали 

необходимость открытия подобной структуры на юге 

Кузбасса, – говорит секретарь Общественной палаты Ке-

меровской области Ирина Рондик. По словам заместителя 

председателя комиссии Общественной палаты Кемеров-

ской области по вопросам местного самоуправления и 

жилищно-коммунального хозяйства, члена рабочей груп-

пы Общественной палаты РФ Михаила Сергеева, специа-

листы центра будут оказывать консультативную помощь 
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населению в вопросах жилищно-коммунального хозяйст-

ва. Цель одна — сделать работу ЖКХ прозрачной и по-

нятной населению. – Сюда люди могут приходить с во-

просами по тарифам, начислению квартплаты, договорам 

с управляющими компаниями. Квалифицированные спе-

циалисты, много лет отработавшие в жилищной сфере, 

дадут консультации по жилищному законодательству, 

расскажут об обязанностях управляющих компаний и 

ответственности жильцов, – отметил М.Сергеев. Как от-

мечает заместитель губернатора Кемеровской области 

Анатолий Лазарев, центр станет еще одним ресурсом по-

вышения грамотности населения в сфере ЖКХ. 

Кировская область 

— На реализацию проектов по энергосбережению на му-

ниципальных объектах предусмотрено 10 млн рублей 

Областной департамент энергетики и газификации разра-

ботал положение о проведении конкурсного отбора му-

ниципальных образований на получение грантов на про-

екты внедрения технологий по повышению эффективно-

сти потребления энергетических ресурсов на объектах 

муниципальной собственности. Постановлением Прави-

тельства Кировской области от 29.04.2013 № 207/239 ут-

верждены порядки организации и проведения отбора, 

предоставления грантов, а также создана комиссия по 

проведению отбора муниципальных районов и городских 

округов на право получения грантов. Как сообщили в де-

партаменте, задачами конкурса являются поддержка ини-

циатив муниципальных образований по повышению эф-

фективности использования энергетических ресурсов, а 

также сокращение бюджетных расходов на потребление 

энергетических ресурсов. К отбору будут допускаться 

проекты на муниципальных объектах, которые прошли 

энергетическое обследование и включены в энергетиче-

ский паспорт и технический отчет. Размер гранта соста-

вит не менее 500 тыс. руб. и не более 1 млн руб. одному 

району (городскому округу) на реализацию одного проек-

та. Общий объем финансирования на 2013 г. составляет 

10 млн руб. Доля софинансирования гранта из местного 

бюджета должна составлять не менее 5%. Среди ключе-

вых требований, которые предъявляются к муниципали-

тетам: эффективность проекта, имеющего минимальный 

срок окупаемости; высокая доля оснащения приборами 

учета организаций с участием муниципальных образова-

ний и многоквартирных домов; высокая доля организаций 

с участием муниципальных образований, прошедших 

энергетические обследования. 

Липецкая область 

— Муниципалитеты реализуют десятки важных эконо-

мических и социальных проектов 

В каждом районе, сельском поселении ищут собственный 

путь, ориентируясь на общий вектор движения, заданный 

региональной властью. Об этом шла речь на VII съезде 

муниципальных образований области. В 2012 году в ре-

гионе на уровень финансовой самодостаточности вышли 

15 из 18 муниципальных районов. Это результат активной 

работы по развитию особых экономических зон регио-

нального уровня, индустриальных парков, выполнения 

новых инвестиционных проектов, которых с каждым го-

дом становится все больше. Формула простая – создаются 

рабочие места с достойными зарплатами, а дополнитель-

ные финансовые ресурсы местных бюджетов дают воз-

можность строить жилье, школы, детские сады, спортив-

ные объекты. Зарубежных и отечественных инвесторов 

привлекают выгодные условия и надежная репутация Ли-

пецкой области как делового партнера. В прошлом году в 

Усманском районе открыта первая очередь многопро-

фильного комплекса малой авиации. При содействии ор-

ганов местной власти был выделен земельный участок, к 

нему подведены коммуникации. За пять лет инвесторы 

планируют разместить здесь предприятие по выпуску са-

молетов регионального назначения, рассчитанных на 14-

18 мест, единственный в Черноземье сервисный центр для 

обслуживания самолетов малой авиации, гостиничный 

комплекс и школу пилотов. Объем капиталовложений 

уже составляет свыше 270 млн руб. Полномасштабную 

аэродромную площадку в районе поможет создать обла-

стная власть. – Все планы, над которыми мы сегодня ра-

ботаем, направлены в первую очередь на улучшение жиз-

ни земляков, – отметил глава Усманского района Влади-

мир Мазо. – Малая авиация – востребованное направле-

ние. Компания получила заказы, а район рабочие места, 

налоги и перспективы для наших детей. На предприятии 

есть тренажеры, где старшеклассники могут проходить 

обучение, и многие ребята после таких занятий планиру-

ют поступать в авиационное училище. А в райцентре 

Красное некоторые выпускники школ наверняка свяжут 

свое будущее с автомобильным производством. В тради-

ционно сельскохозяйственном районе приступили к соз-

данию кластера по сборке автомобилей. Сейчас идет 

оформление земли под сборочные линии, готовится про-

ектно-сметная документация. Предприятие обеспечит 

занятостью 3,5 тысячи жителей муниципалитета. Плани-

руется, что в Красном будут собирать джипы, микроавто-

бусы и легковые автомобили. Известны и рынки сбыта – 

это Россия, Бразилия, Мексика. В райцентре со строи-

тельством производственного кластера связывают боль-

шие надежды, так как компания берет на себя еще возве-

дение коттеджного поселка и многоэтажного жилья. Ор-

ганы местного самоуправления Ельца занимаются сразу 

двумя проектами по формированию региональных ОЭЗ – 

промышленно-производственной и туристско-

рекреационной. ОЭЗ РУ «Елецпром» будет включать в 

себя животноводческие комплексы по производству мяса 

птицы и свинины. Общий объем инвестиций составит 18 

млрд руб. Жители получат 4 тыс. рабочих мест. Проект 

станет крупнейшим в России, он поддержан в минсельхо-

зе и внесет весомый вклад в обеспечение продовольст-

венной безопасности региона и страны в целом. Здесь 

применят новейшие технологии, в том числе и в перера-

ботке отходов. Туристическая зона «Елец» в этом году 

вступила в федеральную программу по линии областного 

управления капитального строительства с финансирова-

нием до 241 млн руб. Средства пойдут на сооружение 

сетей в историческом центре города, а также на тех зе-

мельных участках, куда придут инвесторы с планами по 

созданию культурно-развлекательных центров, гостиниц, 

парковок. – От съезда к съезду вижу, как укрепляются 

основы местного самоуправления в самом широком 

смысле, – прокомментировал новые проекты, представ-

ленные на выставке съезда, глава администрации Липец-

кой области Олег Королев. – И главное – очевидно, что 

люди верят в себя, в свои сельсоветы, в свои районы. 

Ведь может измениться все, но роль местного самоуправ-

ления будет только нарастать. Наряду с крупными инве-

стиционными проектами в области постоянно растет чис-

ло предприятий малого и среднего бизнеса. Сегодня их 

насчитывается до 11 тыс., кроме того, зарегистрированы 

32 тыс. индивидуальных предпринимателей. Каждый тре-
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тий житель, занятый в экономике области, работает в сек-

торе малого и среднего бизнеса, у которого появилось 

много дополнительных возможностей в связи с развитием 

кооперативного движения в регионе. Липецкая область 

занимает ведущие позиции в России по количеству коо-

перативов на душу населения – сейчас их 310, причем 

более 140 создано только в прошлом году. Местные вла-

сти ведут большую работу по формированию кредитных 

кооперативов во всех муниципальных образованиях, и 

особенно – в сельских поселениях. Банковские услуги по 

ряду причин не всегда подходят селянам. Удаленность 

офисов или сложные условия кредитования делают фи-

нансовые ресурсы недоступными для многих аграриев. 

Но эту проблему решают сельскохозяйственные кредит-

ные кооперативы, которые находятся по месту жительст-

ва заемщика и предлагают упрощенные схемы кредитова-

ния. Чтобы получить займ на строительство фермы, под-

собного хозяйства, открытие своего дела, теперь не надо 

никуда ехать, долго ждать, все документы оформляют в 

короткие сроки, и что важно – кредиты выдают под не-

большие проценты. В области функционируют 200 кре-

дитных кооперативов, где за год было выдано займов на 

16 млн руб. на создание личных подсобных хозяйств. В 

2013-м на предоставление субсидий кредитным коопера-

тивам в областном бюджете предусмотрено 15 млн руб. 

По условиям программы деньги могут получить районы, 

где уже созданы сельскохозяйственные кредитные коопе-

ративы. В регионе разработана и действует программа по 

развитию кооперации, которая постоянно пополняется 

новыми видами поддержки. В частности, недавно было 

внесено дополнение по системе льготного кредитования 

снабженческо-сбытовых кооперативов. Планируется рас-

ширить поддержку кредитных кооперативов: для них уве-

личены ассигнования на формирование фонда финансо-

вой взаимопомощи, предусмотрены субсидии на приобре-

тение компьютерной техники и лицензионного про-

граммного обеспечения. В Липецкой области сформиро-

вана трехуровневая система управления развитием коопе-

ративов «область – район – поселение», основанная на 

координации действий всех участников. В каждом сель-

ском поселении определен куратор, отвечающий за разви-

тие кооперации. Его задача – донести идеи кооперации до 

каждого сельского жителя, найти и объединить активных 

людей. В администрациях муниципальных районов соз-

даны координационные центры, которые должны помо-

гать участникам программы от разработки бизнес-планов 

до организации сбыта произведенной продукции на уров-

не района. Одна из задач, которую в числе многих других 

призваны решать муниципалитеты, – развитие спорта, 

привлечение всех поколений населения к здоровому обра-

зу жизни. В Липецкой области к этому направлению ме-

стная власть относится со всей ответственностью – на 

организацию спортивных мероприятий, строительство 

физкультурно-оздоровительных комплексов здесь нахо-

дят и время, и средства. С 2014 года регион участвует в 

федеральной программе устойчивого развития села, кото-

рая предусматривает, что качество жизни населения 

должно улучшаться в прямой зависимости от развития 

территории. В области программа будет реализовывать со 

слоганом: здоровая экономика – здоровье людей. Сегодня 

«здоровая экономика» области позволяет ежегодно сда-

вать десятки различных спортивных объектов. В России 

пока нет ни одного региона, где в каждом муниципальном 

районе и городском округе построены плавательные бас-

сейны. Недавно введены в эксплуатацию реконструиро-

ванный многопрофильный спортивный комплекс и ледо-

вый дворец в Усмани, спорткомплекс с бассейном в Ле-

бедяни, лыжная база в Задонске. В Липецке открыт легко-

атлетический манеж, где тренируются почти тысяча чело-

век. Началось строительство крупнейшего в стране мно-

гофункционального комплекса «Катящиеся камни», в со-

став которого войдут 50-метровый плавательный бассейн 

с трибунами на 1 тысячу зрительских мест, зал для игро-

вых видов спорта с трибунами на 3 тысячи мест, ледовая 

арена, зал единоборств и спортивно-оздоровительный 

водный центр. Это, конечно, потенциал и размах област-

ного центра, но и в сельских поселениях находят возмож-

ность привлекать земляков к занятиям спортом. В сель-

ском поселении Больше-Хомутецкий живет 1,8 тысячи 

человек. На три села – одна школа с 250 учениками. По-

сле уроков старшеклассники отправляются на занятия 

дзюдо, айкидо и атлетической гимнастикой. – Все три 

секции у нас действуют с марта прошлого года после то-

го, как в сельском досуговом центре были капитально 

отремонтированы два помещения, – рассказывает глава 

администрации сельского поселения Больше-Хомутецкий 

Николай Ступин. – В них мы оборудовали борцовский и 

тренажерный залы, оснащенные спортивными снарядами 

на сумму 350 тыс. руб. В секции дзюдо сам провожу заня-

тия. Я бывший спортсмен, в 90-е годы вел тренерскую 

работу, которую с удовольствием возобновил. С двумя 

другими тренерами работаем на общественных началах. 

Личный пример главы поселения оказался эффективнее 

разговоров о здоровом образе жизни. 

— Управление ЖКХ организует информирование населе-

ния и общественности по вопросам развития коммуналь-

ной сферы 

Перечень мероприятий, направленных на информирова-

ние населения о принимаемых органами власти мерах в 

сфере жилищно-коммунального хозяйства и по вопросам 

общественного контроля в этой сфере, утвердил глава 

региона Олег Королев. Они разработаны в соответствии с 

указом Президента РФ «О мерах по обеспечению граждан 

Российской Федерации доступным и комфортным жильем 

и повышению качества жилищно-коммунальных услуг». 

Информация о принимаемых органами государственной 

власти и местного самоуправления Липецкой области 

мерах в сфере ЖКХ размещается в сети Интернет на сай-

те соответствующего управления и портале администра-

ции региона в разделе «Жилищно-коммунальное хозяйст-

во». Здесь сообщается о значимых изменениях в законо-

дательстве, имеются комментарии и разъяснения специа-

листов по запросам граждан, контактная информация. 

Областное управление ЖКХ организует встречи с населе-

нием, информационные курсы и семинары для председа-

телей ТСЖ, советов собственников жилья, общественных 

контролеров и активистов, а также проводит круглые сто-

лы и слушания по вопросам развития общественного кон-

троля в сфере ЖКХ с участием представителей неком-

мерческих организаций. Кроме того, ежемесячно инфор-

мирует средства массовой информации и НКО, работаю-

щие в коммунальной сфере. В региональных СМИ регу-

лярно выступают руководители и эксперты, разъясняю-

щие наиболее важные для жителей области вопросы. 

Липецк 

— Сергей Капцов убедил депутатов в необходимости 

постоянной работы горизбиркома 

На очередной 39-й сессии Липецкого городского Совета 

депутаты повторно рассмотрели вопрос о предоставлении 
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городской избирательной комиссии статуса юридического 

лица. Со второй попытки ее председатель Сергей Капцов 

сумел убедить парламентариев в обоснованности этого 

решения. Главный выборщик Липецка подробно расска-

зал депутатам о последних изменениях в избирательном 

законодательстве, которые стали причиной серьезного 

увеличения объема его работы. В первую очередь это 

смешанная система, по которой в будущем будет изби-

раться, в том числе, и горсовет. Помимо одномандатников 

своих кандидатов выставят представители политических 

партий. При этом для самовыдвиженцев порог необходи-

мых к сбору подписей на сегодня снижен всего до 0,5% от 

населения округа, а для партий регистрация стала практи-

чески уведомительной. «Когда я докладывал на прошлой 

сессии, в Липецке было зарегистрировано 32 партии. Се-

годня к ним прибавилось еще две. Все они имеют право 

участвовать в выборах без сбора подписей и будут это 

делать», – подчеркнул С.Капцов. Он добавил, что помимо 

работы с возросшим количеством кандидатов его ведом-

ству необходимо обучать членов участковых комиссий, а 

в идеале – еще и вести работу по повышению ее избира-

тельной активности населения. Таким образом, по мне-

нию С.Капцова, за отведенные сегодня сроки такой объем 

работы выполнить невозможно. Большая часть россий-

ских муниципалитетов уже пошла на предоставление вы-

борщикам статуса юрлица. Например, среди 17 городов 

ЦФО с населением более 200 тысяч человек без постоян-

ных избиркомов остались только 3, включая Липецк. Для 

принятия решения о предоставления городской избира-

тельной комиссии возможности работать на постоянной 

основе на сессии в марте не хватило одного голоса. На 

этот раз большинство депутатов все же проголосовало 

«за». В избиркоме Липецка будут постоянно трудиться 

четыре человека. 

Магаданская область 

Магадан 

— Депутаты городской Думы избрали главу муниципаль-

ного образования, им стал Андрей Попов 

Депутаты единогласно поддержали кандидатуру предсе-

дателя Магаданской городской Думы Андрея Попова. На 

XXV заседании народные избранники также обсудили 

вопрос о проведении конкурса на замещение должности 

главы администрации городского округа. В состав кон-

курсной комиссии вошли депутаты городской и област-

ной Дум, представители мэрии Магадана, администрации 

области, городской Общественной палаты, всего 15 чело-

век. Кроме того, определена дата проведения конкурса на 

замещение должности мэра областного центра. Он состо-

ится 10 июня 2013 года в Магаданской городской Думе. 

Документы от кандидатов принимаются с 13 по 31 мая. – 

Произошли изменения в структуре управления городом, 

— отметил исполняющий обязанности мэра Магадана 

Сергей Абрамов. – Депутаты единогласно поддержали 

кандидатуру председателя Магаданской городской Думы 

Андрея Попова на должность главы муниципального об-

разования. На протяжении многих лет сложилось плодо-

творное сотрудничество представительного и исполни-

тельного органов. Думаю, наша совместная работа будет 

столь же эффективной. 

— В скором времени в городе будут определены норма-

тивы потребления коммунальных услуг 

Этот вопрос обсудили на совещании в мэрии областного 

центра. Совещание провел исполняющий обязанности 

мэра Сергей Абрамов, в нем приняли участие руководи-

тель департамента цен и тарифов администрации Мага-

данской области Инна Варфоломеева, а также представи-

тели ресурсоснабжающих организаций. На сегодняшний 

день складывается ситуация, когда в ресурсоснабжающих 

организациях одни данные о площади квартир, а на деле 

совершенно иные. Этот вопрос актуален не только пото-

му, что влияет на расчет платы за коммунальные услуги, 

но и важен для определения нормативов потребления 

коммунальных услуг. На сегодняшний день ресурсоснаб-

жающие организации опираются на информацию, кото-

рую в Водоканал, Теплосеть и другие предприятия подали 

управляющие компании. Однако эти данные зачастую 

неточные и устаревшие. По поручению исполняющего 

обязанности мэра Магадана С.Абрамова управляющие 

компании в самые сжатые сроки должны направить акту-

альную информацию о площадях помещений в жилых 

домах в городской департамент ЖКХ. Обновленные дан-

ные ресурсоснабжающие организации возьмут за основу 

для расчетов платежей. Кроме того, информацию напра-

вят в областной департамент цен и тарифов для определе-

ния нормативов потребления коммунальных услуг. Этот 

показатели необходимы для расчета размера платы за 

коммунальные услуги при отсутствии приборов учета. 

— Магаданские депутаты внесли изменения в документ о 

порядке предоставления земельных участков, находящих-

ся в муниципальной собственности 

Постоянная депутатская комиссия Магаданской город-

ской Думы по вопросам муниципальной собственности 

внесла изменения в положение о порядке предоставления 

земельных участков, находящихся в муниципальной соб-

ственности и (или) в ведении муниципалитета, — сооб-

щила пресс-секретарь председателя Магаданской город-

ской Думы Ирина Борщевска. Она отметила, что новая 

редакция нормативного акта предусматривает возмож-

ность обратиться в органы местного самоуправления с 

заявлением о предоставлении земельных участков как в 

письменной форме, так и в электронной с использованием 

информационно-коммуникационных сетей общего поль-

зования, в том числе через Интернет или единый портал 

государственных и муниципальных услуг. Жители Мага-

дана могут также прибегнуть в решении своих вопросов к 

услугам многофункционального центра. Депутаты высту-

пили авторами проекта правового документа и предложи-

ли его к рассмотрению комиссиями представительного 

органа местного самоуправления. Еще один вопрос пове-

стки заседания постоянной депутатской комиссии — при-

ведение в соответствие с региональным законодательст-

вом Положения «Об организации работы по учету подав-

ших заявление граждан, имеющих трех и более детей, по 

предоставлению им в собственность бесплатно земельных 

участков, находящихся в муниципальной собственности и 

(или) в ведении муниципального образования «Город Ма-

гадан». Предлагаемый проект нормативного документа 

представил народным избранникам руководитель депар-

тамента САТЭК мэрии Вениамин Троицкий. Члены ко-

миссии обсудили различные моменты взаимодействия 

многодетных семей с департаментом САТЭК мэрии, а 

структурного подразделения муниципалитета с департа-

ментом социальной поддержки населения администрации 

Магаданской области. Выяснили, как будут формировать-

ся и бесплатно предоставляться многодетным семьям в 

собственность земельные участки. И единогласно прого-

лосовали за предложение внести проект Положения в по-

вестку очередного заседания Магаданской городской Ду-

мы. 
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Мурманская облать 

— В регионе отменят нормативы на общедомовые нуж-

ды 

Постановлением правительства РФ будут отменены нор-

мативы по отоплению и водоотведению на общедомовые 

нужды. 16 апреля 2013 года было подписано постановле-

ние правительства Российской Федерации № 344 «О вне-

сении изменений в некоторые акты Правительства Рос-

сийской Федерации по вопросам предоставления комму-

нальных услуг». Изменения вносятся в документы, с по-

мощью которых рассчитывались индивидуальные и об-

щедомовые нормативы потребления коммунальных услуг. 

Об основных изменениях, которые произойдут после 

вступления в силу документа, на состоявшейся пресс-

конференции рассказал и.о.министра энергетики и ЖКХ 

Мурманской области Владимир Полиэктов. «Постановле-

нием отменены нормативы по отоплению и водоотведе-

нию на общедомовые нужды. Также была пересмотрена 

формула расчета норматива по отоплению в жилых и не-

жилых помещениях, норматив увеличился, но это не от-

разится на плате», – пояснил В.Полиэктов. Изменения 

коснулись и формулы определения нормативов по водо-

снабжению на общедомовые нужды. Как отметил 

В.Полиэктов, после корректировки нормативы по горяче-

му и холодному водоснабжению на общедомовые нужды 

составят ориентировочно 30 литров на 1 кв. м мест обще-

го пользования. Отметим, в старой редакции норматив 

составлял 240 и 370 по горячему и холодному водоснаб-

жению соответственно. Из обязанностей потребителей 

исключено ежемесячное предоставление показаний при-

боров учета, но такое право остается. «Если гражданин не 

передал показания, то плата выставляется по нормативу 

или по средним показателям ранее потребленных ресур-

сов. При этом раз в полгода будет проводиться сверка с 

показаниями приборов учета», – сказал В.Полиэктов. По-

становление также предусматривает введение с 1 января 

2015 года поэтапно повышаемых коэффициентов, увели-

чивающих нормативы потребления коммунальных услуг 

по горячему, холодному водоснабжению и электроснаб-

жению, в домах, где при возможности установки коллек-

тивных приборов учета, они отсутствуют. При этом сред-

ства, полученные в качестве разницы при расчете размера 

платы за коммунальные услуги с применением повы-

шающих коэффициентов, будут направляться на реализа-

цию мероприятий по энергосбережению и повышению 

энергетической эффективности. Согласно федеральному 

законодательству до 1 июня текущего года на региональ-

ном уровне должны быть приняты соответствующие до-

кументы, которые будут регулировать указанные измене-

ния. Как сообщил и.о.министра энергетики и ЖКХ Мур-

манской области, для этого в ведомстве будет создана 

рабочая группа, куда войдут представители муниципали-

тетов, общественных организаций, эксперты в сфере 

ЖКХ. 

Новосибирская область 

— Депутаты раскритиковали идею государственной ин-

формационной системы ЖКХ и назвали еѐ расточитель-

ной 

Депутаты Законодательного Собрания Новосибирской 

области раскритиковали идею создания государственной 

информационной (ГИС) системы ЖКХ, назвав это неце-

лесообразным. Соответствующее обращение они накану-

не отправили в Государственную Думу РФ с просьбой 

проголосовать против данного законопроекта. Новоси-

бирские депутаты считают, что система, закон о которой 

прошел уже 1 чтение, является высокозатратной, а эффект 

от ее реализации сомнителен. Более того депутаты выска-

зались о том, что система будет дублировать уже имею-

щуюся в сети Интернет информацию, тем самым расхо-

довать бюджетные деньги на ее дублирование нецелесо-

образно. По расчетам инициаторов документа, ГИС по-

требует финансирования в размере 8,6 млрд руб. «Тратить 

миллиарды на систему, которая будет просто мониторить 

вопросы ЖКХ и ход проведения капитального ремонта – 

просто расточительство, – отметил заместитель председа-

теля комитета по строительству, жилищно-

коммунальному комплексу и тарифам Андрей Панферов. 

– Невольно напрашивается вопрос – не лучше ли напра-

вить эти деньги на капитальный ремонт и содержание 

сетей, а не на создание системы, которая будет понятна 

только тем, кто за нее ратует». 

Новосибирск 

— Интерактивную карту для велосипедистов выпустили 

в городе 

Новосибирское движение «Привет, велосипед!» совмест-

но с компанией 2ГИС подготовили карту города для вело-

сипедистов. Теперь любителям экологичного и полезного 

для здоровья транспорта будет проще ориентироваться в 

городе. Проект реализован в виде слоя к карте 2ГИС, ко-

торый показывает размещение велопарковок, сервисов по 

обслуживанию и ремонту велосипедов, пунктов проката. 

Слой будет обновляться по мере развития подобной ин-

фраструктуры. В частности, в перспективе участники 

движения планируют дополнить его маршрутами, наибо-

лее удобными для езды на велосипедах. Принять участие 

в развитии слоя может любой новосибирец. 

— История города на экранах мобильных телефонов 

Новосибирск стал участником историко-культурного ин-

новационного проекта «Виртуальная история» на основе 

технологии «дополненной реальности», позволяющей 

отображать на экране смартфона облик городов в истори-

ческой ретроспективе. Соглашение о реализации проекта 

подписали Музей города Новосибирска и ОАО «Мобиль-

ные ТелеСистемы». Проект реализуется при содействии 

мэрии Новосибирска и приурочен к 120-летию города. В 

рамках подписанного соглашения музей города предоста-

вит необходимые архивные материалы и фотографии, а 

МТС обеспечит реализацию технической части проекта. С 

помощью загруженного на смартфон приложения и мо-

бильного Интернета жители и гости города смогут на эк-

ранах своих мобильных телефонов увидеть, как выгляде-

ли достопримечательности столицы Сибири много лет 

назад. Для просмотра будут доступны исторические изо-

бражения не только существующих объектов, но и зда-

ний, которых уже нет на карте. В центральной части го-

рода будут размещены плакаты с QR-кодами, считав ко-

торые можно скачать мобильное приложение Historypin и 

совершить виртуальную экскурсию по Новосибирску. 

«Главное – это можно сделать моментально, направив 

телефон с включенным приложением на соответствую-

щие городские объекты. На их месте можно будет уви-

деть строящийся Оперный театр 30-х годов, Базарную 

площадь с торговым рядами вместо площади Ленина, 

первые опоры Железнодорожного моста через реку Обь и 

многое другое. Многие объекты, которые мы будем вос-

создавать, уже давно и безвозвратно исчезли с городского 

ландшафта», – отметила директор Музея города Новоси-

бирска Елена Щукина. 
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— Дмитрий Высоцкий: Академгородок становится поли-

гоном для обкатки «Открытого правительства» на му-

ниципальном уровне 

В новосибирском Академгородке прошла секция Сибир-

ского IT-форума, посвященная «электронному государст-

ву». На ней глава регионального департамента по инфор-

матизации и телекоммуникационных технологий Анато-

лий Дюбанов представил участникам проект «Открытый 

район», который должен реализовать технологии «От-

крытого правительства» на муниципальном уровне. Про-

ект был инициирован программой общественной безопас-

ности «Безопасный район», и ее представитель, админи-

стратор электронной площадки Д.Высоцкий выступил на 

секции с презентацией проекта. «Новосибирская область 

стала одной из площадок для пилотного проекта в сфере 

электронной демократии. Но с нашей точки зрения, для 

внедрения механизмов «электронной демократии» (и «от-

крытого правительства» в целом) на местах необходимо 

доверие общества к предлагаемым сервисам. Поэтому 

представляется разумным апробировать и отладить этот 

проект на базе одного района, а уже затем тиражировать 

его по всему региону. В силу своей специфики на эту 

роль наилучшим образом подходит Академгородок (Со-

ветский район Новосибирска). Его жители используют 

Интернет для общения с властью уже много лет, первая 

интернет-приемная администрации района появилась еще 

в 2005 году в виде раздела на форуме Академгородка. 

Многие люди общаются друг с другом, с коллегами и 

родственниками в Сети, получают оттуда информацию 

еще со времен СССР. Массовое распространение домаш-

него Интернета здесь началось в 90-х годах, в настоящее 

время число ежедневных пользователей составляет не 

менее 85% населения – это более чем вдвое. У нас тради-

ционно высокий уровень образования и гражданской ак-

тивности. Так что сейчас пришло время предложить но-

вые формы взаимодействия с властью и друг с другом. 

Программа общественной безопасности «Безопасный 

район», департамент информатизации и развития теле-

коммуникационных технологий Новосибирской области и 

администрация Советского района запускают инноваци-

онную систему сервисов «Открытый район». Она позво-

ляет реализовать идеологию «открытого правительства» 

на базе одного района. Мы получаем прозрачность фор-

мирования решений органами власти (и другими постав-

щиками социальных сервисов – в районе высока роль 

Академии наук, ее предприятий ЖКХ и других подразде-

лений), общественный контроль, в том числе с использо-

ванием общественных расследований, работу с мнениями 

граждан. «Открытый район» создает интерфейс между 

гражданами и госструктурами для решения всех этих за-

дач. Это площадка для взаимодействия и граждан с чи-

новниками, и чиновников из различных ветвей власти 

друг с другом. Один из наших главных инструментов – 

создание открытых общественных советов. В настоящее 

время подобные структуры при органах власти формиру-

ются непрозрачным образом и имеют «карманный» ха-

рактер. В нашем случае в такой совет по какому-либо во-

просу может войти любой неанонимный заинтересован-

ный гражданин. Он может подавать заявку на участие, 

формировать запросы, жалобы, публиковать ту или иную 

информацию по теме. Затем экспертное сообщество мо-

жет формировать обращения в органы власти по озвучен-

ным проблемам, обсуждать ответы органов власти и т. д. 

Первые общественные советы – по ЖКХ и по борьбе с 

коррупцией – уже формируются. На следующем этапе 

само сообщество выделяет наиболее компетентных чле-

нов, которые будут непосредственно представлять обще-

ственный совет при работе с органами власти, правоохра-

нительными органами, СМИ и т. д. Этот «президиум» 

совета или «рабочая группа» могут в любой момент скор-

ректировать свой состав, поэтому превращения этих лю-

дей в «чиновников» или «депутатов» не должно произой-

ти. Важно понимать, что компетентные группы активи-

стов по основным направлениям существуют – они сфор-

мируют ядра открытых общественных советов, а заодно 

обеспечат минимальный уровень их компетентности и 

конструктивности. Необходимые элементы системы уже 

существуют и функционируют – «Открытый район» 

обеспечивает их взаимодействие друг с другом и с вла-

стью. В ближайшей перспективе этот проект должен бу-

дет обеспечивать прозрачность работы госструктур. Поя-

вится возможность влияния на кадровую политику по-

ставщиков социальных сервисов – проще говоря, с помо-

щью нашей программы жители Академгородка смогут 

оценить, как работает тот или иной муниципальный чи-

новник, и добиться его замены на основе прозрачного 

конкурса. В перспективе мы хотим достичь того же для 

госпредприятий и хозяйственных подразделений Сибир-

ского отделения РАН. Для гражданского общества эта 

система привлекательна тем, что на базе отдельно взятого 

района обкатываются механизмы прямой, а не представи-

тельной демократии. У активистов («рассерженных» и 

заинтересованных горожан) появляется возможность вли-

ять на принятие решений и улучшать среду, в которой 

они живут. Их доверие вызывает то, что инициаторы про-

екта из «Безопасного района» уже реализуют ряд соци-

альных проектов в других сферах: общественное видео-

наблюдение, работа с молодежью, благотворительность и 

т. д. Система «Открытый район» включает в себя все эти 

проекты районного уровня. Она позволяет сгруппировать 

инициативы на одной площадке и координировать их ра-

боту вместе с органами власти». 

Омская область 

Омск 

— В муниципалитете определили лучшего предпринима-

теля 

Завершилась работа отраслевых комиссий городского 

конкурса «Лучшее предприятие малого и среднего бизне-

са (Лучший предприниматель)», ежегодно проводимого 

администрацией Омска. Лучших бизнесменов выбрали в 

различных сферах деятельности: промышленное (обраба-

тывающее) производство, производство строительных 

материалов, жилищно-коммунальное хозяйство, научно-

техническая и инновационная деятельность, сфера услуг и 

др. Всего в окружном и городском этапах участвовало 

более 100 омских предприятий в 37 номинациях, сообща-

ет департамент городской экономической политики. Ус-

пешных предпринимателей определяли по ряду критери-

ев, где главными показателями являлись итоги финансо-

вой деятельности за прошедший год и социальная ответ-

ственность организации, в которой учитывались тенден-

ция роста численности работников, своевременность вы-

плат зарплаты, благотворительная деятельность, отсутст-

вие задолженности по платежам в бюджет, а также во 

внебюджетные фонды. Имена победителей и лауреатов 

конкурса объявят в преддверии празднования Дня рос-

сийского предпринимательства – 24 мая. На тожествен-

ной церемонии традиционно мэр города Омска наградит 

всех участников и призеров конкурса дипломами и па-
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мятными знаками. Победа в конкурсе также предполагает 

право размещения фотографии руководителя предприятия 

на Доске Почета «Лучший предприниматель города Ом-

ска», которая откроется накануне Дня города Омска. Для 

справки: Ежегодный городской конкурс «Лучшее пред-

приятие малого и среднего бизнеса (лучший предприни-

матель)», проводится в соответствии с постановлением 

администрации города Омска от 19 февраля 2009 года 

№118-п. Основная цель конкурса – выявление и поощре-

ние предпринимателей, добившихся значительных успе-

хов в деятельности своего предприятия на благо развития 

экономики города; популяризация опыта эффективно ра-

ботающих малых предприятий, обеспечивающих соци-

альные гарантии работникам, а также пропаганда пред-

принимательской деятельности в Омске. 

— Из Сургута в Омск за опытом работы по организации 

территориального общественного самоуправления 

В Омск за обменом опыта по организации работы терри-

ториального общественного самоуправления приехали 

коллеги из Сургута, главной целью визита стало изучение 

механизмов взаимодействия с органами местного само-

управления. По информации департамента общественных 

отношений и социальной политики администрации Ом-

ска, в рамках программы по обмену опытом прошел круг-

лый стол, в котором, кроме представителей администра-

ции города, активное участие приняли председатели 

КТОСов. Интересной и познавательной, по мнению кол-

лег из Сургута, стали выездные встречи со специалистами 

фонда объединения и развития территориального общест-

венного самоуправления Ленинского округа, с активами 

КТОСов, а также участие в конференции граждан КТОС. 

В ходе встреч председатели КТОСов поделились опытом 

работы по организации деятельности молодежных сове-

тов, которые созданы при комитетах, взаимодействию с 

социальными партнерами и управляющими компаниями 

на самоуправляемых территориях, досуговой деятельно-

сти детей и подростков, проведению различных благотво-

рительных акциях, привлечению населения к мероприя-

тиям по благоустройству территории. «Тот объем работы, 

который осуществляется комитетами территориального 

общественного самоуправления Омска, впечатляет и за-

служивает глубокого уважения. Программа визита была 

насыщенной, интересной, — отметила начальник отдела 

организационной работы и методического обеспечения 

муниципального казенного учреждения «Наш город» (го-

род Сургут) Татьяна Мельшина. — Отдельно хочется ос-

тановиться на торжественном мероприятии по подведе-

нию итогов конкурса «Дерзай, молодой!». В нашем горо-

де подобных конкурсов с участием активистов КТОСов 

не проводится. Очевидно, что такая практика вовлечения 

населения в проведение конкурсов, участие в реализации 

общественных инициатив способствует повышению об-

щественной активности, развитию творческого потенциа-

ла населения, что очень важного для развития любого 

муниципалитета». 

Ростовская область 

Ростов-на-Дону 

— Мэр города признан лучшим главой муниципального 

образования России 

В Государственной Думе Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации состоялось Всероссийское совещание 

местного самоуправления, которое было приурочено ко 

Дню местного самоуправления, впервые отмечавшегося в 

этом году 21 апреля и на котором подвели итоги VI еже-

годного Конкурса муниципальных образований, прово-

димом Министерством регионального развития РФ. В 

конкурсе было несколько номинаций: «Лучшее муници-

пальное образование», «Лучший глава муниципального 

образования», «Лучший муниципальный служащий», 

«Лучший муниципальный проект». В номинации «Луч-

ший глава муниципального образования» первое место 

присуждено мэру Ростова-на-Дону Михаилу Чернышеву. 

— Михаил Чернышев встретился с мэром города-

побратима Анталья Мустафой Акайдыном 

Договор об установлении побратимских связей между 

городами был подписан в 1995 году. Сотрудничество ус-

пешно развивается во многих областях: культуре и обра-

зовании, туризме, укреплении деловых и экономических 

связей. Представители турецкой делегации приняли уча-

сти в заседании ученого совета Ростовского государст-

венного университета путей сообщения, а мэру Антальи 

профессору, доктору М.Айкадын было присвоено звание 

«Почетный профессор РГУПС». Мэр города побратима 

отметил, что это незабываемый день в его жизни. «Обыч-

но такие звания присваиваются у нас политикам, - отме-

тил господин М.Акайдын. – Я, наверное, стану первым 

мэром у себя на родине, который носит такое звание. Это 

для меня большая честь». Мэр Ростова М.Чернышев по-

здравил коллегу и с присвоением почетного звания, и с 

днем рождения, который турецкий гость отметил в Росто-

ве-на-Дону. – У нас много совместных проектов, – отме-

тил М.Чернышев. – Одним из них стала договоренность 

между РГУПС и Администрацией Антальи о начале про-

граммы двусторонних студенческих обменов. Мы также 

успешно обмениваемся творческими коллективами. 

Крупнейшими инвестиционными проектами на террито-

рии Ростовской области с участием капитала из Турции 

являются ЗАО «Пивоварня Москва-Эфес», ЗАО «Мери-

нос ковры и ковровые изделия», торговый центр «Мерку-

рий» и другие. Ростовчане очень любят отдыхать в Анта-

лье. И именно туризм является сейчас одним из наиболее 

перспективных направлений в расширении нашего со-

трудничества. Господин М.Акайдын отметил, что в Тур-

ции, в курортной Анталье, любят русских туристов, и 

особенно ростовчан. Ценят их доброже-лательность и 

открытость. Так что развитие туризма, действительно, и 

перспективно, и взаимовыгодно. «И Ростову есть чему 

поучиться в этом плане у своих турецких коллег», – доба-

вил М.Чернышев. – Ростов-на-Дону мы также рассматри-

ваем как перспективный город в плане развития туризма, 

– поддержал ростовского мэра его турецкий коллега. – 

Достаточно сказать, что 26% наших туристов – русские, и 

нас это очень радует. М.Чернышев высказал предложение 

о возможности более тесного сотрудничества крупных 

туроператоров Ростова и Антальи. У обоих городов есть 

прекрасная возможность организовывать специальные 

туры по городам-побратимам, включая ряд европейских 

городов. В качестве примера мэр Ростова привел фран-

цузский Ле-Ман, откуда в наш город приезжают туристи-

ческие группы. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Заинтересованной общественности города предлага-

ют участие в дорожном контроле 

В рамках идущего в Южно-Сахалинске общественного 

контроля за качеством ремонта дорог, городская админи-

страция приглашает горожан с активной жизненной пози-

цией и представителей СМИ на ознакомительную экскур-
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сию, которая раскроет технологический цикл дорожного 

ремонта — от производства асфальта до его укладки. 

Всем желающим на производственном объекте МУП «За-

вод строительных материалов им. М.А.Федотова», одного 

из подрядчиков, занимающихся восстановлением покры-

тия городских магистралей, покажут, как варится асфаль-

тобетонная смесь. После этого можно будет увидеть эта-

пы укладки асфальта на улицах — от подготовки основа-

ния до раскатки специализированной техникой. Во время 

экскурсии планируется ответить на вопросы участников и 

рассказать, с чем связаны действия дорожников, вызы-

вающие нарекания горожан, например, интервал по вре-

мени между вырезкой углублений в асфальте под ямоч-

ный ремонт и началом работ по укладке нового асфальта. 

Основная цель экскурсии — максимальное включение 

горожан, желающих участвовать в городском самоуправ-

лении, в процесс общественного контроля, с применением 

в нем конкретных знаний об особенностях дорожной от-

расли. В дальнейшем возможно участие желающих пред-

ставителей общественности в приемке отремонтирован-

ных участков дорог. 

— Действующий кладбищенский комплекс будут расши-

рять 

Рабочая группа из специалистов департамента городского 

хозяйства администрации Южно-Сахалинска провела вы-

ездное совещание по вопросам текущего содержания дей-

ствующего кладбищенского комплекса в Христофоровке. 

Беспокойство горожан, родные и близкие которых похо-

ронены там, вызывает большой объем талых вод, подто-

пивших дорожки и могилы в нескольких секторах клад-

бища. Как рассказал заместитель начальника департамен-

та городского хозяйства Валерий Ерохов, в этом году 

подрядчиком по обслуживанию кладбища по итогам аук-

циона стала компания «СахЭкоСервис». «Мы отслежива-

ем ситуацию с состоянием грунта, особенно в период 

схода снега, поскольку весной поднимается уровень под-

земных вод и важно оперативно принимать необходимые 

меры. Безусловно, в контракте у подрядчика, отвечающе-

го за состояние кладбища, помимо уборки и вывоза мусо-

ра в обязательном порядке предусмотрен и вывоз снега, 

но в нынешнем сезоне объем снега превысил нормативы. 

На настоящее время ситуацию усугубило большое коли-

чество осадков, выпавших и в весенний период», – отме-

тил В.Ерохов. Решать проблему муниципалитет будет, в 

том числе, за счет обустройства системы водопонижения. 

В настоящее время подготовлена документация для раз-

мещения муниципального заказа на разработку проектно-

сметной документации 2-й очереди кладбищенского ком-

плекса. Общая площадь земельного участка, отведенного 

под объект, составляет почти 69 гектаров. В настоящее 

время захоронения занимают около 20 гектаров. Водопо-

нижение, включая очистные сооружения, будут проекти-

роваться для 2-й очереди комплекса, в рамках которого 

будет решаться вопрос и о строительстве крематория. Для 

решения проблем ныне действующих секторов будут 

уложены дополнительные водопропускные трубы, уст-

роены канавы. По итогам разработки проектной докумен-

тации будет определена стоимость строительных работ. В 

результате выездного совещания был определен план 

первоочередных мероприятий по приведению кладбища в 

порядок до наступления Родительского дня. Ситуация 

находится на контроле администрации Южно-

Сахалинска. 

Тамбовская область 

— Региональные власти оценят работу муниципалите-

тов 

Изучать работу органов местного самоуправления будут 

по нескольким показателям. Глава администрации облас-

ти Олег Бетин уже подписал соответствующее постанов-

ление. Такая практика существует в Тамбовской области 

уже не первый год. Региональные власти поощряют му-

ниципалитеты, имеющие положительную динамику по 

стратегическим направлениям развития. Оценить эффек-

тивность деятельности городских округов и муниципаль-

ных районов комиссия должна до 1 июля. Она будет изу-

чать данные по экономическому развитию, инвестицион-

ной привлекательности, ЖКХ, доступности и качеству 

жилья, доходам населения, здравоохранению, образова-

нию, физкультуре и спорту. Изучат строгие судьи и долю 

неэффективных расходов муниципальных бюджетов. Но 

при подведении итогов будут опираться не только на го-

лые цифры. В рамках мониторинга будет опрошено мест-

ное население. По мнению экспертов, такой ежегодный 

мониторинг усиливает открытость деятельности органов 

местного самоуправления, а также стимулирует их в пла-

не развития территорий по всем направлениям. По итогам 

исследования будет выдано 7 грантов. Три достанутся 

лучшим городам, еще четыре — муниципальным рай-

онам. Результаты работы комиссии станут известны в 

августе. 

Тверская область 

— На развитие новых поселений будет направлено 13 млн 

рублей 

Муниципальные образования, эффективно расходующие 

бюджетные средства, будут поощрены дотациями из об-

ластной казны. Дополнительные ассигнования направят 

также на развитие поселений, которые были объединены 

в текущем году. Постановлением Правительства Тверской 

области внесены изменения в региональную программу 

«Управление общественными финансами и совершенст-

вование региональной налоговой политики на 2013-2018 

годы». В соответствии с ними на поощрение муниципали-

тетов в дополнение к предусмотренным средствам будет 

выделено свыше 8,3 млн руб. Пять муниципалитетов, ко-

торые получат самые высокие оценки за эффективность 

бюджетных расходов, получат дотации в размере 1 млн 

руб. на каждое муниципальное образование. 13 млн руб. 

будет направлено на развитие новых поселений. Напом-

ним, в этом году на территории области 26 сельских по-

селений Жарковского, Краснохолмского, Ржевского, Сан-

довского, Селижаровского, Торопецкого и Осташковского 

районов путем объединения преобразованы в 11 муници-

пальных образований, сообщает пресс-служба Правитель-

ства Тверской области. 

Тюменская область 

Тобольск 

— В городе будет 14 точек доступа к сети бесплатного 

интернета 

Шесть точек региональной сети бесплатного Интернета 

«TyumenFree» откроются в Тобольске в мае. В июле их 

количество возрастет до четырнадцати. Об этом рассказал 

директор департамента информатизации Тюменской об-

ласти Александр Албычев на прошедшей в Тобольске 

пресс-конференции. «Сегодня в нашей жизни Интернет 

играет важную роль. Интернет – это инфраструктурный 

элемент, как дорога или здания. Можно сказать, что Ин-
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тернет – предмет жизненной необходимости. Наш проект 

«TyumenFree» сокращает цифровое неравенство жителей 

на уровне региона и страны в целом», – отметил 

А.Албычев. Бесплатный wi-fi в первую очередь появится 

в ДК «Синтез», городской поликлинике, на автовокзале, в 

СК «Энтузиаст» и Дворце спорта «Кристалл». Также в 

мае планируется открыть точки доступа под открытым 

небом, первая из них будет расположена в сквере Победы 

на улице Аптекарской, сообщили в региональном депар-

таменте информатизации. «Мы заинтересованы, чтобы 

как можно больше людей пользовались государственны-

ми услугами через Интернет. Это дешевле, чем труд че-

ловека, выдающего справки. Работа с гражданами через 

Интернет экономит ресурсы», – подчеркнул А.Албычев. 

Тюмень 

— Тюменцы поддержали снос уродливых зданий 

64% жителей Тюмени от числа опрошенных местными 

социологами допускают снос зданий, которые уродуют 

лицо областного центра либо построены с серьезными 

технологическими нарушениями. Еще почти треть пола-

гает, что исторические здания можно пустить под бульдо-

зер, а на их месте возвести современные. Архитектурный 

облик города радует 40% респондентов, еще 35,5 – не 

вполне устраивает, поскольку они видят в нем те или 

иные изъяны. Восьми с половиной процентам совсем не 

нравится современная Тюмень, остальным симпатичны ее 

отдельные уголки. 70% разделяют позицию региональных 

властей о максимальном ограничении точечной застрой-

ки. Вопрос, хороши ли новые микрорайоны, социологи не 

предусмотрели. Его задал губернатору во время отчетного 

доклада главы региона депутат облдумы Владимир Шар-

патов, заметивший, что в новостройках ни зелени, ни пар-

ковок, ни детсадов. В ответ Владимир Якушев привел в 

качестве «примера того, как строить нельзя» некоторые 

жилые массивы на окраине города. «Сам вздрагиваю», – 

признался губернатор. Вместе с тем, подчеркнул он, ком-

плексному освоению территории нет альтернативы, а по-

тому остается приоритетной стратегией областного пра-

вительства. Что касается сноса зданий, то в последние дни 

набрала обороты скандальная история с долгостроями – 

двумя большими домами в центре города. В совокупности 

в них около 440 квартир общей площадью 53 тысячи 

квадратных метров. Возведение зданий началось в конце 

90-х годов и начале прошлого десятилетия. Первоначаль-

но проект предусматривал секции переменной высотно-

сти. Некоторые из них по ходу работ застройщик неза-

конно прирастил дополнительными этажами. Оглашены 

предварительные результаты экспертизы. Согласно им, 

одно из зданий (они, кстати, находятся неподалеку от 

офиса муниципалитета) не выдержало нагрузки, дало 

трещины в несущих конструкциях. В документах зафик-

сированы десятки грубейших технологических наруше-

ний. Эксперты говорят о необходимости частичного де-

монтажа и не исключают полного – под фундамент. 

Окончательные результаты будут известны в мае-июне. 

АИЖК, которое по просьбе властей стало инвестором, 

выкупает у дольщиков квартиры по цене, которая мини-

мум вдвое ниже рыночной: обычная практика в случаях, 

когда агентство берется достроить объект. Предваритель-

но АИЖК выкупило доли у московского инвестора про-

штрафившейся компании-застройщика за 670 млн руб. 

Многие дольщики не согласны продавать «заморожен-

ную» недвижимость на таких условиях и не доверяют 

экспертизе, полагая, что ее результаты подтасуют в инте-

ресах заказчика обследования. На днях они отправили 

обращение к главе области, настаивая на его личном 

вмешательстве в ситуацию и спрашивая, почему в свое 

время местные власти и органы стройнадзора позволили 

застройщику выйти за границы проекта. 

Челябинская область 

Челябинск 

— Где появится первая в городе велодорожка решат 

жители 

На официальном сайте Администрации Челябинска поя-

вилась возможность проголосовать за вариант маршрута 

будущей велодорожки. На данный момент предлагается 

два основных места для велодорожки. Первый вариант: от 

Салавата Юлаева до Высоковольтной, в строящихся мик-

рорайонах. Второй – в городском бору, от Худякова до 

Калининградской, Кузнецова, с выходом на Блюхера. Ва-

риантов трассы в бору также два. Худякова может соеди-

няться с Калининградской вдоль городского пляжа на 

Шершнях, но это может быть не очень удобно для вело-

сипедистов. Летом здесь много отдыхающих, разворачи-

вается торговля в ларьках. Другой вариант соединить две 

улицы – проложить велодорожку шириной в 2 метра че-

рез существующую просеку, где предлагалось построить 

дорогу. 

Москва 

— Проблемы объединения муниципальных образований 

обсудили в столице 

Организатором мероприятия выступил финансовый уни-

верситет при Правительстве Российской Федерации. В 

качестве экспертов были приглашены также представите-

ли Мурманской, Свердловской областей, Чувашской Рес-

публики и Ставропольского края, депутаты Государст-

венной Думы Федерального Собрания Совета Федерации, 

представители Внешэкономбанка и научного сообщества. 

Первый вице-губернатор администрации Ленинградской 

области К.Патраев рассказал о ходе реформы местного 

самоуправления в Ленинградской области, подробно ос-

тановившись как на создании объединенных администра-

ций, так и на процессе объединения поселений. «Перво-

степенная задача Правительства Ленинградской области, 

как и любой власти, – улучшение качества жизни людей. 

– отметил К.Патраев. – Одним из важных факторов в дос-

тижении этой цели является упрощение той запутанной 

мозаики власти, в которой сегодня с трудом разбираются 

как жители, так и инвесторы». Наиболее оживленную 

дискуссию вызвал вопрос оценки социально-

экономических предпосылок объединения муниципаль-

ных образований, необходимости соблюдения баланса 

между требованиями, диктуемыми экономикой и на-

строениями жителей. Опыт объединения Лесогорского и 

Светогорского городских поселений, реализованный в 

нашем регионе, явился убедительным доказательством 

жизнеспособности этой модели. Объединение этих посе-

лений произошло в 2008-2009 годах. Плюсы объединен-

ного МО по прошествии трех лет очевидны даже скепти-

кам: появились новые территориальные ресурсы для раз-

вития. Приход инвесторов позволил начать реализацию 

давно задуманных и очень важных для жителей проектов: 

строительства спортивных объектов, зон отдыха, ком-

плексного благоустройства; в два раза снизилась безрабо-

тица; на 30% сократились расходы на содержание адми-

нистраций; если в 2007 году бюджет Светогорского посе-

ления составлял 42 млн руб., а Лесогорского – 8 млн руб., 

то после объединения консолидированный бюджет посе-
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ления вырос в несколько раз и в прошлом году составил 

236 млн руб. Сегодня уже целый ряд муниципальных об-

разований первого уровня стратегически подходят к пла-

нированию развития своих территорий и видят реальные 

перспективы в объединении своих ресурсов и усилий. По 

словам К.Патраева, принципиальная позиция Ленинград-

ской области – исключение органов государственной вла-

сти из субъектов инициативы при проведении объедине-

ния. «Таким образом, в нашем регионе осуществление 

территориальной реорганизации местного самоуправле-

ния возможно только по инициативе населения или сове-

тов депутатов» – подчеркнул первый вице-губернатор 

Ленинградской области. Еще одним интересным направ-

лением дискуссии стало обсуждение возможностей меж-

муниципального сотрудничества – определенный опыт в 

этом направлении существует в Ростовской, Свердлов-

ской областях. Создание межмуниципальных агломера-

ций, не тяготеющих к областному центру является одним 

из путей развития депрессивных территорий. Все присут-

ствующие согласились с тем, что эффект от муниципаль-

ных преобразований можно оценивать только по проше-

ствии нескольких лет, и с тем, что основными показате-

лями к объединению можно считать малонаселенность и 

дотационность, плохую обеспеченность кадрами. 

К.Патраев ответил на ряд вопросов о мерах, принимаемых 

правительством Ленинградской области в переходный 

период, а также о новых инициативах, направленных на 

усиление эффективности функционирования муници-

пальных образований. Это новый областной закон, сти-

мулирующий развитие института сельских старост и пла-

нируемый с 2014 года переход на новую схему межбюд-

жетных отношений – когда областной бюджет передаст 

права сбора нескольких видов налогов на муниципальный 

уровень) с прогнозируемой суммой доходов по ним около 

3,5 млрд руб. В Ленинградской области существует 221 

муниципальное образование первого и второго уровня. На 

сегодняшний созданием объединенных районных и го-

родских администраций занимаются в 11 муниципальных 

районах, в разной степени проработки находятся вопросы 

объединения четырех поселений. 

Еврейская автономная область 

— Губернатор призвал местное самоуправление заняться 

обустройством школьных территорий 

На очередном заседании правительства области губерна-

тор Александр Винников поднял тему благоустройства 

школьных дворов и расположенных на их территориях 

спортивных площадок. Он прокомментировал телевизи-

онный сюжет. В нем рассказывалось о бедственном со-

стоянии школьного стадиона в селе Амурзет Октябрьско-

го района, где ребята в течение нескольких лет не имеют 

возможности полноценно заниматься физической культу-

рой и спортом. Губернатор подверг резкой критике без-

действие местной власти и руководства школы в решении 

проблемы. «Отсутствием денежных средств можно объ-

яснить все, но такая иждивенческая позиция должност-

ных лиц района, которые непосредственно обязаны зани-

маться этими вопросами, не поддается пониманию», – 

сказал он. А.Винников привел в пример областной центр: 

горожане участвуют в субботниках, высаживают деревья, 

чистят территорию. «Почему в Амурзете нельзя привлечь 

к этой работе старшеклассников, учителей, жителей села? 

Совершенно непонятна позиция сельской и районной ад-

министраций. Этой проблеме несколько лет. Неужели 

программным методом за все эти годы нельзя было соз-

дать на стадионе элементарные условия? Мы все сегодня 

говорим о местном самоуправлении, так с чего же оно 

должно начинаться?», – задал резонные вопросы глава 

региона. Губернатор подчеркнул, что с начала реализации 

национального проекта «Образование» государство вло-

жило немало денег в содержание школ, соответственно, 

местные власти и педагогические коллективы вместе с 

советами школ также должны делать какие-то реальные 

шаги, в конкретном случае – по благоустройству школь-

ных дворов и спортивных площадок на их территориях. 

По мнению губернатора, сегодня от этой работы они 

практически устранились. А.Винников отметил, что ак-

центировал внимание на частном случае, но он в целом 

характеризует ситуацию, сложившуюся в области. Губер-

натор поручил комитету образования области заняться 

подготовкой трехлетней программы по благоустройству 

школьных дворов и спортивных площадок, направив на ее 

реализацию средства из различных источников. Обраща-

ясь к руководству Октябрьского района, губернатор по-

требовал привести единственный в районе стадион в над-

лежащее состояние, напомнив, что «люди помнят руково-

дителей и управленцев только по конкретным делам». В 

соответствии с повесткой на заседании правительства 

было рассмотрено около 30 вопросов. В частности, ут-

вержден порядок бесплатного посещения многодетными 

семьями областных государственных музеев и библиотек. 

Письмо-извещение об этом по поручению губернатора 

получит каждая многодетная семья в автономии. Также 

принято решение о передаче функций по оказанию ско-

рой медицинской помощи населению, исполняемых на 

территории Биробиджанского района Валдгеймской цен-

тральной районной больницей, областному государствен-

ному бюджетному учреждению здравоохранения «Стан-

ция скорой медицинской помощи». Поводом к такому 

решению правительства области послужили серьезные 

недостатки в организации скорой помощи жителям рай-

она. Эта мера направлена на улучшение качества и свое-

временности оказываемых медицинских услуг. Прави-

тельством также утверждена методика расчета размера 

платы за пользование платными парковочными местами, 

расположенными на автодорогах области общего пользо-

вания регионального или муниципального значения. В 

основу расчета заложено деление транспортных средств 

по группам в зависимости от массы и габаритов, зани-

маемой на парковке площади, а также затрат на содержа-

ние и модернизацию одного квадратного метра парковоч-

ного места в час. Расчет платы за пользование парковками 

предусмотрен как за час, так и посуточно. Также на засе-

дании правительства рассмотрены другие вопросы. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— В городе организованы зоны бесплатного интернета 

Администрация Ханты-Мансийска совместно с компани-

ей «Нью-Ком» подготовили к майским праздникам пода-

рок всем жителям и гостям города. С конца апреля в го-

роде открыты 2 зоны свободного доступа в сеть Интернет 

(wi-fi). Теперь любой житель окружного центра сможет с 

помощью своего смартфона или ноутбука быть «он-лайн» 

на Центральной площади города и в парке Бориса Лосева, 

просматривать городские новости на официальном ин-

формационном портале органов местного самоуправле-

ния, общаться с друзьями. Как отметил начальник управ-

ления информатизации Администрации города Павел Ци-

порин, в дальнейшем планируется расширить возможно-
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сти жителей по бесплатному доступу к ресурсам сети Ин-

тернет. 

— У города появится туристический бренд 

Обсуждение этапов разработки туристического бренда 

города состоялось в рамках заседания Консультативного 

совета по развитию туризма, которое провел Глава Хан-

ты-Мансийска Василий Филипенко. Бренд будет опирать-

ся на систему ключевых идеологических и эмоциональ-

ных характеристик, подчеркивать индивидуальные черты 

столицы Югры, чтобы выгодно выделять ее на фоне дру-

гих городов, развивать патриотические чувства, привле-

кать туристов и обеспечивать инвестиции. Как отметил 

Глава Ханты-Мансийска при разработке бренда необхо-

димо максимально учесть мнение горожан. «Создавать 

бренд Ханты-Мансийска, с помощью которого его было 

бы легко идентифицировать, необходимо всем городом. 

Это должен быть совместный труд», – подчеркнул 

В.Филипенко. Ожидается, что первым этапом разработки 

бренда станет опрос интернет-пользователей о том, с чем 

ассоциируется Ханты-Мансийск. Его планируется про-

вести на официальном портале органов местного само-

управления города. Кроме того, есть намерение обратить-

ся к муниципалитетам, с которыми Ханты-Мансийск 

взаимодействует в рамках заключенных соглашений о 

сотрудничестве или членства в организациях, с предло-

жением разместить анкету с вопросами на своих интер-

нет-ресурсах. Таким образом, поделиться мнением смогут 

не только хантымансийцы, но жители других городов и 

регионов. Следующими этапами формирования бренда 

Ханты-Мансийска могут стать городской конкурс на 

лучшую туристскую символику и общественное обсуж-

дение его итогов. При необходимости к доработке бренда 

будут привлечены профессиональные дизайнеры. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Газета.ru» 

— Мэров лишили проблемы выбора 

Законопроект «О внесении изменений в отдельные зако-

нодательные акты Российской Федерации в связи с рас-

ширением перечня выборных муниципальных должно-

стей» был разработан Минрегионом России в соответст-

вии с указом Президента РФ Владимира Путина от 7 мая 

2012 года, и внесен правительством в Госдуму 31 августа 

2012 года. После этого продвижение этой инициативы, за 

исключением слушаний в Общественной палате в сентяб-

ре, приостановилось. Поправки предусматривали закреп-

ление в законе «Об общих принципах организации мест-

ного самоуправления в Российской Федерации» положе-

ния об обязательном избрании глав муниципальных обра-

зований (городских округов и муниципальных районов, 

которые могут включать в себя как городские, так и сель-

ские поселения) на муниципальных выборах. В настоящее 

время допускается избрание глав муниципалитетов как 

населением, так и депутатами представительных органов 

из своего состава. Кроме того, законопроектом вводилась 

возможность избрания населением председателя кон-

трольно-счетного органа муниципального образования в 

случае закрепления таких норм в уставе муниципалитета. 

Поступив в комитет Госдумы по федеративному устрой-

ству и вопросам местного самоуправления, законопроект 

так и не дошел до первого чтения. В разработанном Мин-

регионом документе были определены сроки его реализа-

ции — «органы местного самоуправления приводят уста-

вы муниципальных образований в соответствие с требо-

ваниями настоящего Федерального закона до 1 июня 2013 

года». На просьбу прокомментировать затягивание реали-

зации инициативы, в Минрегионе ответили, что норма о 

сроках была прописана в законопроекте исходя из даты 

внесения правительством РФ законопроекта в Госдуму 

(эта дата в указе президента № 601 – до 1 сентября). «При 

прохождении чтений законопроекта в Госдуме дата будет 

актуализирована», — сказали в ведомстве. Глава про-

фильного комитета Госдумы Виктор Кидяев заявил, что 

судьба у этого законопроекта печальная, и вряд ли он бу-

дет принят. «Он был плохо юридически проработан, по-

спешно внесен, и признан нецелесообразным. Он излиш-

ний, так как депутаты уже выбирают мэров из тех, кого 

выбрало население», — пояснил он. Депутат предполо-

жил, что поручение президента может быть реализовано 

по-другому, будет новый закон, в котором речь пойдет не 

о выборности мэров, а о выборности, например, местного 

прокурора или главы местной полиции. «Здесь есть лу-

кавство, – комментирует объяснение комитета руководи-

тель департамента региональных исследований Центра 

политических технологий Ростислав Туровский. — На 

избрание сити-менеджеров очень сильно влияет конкурс-

ная комиссия, которая контролируется губернатором, по-

этому депутаты здесь не независимы». По его словам, 

этот законопроект был изначально обречен. «Он был 

спорным с самого начала, потому что никак не соответст-

вовал тенденции свертывания демократических проце-

дур», — сказал он, добавив, что это разработки прежнего 

состава Минрегиона во главе с Виктором Басаргиным, 

ныне губернатором Пермского края. В отличие от закона 

о выборности губернаторов, где есть большие ограниче-

ния (муниципальный фильтр), инициатива о выборности 

глав муниципальных образований не предусматривала 

никаких ограничений. «Если в случае с выборностью гу-

бернаторов свертывание — введение механизма самооп-

ределения регионов — проходило публично, то в случае с 

избираемостью глав муниципальных образований — не-

публично, потому что даже не было рассмотрения», — 

говорит В.Туровский. По словам главы фонда «Петер-

бургская политика» Михаила Виноградова, была получе-

на политическая команда, что не надо избранных губер-

наторов подкреплять избранными мэрами. «В таком слу-

чае возрастает конфликтность с мэрами, потому что гу-

бернаторы курируют собственную легитимность, и гу-

бернаторы во многих регионах боролись с выборностью 

мэров. В данном случае решили поддержать ту часть гу-

бернаторского корпуса, которая не очень готова к прямым 

выборов мэров», — пояснил он. 

«ТАЙГА.info» 

— Александр Люлько: любого мэра можно привлечь по 

уголовной статье 

А.Люлько о том, почему местные власти просят деньги у 

бизнеса, чему нужно поучиться в налоговом законода-

тельстве США, зачем нужно уменьшать городские рай-

оны и как сделать ненужными взятки чиновникам. Депу-

тат горсовета Новосибирска, советник председателя СО 

РАН А.Люлько написал статью «Наша система власти 

коррупционна по своей сути». Автор описывает сущест-

вующую систему местного управления и налоговое зако-

нодательство в России, доказывая, что они неэффективны 

и возлагают на мэров невыполнимые обязательства, по-

этому практика вымогательства денег у предпринимате-

лей оказалась почти легализованной. Депутат предлагает 

искать решения в опыте СССР и США, «покончить с ази-
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атскими феодальными принципами распределения 

средств, когда финансируются те, кто больше предан на-

чальнику и больше его хвалит». «Коррупционные сканда-

лы с мэрами и чиновниками помельче в нашей стране 

происходят все чаще и чаще с завидным постоянством. В 

этих скандалах фигурируют самые разные люди, предста-

вители не только правящей, но и оппозиционных партий. 

И видно, что дело здесь вовсе не в партийной принадлеж-

ности. Не хочу оправдывать тех, кто берет взятки, но хочу 

сказать, что дело здесь не только в личных качествах от-

дельных руководителей. Давайте рассмотрим все не-

сколько подробнее. Местные власти у нас отвечают за 

всѐ, что происходит на территории. За ремонт и содержа-

ние школ, больниц, внутриквартальных дорог, организа-

цию елок, праздников для детей и взрослых, за уборку 

мусора, чистоту домов и подъездов. Не так давно в Ново-

сибирске одному гражданину упала на голову сосулька, 

сорвавшаяся с крыши дома. Кто виноват? Глава админи-

страции района. Его сняли с работы. Заметьте, сняли с 

работы главу района, а не главу управляющей компании, 

обслуживающей дом. Местным органам власти либо то-

тально не хватает собственных денег на выполнение обя-

занностей или изначально этих денег нет вообще. А те-

перь посмотрим, какие ресурсы имеет руководитель для 

того, чтобы обеспечить выполнения тех функций, за ко-

торые он отвечает. Городские бюджеты (за исключением 

Москвы и Санкт-Петербурга) по существующему налого-

вому законодательству оставляют в своем распоряжении 

только 14-16% налогов, собранных на территории. Ос-

тальные деньги уходят в областной и в федеральный 

бюджеты. Главы администраций районов города не име-

ют бюджета вовсе. То есть изначально создана такая сис-

тема, что местным органам власти либо тотально не хва-

тает собственных денег на выполнение возложенных на 

них обязанностей или изначально этих денег нет вообще. 

Как выходят из этих ситуаций главы муниципальных об-

разований и главы районов города? Выхода два. Первый 

— деньги просятся у вышестоящего начальника. То есть у 

главы области в случае с главами муниципальных образо-

ваний или у мэра города в случае с главами районов горо-

да. Деньги выделяются. Но при выполнении необходимых 

условий — политической благонадежности и личной пре-

данности вышеуказанного главы вышестоящему началь-

нику. Если глава города — член оппозиционной партии, 

то денег могут и не дать. Но тем, кому дают, дают, как 

правило, не в полном объеме. Выход второй. Главы адми-

нистраций «ищут» деньги сами. Это не афишируется, но 

об этом знают все, кто хоть немного сталкивался с мест-

ной властью. Как «ищут»? Механизм примерно везде та-

кой. Нужно, допустим, какому-нибудь предпринимателю 

поставить киоск, павильон, автомойку, продлить аренду, 

которую нужно по закону возобновлять каждые 11 меся-

цев, или получить разрешение на строительство какого-

нибудь объекта. Такому предпринимателю сразу говорят: 

мы готовы вам все согласовать, но просим вас перечис-

лить деньги такой-то школе на ремонт, или просим благо-

устроить такую-то территорию, или дать деньги на елку 

детям. Я сам наблюдал такую картину. Несколько лет 

назад строили один социальный объект. Проходит сове-

щание. Мэрия выделяет половину необходимой суммы, а 

остальную половину должен обеспечить глава района. 

Глава вопрошает: «А где я найду деньги?». Ему в ответ 

чиновник мэрии: «Мы вам даем на согласование такие 

объекты». Глава: «Хорошо, обеспечу». И обеспечил. Хочу 

подчеркнуть, что здесь я пишу о честных главах. Тех, кто 

действительно «добытые» деньги потратил на ремонт 

школы, организацию елок для детей и обустройство тер-

ритории. Но любой работник прокуратуры однозначно 

все эти «добывания» квалифицирует, как вымогательство 

и коррупцию. В любой стране мира это тоже будет рас-

сматриваться как нарушением закона. Фактически наша 

система организации власти устроена так, что практиче-

ски любого мэра муниципального образования или главу 

районной администрации можно привлекать к ответст-

венности по уголовной статье. Можно ли это исправить и 

сделать так, чтобы ответственные работники не нарушали 

закон? Можно. Давайте вспомним наш относительно не-

давний опыт. В советское время каждый район Новоси-

бирска имел свой бюджет и своих депутатов. Эти депута-

ты не имели зарплаты и льгот и избирались на сравни-

тельно небольших округах (не более 2-2,5 тыс. избирате-

лей). На таких небольших округах все друг друга знают. 

Во время выборов здесь главную роль играют не профес-

сионализм политтехнологов, а известность и авторитет 

кандидата в депутаты. В результате депутатами станови-

лись самые разные люди: рабочие, учителя, врачи. Депу-

таты выбирали председателя райисполкома, который и 

управлял районом, решая возникающие задачи за счет 

районного бюджета. Полномочия районной администра-

ции были сопоставимы с количеством бюджетных 

средств. Других источников пополнения средств, кроме 

бюджета, у администрации не было. Желание тратить 

деньги на зарплаты чиновников, а не на решение кон-

кретных проблем района, у не получающих зарплату де-

путатов не было. И я не припомню, чтобы у нас в это 

время в городе были какие-то громкие коррупционные 

скандалы. Посмотрим, как вопрос с бюджетом, налогами 

и местным самоуправлением решается в других странах, 

например, в Америке и Западной Европе. Желание тра-

тить деньги на зарплаты чиновников, а не на решение 

проблем района, у не получающих зарплату депутатов не 

было. Недавно вспоминали Маргарет Тэтчер. Маргарет 

Тэтчер известна в Великобритании не столько своей же-

сткой позицией в конфликте за Фолклендские (Мальвин-

ские) острова и своей дружбой с Михаилом Горбачевым, 

сколько своей знаменитой речью: «Государственных де-

нег не существует. Есть только деньги налогоплательщи-

ков». И это были не просто красивые слова. В условиях 

рыночной экономики государство может получить деньги 

из двух источников: через сбор налогов или путем займов. 

Но занимать бесконечно нельзя и, в конечном счете, с 

долгами государства приходится расплачиваться опять же 

налогоплательщикам, то есть гражданам. Соответственно, 

граждане и должны определять приоритеты бюджетной 

политики, так как это их деньги, которые они направили 

на решение общих нужд. Они эти деньги и должны кон-

тролировать. Как это происходит на практике. Распреде-

ление бюджета, скажем, в США происходит следующим 

образом. Большинство собранных налогов (85%) идет в 

местный бюджет, 10% — в бюджет штата и 5% — в фе-

деральный бюджет. То есть львиная доля налогов остает-

ся там, где их собрали, в муниципалитетах. Местному 

бюджету при таком распределении налогов нет никакой 

необходимости просить денег у вышестоящего начальст-

ва. Им нет необходимости в угоду этого начальства, ска-

жем, подделывать результаты выборов. Никакому мэру 

при этом не придет и в голову вымогать деньги у пред-

принимателей. К примеру, надо городу N отремонтиро-

вать школу, мэр вместе с местными депутатами опреде-

ляют оптимальную сумму, через референдум согласовы-
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вают затраты с горожанами, и на основе этого согласова-

ния принимают решение о выделении на ремонт школы 

соответствующей части собранных налогов. Если денег 

не хватает, а нужда в чем-то острая, то опять же по реше-

нию населения сумма налогов может быть увеличена. В 

любом случае, каждый житель понимает, на что идут его 

налоги, и у нормального гражданина нет желания укло-

няться от их уплаты, так как для него выгода прямая: на-

логи идут на благоустройство территории — на более 

благоустроенной территории увеличивается стоимость 

недвижимости — гражданин становится богаче. Местная 

власть также прямо заинтересована в увеличении числа 

налогоплательщиков (ведь этим они добывают деньги и 

на решение стоящих перед ними задач, и на свою зарпла-

ту). Во время одной из деловых поездок я познакомился с 

мэром небольшого американского города, и этот мэр при 

встрече меня спросил — не хочу ли я открыть у них в го-

роде какой-нибудь бизнес, обещая поддержку городских 

властей. Причем, такое предложение он делает практиче-

ски всем гостям города, с которыми встречается. Более 

того, у него заключен договор с фирмой, которая привле-

кает в город новый бизнес. Все очень просто: больше 

бизнеса — больше налогов — эффективнее работа мэра, а 

значит — больше шансов на переизбрание. Безусловно, 

такое положение вещей нужно менять, иначе у нас не бу-

дет развития, и мы погрязнем в коррупции. Нужно закан-

чивать с азиатскими феодальными принципами распреде-

ления средств, когда финансируются те, кто больше пре-

дан начальнику и больше его хвалит. Большая часть нало-

гов должна оставаться у тех, кто их зарабатывает, то есть 

на местах. Только тогда на местах появится стимул для 

экономического развития, поскольку только в этом случае 

будет желание увеличивать налогооблагаемую базу, соз-

давать новые производства, поддерживать местных пред-

принимателей, товаропроизводителей, то есть всех тех, 

кто производит материальные блага, предоставляет услу-

ги и формирует доходную часть бюджета. В этом случае 

уровень жизни и простых граждан, и чиновников будет 

прямо зависеть от произведенной работы. И такой подход 

надо развивать во всех муниципалитетах, а в крупных 

городах — даже на уровне районов, чтобы каждый район 

имел свой собственный бюджет. Тогда для руководства 

районов предприниматели будут не «дойными коровами», 

а желанными налогоплательщиками, будет совсем иное 

взаимодействие между налогоплательщиками и властями. 

А в компетенции мэрии надо оставить только общегород-

ские вопросы и координацию действий районных адми-

нистраций. Второе. Нужно создать механизмы влияния 

граждан на принятие решений. Сегодня наше законода-

тельство прямо запрещает вынесение на референдум во-

просов, влекущих изменения в бюджете. А надо наоборот 

— сделать процедуру референдума обязательной частью 

процесса формирования бюджета. Тогда люди будут по-

нимать, на что идут их налоги, и не будут от них укло-

няться. Третье. Нужно не укрупнять, а уменьшать город-

ские районы, чтобы по всем жизненно важным вопросам 

можно бы было проводить референдум граждан. Чтобы 

районная власть была ближе к людям. Практически все 

крупные мегаполисы мира, в которых мне удалось побы-

вать, имеются внутри своей территории несколько мелких 

самостоятельных местных самоуправлений с собствен-

ным бюджетом. При этом никто не говорит об опасности 

сепаратизма. Четвертое. Нужно уменьшать депутатские 

округа, чтобы при избрании на местных выборах депута-

тов, то есть тех, кто контролирует бюджет, решающую 

роль играли не политтехнологи или партийная принад-

лежность, а личная узнаваемость и авторитет кандидата 

среди граждан. В результате мы получим реальное мест-

ное самоуправление, которое будет ориентировано на 

людей, а не на вышестоящих начальников. Это будет 

именно самоуправление граждан—ответственных нало-

гоплательщиков, а не громоздкий коррупциогенный ниж-

ний «эшелон» «вертикали власти». 
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